
КОШЕЛЕК Минфин
и Банк России не будут
вводить автоподписку
на пенсионный капитал

Приняли отказ 

Роман Маркелов

МИНФИН и Банк России отказались от идеи автомати-
ческой подписки граждан на индивидуальный пенсион-
ный капитал (ИПК). Вместо нее предложена другая кон-
цепция. Без дополнительных изменений число желаю-
щих участвовать в новой системе пенсионных накопле-
ний может сильно упасть, указывают эксперты.

Первым об отказе от автоподписки объявил первый 
зампред Банка России Сергей Швецов. После критики 
этой идеи минтрудом проект ИПК был отправлен на до-
работку. В результате автоподписка трансформирова-
лась в авторегистрацию, сказал Швецов. Позже в пресс-
службе минфина также заявили «Российской газете» 
о переходе к авторегистрации в ИПК, уточнив лишь, что 
«детали прорабатываются».

По новой идее работодатель предложит сотруднику 
подключиться к системе ИПК, а работник в случае согла-
сия должен будет подписать специальный документ. 
В трудовые договоры авторегистрация интегрирована 
не будет, уточнил Швецов. 

Минтруд отказ от автоподписки в системе ИПК под-
держивает, отметил глава ведомства Максим Топилин. 
По словам Топилина, отказ от автоподписки доказывает, 
что минтруд был прав, говоря о невозможности 
реализовать идею в рамках гражданского зако-
нодательства.

ДЕНЬГИ Ипотечные кредиты
могут подешеветь
до 7 процентов

Предел падения

Ирина Жандарова

СКОРО мы можем увидеть на рынке ипотечные кредиты 
под 7 процентов годовых. «К такой ставке мы можем 
прийти гораздо быстрее, чем думаем, на горизонте трех 
лет и даже меньше», — сообщил «Российской газете» гла-
ва Агентства ипотечного жилищного кредитования 
(АИЖК) Александр Плутник на Восточном экономиче-
ском форуме.

А уже к концу этого года средняя ипотечная ставка 
в России опустится до нового исторического миниму-
ма — ниже 10 процентов. Такой прогноз на форуме дал 
глава Сбербанка Герман Греф. «Инфляция снижается 
даже более быстрым темпом, чем предполагали, поэто-
му, я думаю, будет снижаться ставка Центрального бан-
ка, стоимость фондирования и, соответственно, ипотеч-
ные ставки», — сказал он.

В АИЖК согласны, что 10 процентов годовых — это 
предел, который будет преодолен за ближайшие месяцы. 
Ставки в среднем по России на покупку первичного жи-
лья снизились до 10,53 процента на первичное 
жилье, на покупку вторичного жилья — 
до 11,14 процента, сообщили в АИЖК.

Сергей 

Караганов: 

Что после 

«либераль-

ного миро-

вого поряд-

ка»?

Яков Миркин: 

Недооцененный труд 

рождает нищету 

в головах, или почему 

зарплата в России 

в пять раз меньше,

чем в Германии
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Выборы-2017 10 сентября предстоит избрать 16 губернаторов,
шесть региональных парламентов и двух депутатов Госдумы 

В десятку

Татьяна Шадрина

П
роект приказа минтранса 
по изменению правил до-
смотра и допуска пассажи-

ров к поездкам опубликован для 
общественного обсуждения.

В первую очередь документ 
уточняет правила прохода пасса-
жиров в метро. Сейчас они требу-
ют тотального досмотра всех, кто 
входит в подземку, но в час пик 
провести такой досмотр сложно, 
если не невозможно. Минтранс 
решил воспользоваться опытом 
Москвы при корректировке доку-
мента. В столице идет выбороч-
ный досмотр при входе в метро. 
Проект приказа закрепляет осно-
вания досмотра.

Во-первых, он коснется только 
лиц, которые ведут себя подозри-
тельно. Этим должны заниматься 

специалисты, знающие тонкости 
профайлинга, отмечает генераль-
ный директор Российского ин-
формационного агентства «Ин-
дустрия безопасности» Сергей 
Груздь. Во-вторых, досмотреть 
могут тех, на кого отреагировали 
рамки металлообнаружителя.

Еще один пункт проекта при-
каза требует повсеместно допу-
скать пассажира по билету и па-
спорту в так называемую зону 
транспортной безопасности. Та-
кая практика сейчас существует 
при посадке на скоростной поезд 
«Сапсан» и еще в авиации.

Изменения означают, что и на 
другом транспорте можно будет 
вводить «чистые зоны», куда еще 
до посадки пассажир попадает 
после предварительной проверки 
документов и досмотра и куда мо-
гут не пустить провожающих.

Чтобы у пассажиров не возни-
кали лишние сложности при до-
смотре того, что не запрещено 
к провозу, но является каким-ли-
бо химическим веществом, кото-
рое может вызывать подозрения, 
проект приказа министерства 
транспорта прописывает, что 
это вещество должно быть в упа-
ковке, снабженной сопроводи-
тельной информацией. 

«Ранее на владельцев транс-
портной инфраструктуры была 
возложена обязанность осу-
ществлять досмотр различного 
рода реагентов, — объясняет 
Сергей Груздь. — Возникал во-
прос, а как технически это ис-
полнить — вскрывать упаковки, 
проводить анализы? Но для это-
го нужны специальная 
подготовка и оборудо-
вание». 

Александра Белуза

В 
ближайшее воскресе-
нье в России пройдет 
единый день голосова-
ния, на кону — 36,5 ты-
сячи различных дол-

жностей и мандатов. Выборы ох-
ватят 82 из 85 регионов страны, 
а принять в них участие смогут 
46 миллионов человек — около по-
ловины всех избирателей России. 

Всего в этот день пройдет 
5,8 тысячи выборов разного 
уровня и 230 местных референ-
думов. Не будет выборов только 
в Магаданской области, Ингуше-
тии и Санкт-Петербурге. На всей 
остальной территории России 
в воскресенье в 8 утра по местно-

му времени откроются участки 
для голосования. 

Ключевые выборы — губерна-
торские. По их итогам по сути за-
вершится первый круг обновле-
ния региональных управленче-
ских команд, которое началось 
с возвращением прямых выборов 
губернаторов в 2012 году. За пять 

лет процедуру избрания прошли 
руководители 67  регионов, 
оставшиеся субъекты Федерации 
получат выборных глав по итогам 
голосования 10 сентября, посчи-
тали эксперты Фонда развития 
гражданского общества. 

Прямые губернаторские вы-
боры пройдут в 16 регионах. 

Суммарно в них участвуют 75 
кандидатов. Средняя конкурен-
ция на губернаторских выборах 
составляет 4—5 человек на место. 
Меньше всего соперников за пост 
главы зарегистрировано в Буря-
тии (трое кандидатов), больше 
всего - в Свердловской области 
(шесть кандидатов). 

Прямые выборы глав пройдут 
также в Пермском крае, Мордо-
вии, Карелии, Удмуртии, Марий 
Эл, Белгородской, Калининград-
ской, Кировской, Новгородской, 
Рязанской, Саратовской, Том-
ской, Ярославской областях и — 
впервые — в Севастополе. На кре-
сло главы города-героя претен-
дуют пять кандидатов. Жителям 
Саратовской области и Удмур-

тии предстоит одновременно 
 избрать и главу региона, и депу-
татов. 

Для победы кандидату в губер-
наторы необходимо набрать абсо-
лютное большинство голосов, то 
есть более 50% голосов избирате-
лей от числа пришедших на выбо-
ры. Только в том случае, если 
никто не набирает больше поло-
вины, назначается второй тур вы-
боров. Такая система действует во 
всех 16 регионах, единственное, 
что отличается, — это обозначен-
ные законом сроки проведения 
второго тура. В одних регионах 
повторное голосования назнача-
ется через 14 дней после 
первых выборов, в дру-
гих — через 21. 

ТРАНСПОРТ Минтранс отменяет обязательный досмотр в метро

Пассажиров вписали в рамки

2
На доплаты 
к пенсиям из 
бюджета напра-
вят 100 милли-
ардов рублей

8
ОДКБ готова 
отправить 
миротворцев 
на Донбасс

9
В Каталонии 
назначили дату 
референдума 
о независимости

9
Венгрия 
и Польша отка-
зались выпол-
нять решение 
ЕС по беженцам

10
Власти Москвы 
изменили стан-
дарты отделки 
в квартирах для 
переселенцев 
по реновации

10
Разрешат ли 
в школах досма-
тривать учени-
ков, вызываю-
щих подозре-
ние?

ГЕОПОЛИТИКА

ДЕНЬГИ

От Сахалина до Калининграда — выборы охватят почти всю страну. Так, жителям Калининградской области предстоит избрать губернатора, а Сахалинской — областную Думу.

Акцент

 На выборах губернаторов 
конкуренция составляет 
4—5 человек на место

2

9 11

10
На всех объектах транспорта могут появиться «чистые зоны».

Австралийский доллар  45,7757
Азербайджанский манат  33,5946
Армянский драм**  11,9511
Белорусский рубль  29,7223
Болгарский лев  34,9530
Бразильский реал  18,4386

Венгерский форинт**  22,3338
Вон Республики Корея***  50,5351
Гонконгский доллар*  73,0789
Датская крона*  91,9170
Доллар США  57,1411
Евро  68,2436

Индийская рупия**  89,2551
Казахстанский тенге**  17,0451
Канадский доллар  46,8216
Киргизский сом**  82,8732
Китайский юань*  87,9297
Молдавский лей*  32,1931

Новый туркменский манат  16,3494
Норвежская крона*  73,4943
Польский злотый  16,1038
Румынский лей  14,8724
СДР  81,1918
Сингапурский доллар  42,4399

Таджикский сомони*  64,8226
Турецкая лира  16,6694
Узбекский сум****  70,5446
Украинская гривна*  21,9858
Фунт стерлингов  74,5920
Чешская крона*  26,2007

Шведская крона*  71,6808
Швейцарский франк  59,8901
Южноафриканский рэнд*  44,5604
Японская иена**  52,4351

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.09.17

Я  Москву
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Форум Лидеры России, Японии, Южной Кореи и Монголии заглянули в будущее 
Дальнего Востока

От тигров к звездам
Кира Латухина, остров Русский

Р
оссия предоставит еще 
больше льгот на Дальнем 
Востоке, как тем, кто 
приехал осваивать этот 
регион, так и тем, кто го-

тов вложить сюда свои инвести-
ции и получить прибыть. Высту-
пая на Восточном экономическом 
форуме, президент России Влади-
мир Путин рассказал, кому кон-
кретно и почему будут предостав-
лены эти льготы.

И Дальний станет ближе
Поговорить о развитии регио-

на и новых проектах на острове 
Русский собрались гости более 
чем из 60 стран, а на пленарном 
заседании дискуссию вели три 
президента — России, Кореи и 
Монголии, и премьер-министр 
Японии. «Этот форум помог вновь 
открыть российский Дальний Вос-
ток для всего мира», — заявил Вла-
димир Путин.

За три года рост промышлен-
ного производства здесь опережа-
ет средние показатели по стране, 
инвестиции за первое полугодие 
выросли почти на 20 процентов. 
«Мы не будем останавливаться на 
достигнутом», — заверил глава го-
сударства. Для реализации амби-
циозных проектов Дальний Вос-
ток представляет собой уникаль-
ное сочетание возможностей и 
конкурентных преимуществ, ска-
зал он. Это льготные налоговые 
режимы, комфортные админи-
стративные процедуры, доступ-
ные природные ресурсы, низкие 
энерготарифы.

А чтобы у бизнеса была воз-
можность быстро и дешево до-
ставлять продукцию из стран АТР 
в Европу и назад, в другие регио-
ны, на Дальнем Востоке прокла-
дываются новые транспортные 
коридоры и наращиваются порто-
вые мощности. «Предметно из-
учаем возможность строительст-
ва железнодорожного перехода на 
остров Сахалин», — сообщил Пу-
тин. Все это позволит превратить 
российский Дальний Восток в 
один из важнейших логистиче-
ских узлов мира.

Дальний Восток — значимый 
центр интеграционных процес-
сов, заявил российский лидер. Уже 
началась выдача электронных виз 
иностранцам, приезжающим во 
Владивосток. А с 2018 года по та-
кой визе можно будет въехать на 
Камчатку и на Сахалин. «Мы на-
строены на углубление инвести-
ционных, торговых, финансовых 
связей со всеми партнерами, как с 
восточного, так и с западного бе-
регов Тихого океана», — заверил 
Путин. После чего рассказал о 
том, что не оставило инвесторов 
равнодушными — о новых решени-
ях по повышению привлекатель-
ности территорий опережающего 
развития и свободного порта Вла-
дивосток.

В соглашениях с резидентами 
предлагается зафиксировать «де-
душкину оговорку» — условия для 
инвестирования не могут ухуд-
шаться в течение первых 10 лет 
реализации проекта. Кроме того, 
любой инвестор, ставший рези-
дентом ТОР или свободного порта 
Владивосток до 2025 года, будет 
иметь десятилетнюю льготу по 
уплате страховых взносов. Для 
проектов на сумму свыше 100 
млрд рублей будет продлена льго-
та по налогу на прибыль с 10 до 19 
лет. Наконец для иностранных ин-
весторов, которые вложат 10 и бо-
лее миллионов долларов, предла-
гается упрощенный порядок пре-

доставления гражданства.
В ближайшие три года в регио-

не нужно провести комплексную 
модернизацию системы среднего 
профессионального образования, 
обновить учебно-производствен-
ную базу училищ и колледжей, 
ориентируясь на лучшие стандар-
ты движения WorldSkills, заявил 
президент. А концепцию демогра-
фической политики Дальнего Вос-
тока — запустить с 2018 года.

Президентов пригласили 
на татами

Приглашенные на форум лиде-
ры верили в будущее Дальнего 
Востока не меньше, чем Путин. 
«Верю, взойдет звезда Востока, от-
куда должен воссиять свет», гово-
рила императрица Екатерина II», 
— процитировал корейский прези-
дент и признался, что во Влади-
востоке дома на холмах напоми-
нают ему город Пусан, где он про-
вел юность. «У нас там можно по-
пробовать русский хлеб и кефир, 
увидеть русские вывески», — гово-
рил он.

«Прилетая сюда, я увидел раз-
росшиеся леса и землю, — продол-
жил Мун Чжэ Ин. — Мне это напом-
нило образ тигра, который бегал 
от Сибири до горного хребта в Ко-
рее». «С давних времен корейцы 
считают тигра священным живот-
ным и очень любят его. Многим 
кажется, что ваш дух, господин 
президент, похож на дух амурско-
го тигра. А слово Ин из моего име-
ни — Мун Чжэ Ин — также означает 

тигра», — провел аналогии он. 
«Когда-то мы вместе жили, оказы-
вая друг другу помощь на Дальнем 
Востоке», — продолжил политик. 
«Корея — самый оптимальный 
партнер России для освоения 
Дальнего Востока», — заявил он на 
глазах у японского и монгольского 
лидера, а также присутствовавше-
го в зале вице-премьера Госсовета 
Китая.

Не менее смело прозвучал про-
гноз Муна, что «Северный мор-
ской путь станет Шелковым путем 
в сфере энергетики». «Мы сможем 
создать новую реальность востока 
именно на Дальнем Востоке, — уве-
рен он. — Открыть эру Тихоокеан-
ского кольца».

Премьер-министр Японии 
Синдзо Абэ тоже начал неожидан-
но: «У президента России есть чер-
ный пояс по дзюдо. Президент 
Баттулга также имеет черный 
пояс. Еще один обладатель такого 
пояса сейчас присутствует в зале. 
Это золотой медалист Олимпий-
ских игр Ясухиро Ямасита, обла-
датель восьмого дана». «Что, если 
вам пригласить по линии япон-
ской федерации дзюдо обладате-
лей черных поясов, двух прези-
дентов, в Японию, и тогда вы мо-
гли бы провести в Японии показа-
тельные поединки с президента-
ми, — предложил он спортсмену и 
добавил: — У меня нет черного поя-
са, мне не хочется получать трав-
мы, так что я, пожалуй, посмотрю 
со стороны на эти замечательные 
поединки».

А затем вспомнил, как в де-
кабре российский президент 
был в Нагато. «Жители моего 
родного города выстроились 
вдоль дороги, стояли под снегом 
с дождем, в холод, чтобы привет-
ствовать президента. Прошла 
ночь, рассвело, и проснувшись, 
мы увидели с господином Пути-
ным, что сад был весь белый, то 
есть в середине ночи снег с до-
ждем сменился настоящим сне-
гом. И президент тогда сказал: 
«Как красиво! Как в сказке!» — 
делился Абэ. Тогда лидеры боль-
ше пяти часов провели за разго-
вором и, по словам японского 
премьера, решили смотреть в бу-
дущее, а не в прошлое. Началась 
новая эра, сказал он. «Чтобы по-
строить взаимное доверие, са-
мое лучшее — это работать сооб-
ща, и тогда разделить успех друг 
с другом», — уверен Абэ, и нужно 
поставить точку в ненормальной 
ситуации отсутствия мирного 
договора. «Владимир, эту обя-
занность должны выполнить мы 
вдвоем. Преодолеем же все труд-
ности», — призвал он.

Было и другое неожиданное 
предложение с японской стороны: 
Абэ предложил сделать Воронеж 
моделью сотрудничества, а для на-
чала заняться светофорами и 
уменьшить пробки в этом, по его 
словам, известнейшем транспор-
тном узле.

«Для нас, монголов, Дальний 
Восток не дальний, а ближний», — 
заявил Халтмаагийн Баттулга. «Я 
своими глазами увидел развитие 
портов. Монголия — страна без до-
ступа к морю, для нас очень важна 
возможность выхода к морю для 
экспорта нашей продукции», — по-
яснил он. «Я пришел к выводу, что 
наш северный сосед Россия предо-
ставит Монголии конкурентоспо-
собные льготные тарифы для 
транзита нашей продукции», — 
констатировал лидер.

Здравый смысл против 
вызова 

Встреча проходила на фоне обо-
стрившейся ситуации с Северной 
Кореей. И Абэ, и Мун и так собира-
лись во Владивосток, но получи-
лось, что приехали поговорить еще 
и о беспокойном соседе. Североко-
рейская провокация — угроза для 
Северо-Восточной Азии в целом, 
переживал корейский президент. 
Он убежден: решить проблему 
можно экономически, через освое-
ние Дальнего Востока за счет со-
трудничества государств региона. 
«Северная Корея бросает мирово-
му сообществу серьезный вызов», 
— согласился Абэ. Нужна срочная 
реакция, считает он, международ-
ное сообщество должно объеди-
ниться и оказать на Пхеньян мак-
симальное давление.

Впрочем, лидеры уверены — 
войны не будет. «До крупномас-
штабного конфликта, особенно с 
применением средств массового 
уничтожения, дело не дойдет. У 
всех противоборствующих сто-
рон хватит здравого смысла», — за-
явил Путин. По его словам, севе-
рокорейцев нужно «втягивать» в 
совместные проекты, а вот «на-
гнетание военной атмосферы и 
истерии» контрпродуктивно. 
«Они провоцируют ситуацию... 
Рассчитывают на соответствую-
щую реакцию со стороны партне-
ров и добиваются этой реакции. 
Но зачем вы им подыгрываете?» — 
спросил он. «Напугать их невоз-
можно», — заключил президент.

Для ордена — нужна хорошая 
компания 

Китайские чиновники, несмо-
тря на большую делегацию на фо-
руме, на пленарке не выступали. 
Но в зале был вице-премьер Госсо-
вета Китая Ван Ян. Накануне Пу-
тин лично сообщил ему, что тот 
получит орден Дружбы, а теперь 
предложил Абэ повысить мини-

стра по делам России до вице-пре-
мьером. А президентам Кореи и 
Монголии — тоже выделить специ-
альных людей для развития взаи-
модействия. «Это у нас не послед-
ний орден», — намекнул он, прав-
да, добавив, что госсекретарь 
США Рекс Тиллерсон тоже полу-
чал такую награду: «Но он попал в 
плохую компанию и в другую сто-
рону немного отруливает».

После пленарного заседания 
Путин провел трехчасовые перего-
воры с японским премьером. Лиде-
ры затронули проблему мирного 
договора, обсудили возможность 
хозяйственной деятельности на 
Курилах. В этом году были макси-
мально упрощены посещения 
японскими гражданами мест захо-
ронения родственников, и глава де-
легации, которая посетила остро-
ва, остался доволен, по словам 
японского премьера, на 120 про-
центов. «По четырем островам был 
прогресс после Нагато и мы хотим, 
чтобы народы обеих стран активно 
ездили друг к другу и активно со-
трудничали на островах, — заявил 
Абэ. — Если мы от души желаем та-
кого будущего, то сможем преодо-
леть свое прошлое». Лидеры опре-
делили пять проектов, которые бу-
дут реализованы в первую очередь 
— аквакультура, выращивание ово-
щей в теплицах, турпрограммы, ве-
тряная выработка электроэнергии 
и уменьшение объема мусора. Так-
же обсудили тему организации 
прямого железнодорожного сооб-
щения между странами. Путин и 
Абэ встретятся еще в ноябре на 
саммите АТЭС во Вьетнаме, после 
чего Абэ снова приедет в Россию — в 
2018 году примет участие в Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме.

Акцент

 Этот форум помог вновь 
открыть российский Дальний 
Восток для всего мира

В десятку

В это же воскресенье пройдут и непрямые гу-
бернаторские выборы — в Адыгее, где глава из-
бирается региональным парламентом из числа 

кандидатур, представленных президентом России. В кон-
це августа Владимир Путин внес три кандидатуры на 
рассмотрение, и 10 сентября депутаты Госсовета респу-
блики соберутся на специальное заседание, в повестке 
которого только один вопрос — об избрании главы. Имя 
избранного руководителя Адыгеи, очевидно, станет из-
вестно уже в воскресенье, а предварительные итоги пря-
мых губернаторских выборов в 16 регионах, как ожида-
ется, будут подведены в понедельник. 

Кроме того, предстоит избрать двух депутатов Госду-
мы и таким образом завершить процесс формирования 
нижней палаты парламента. Довыборы в Госдуму состоят-
ся по двум одномандатным округам: Кингисеппскому Ле-
нинградской области (победивший там прошлой осенью 
Сергей Нарышкин вскоре после выборов возглавил Служ-
бу внешней разведки) и 77-му Брянскому (избравшийся 
там Владимир Жутенков досрочно сдал мандат).

К числу крупных 
относятся и выборы 
депутатов регио-
нальных парламен-
тов — их будет шесть. 
В пяти из них дейст-
вует та же схема, что 
и на выборах в Госду-
му: половина депута-
тов избирается по партийным спискам, другая половина — 
по одномандатным округам (Удмуртия, Краснодарский 
край, Пензенская, Саратовская и Сахалинская области). 
Еще в одном регионе (Северная Осетия — Алания) систе-
мы одномандатников нет, здесь только партсписки.  

Особенность нынешних выборов — на них частично об-
катываются те новации избирательной системы, которые 
затем будут использованы на президентских выборах 
в марте 2018-го. Прежде всего это новый порядок голосо-
вания по месту нахождения без открепительных удосто-
верений. Избиратель, который в день выборов не сможет 
прийти на участок по месту прописки, мог прикрепиться 
к удобному для него участку заранее и даже дистанционно 
(подав заявку через портал госуслуг). Сейчас этой воз-
можностью воспользовались 187 тысяч человек, сообщи-
ла глава ЦИК Элла Памфилова. Очевидно, на выборах пре-
зидента желающих проголосовать не по месту прописки 
будет значительно больше, тем более что тогда выбор 
удобного участка не будет ограничен одним конкретным 
регионом. Добавим, что поменять участок можно и в по-
следний момент (за четыре и менее дней до дня выборов), 
для этого уже в своей участковой комиссии нужно полу-
чить специальное заявление с защитной маркой.

Кроме того, в этом году впервые видеокамерами осна-
стили не только участковые комиссии, но и территори-
альные, где после завершения голосования данные ито-
говых протоколов вводятся в систему ГАС «Выборы». 
По данным ЦИК, 10 сентября видеокамеры будут рабо-
тать в 40 тыс. УИКах и в 2,7 тыс. ТИКах по стране. Цели-
ком видеонаблюдением на этот раз будет охвачена толь-
ко Москва, где пройдут выборы 1502 муниципальных де-
путатов.

Жалоб на применение админресурса в ходе избира-
тельной кампании стало меньше, отметила Элла Памфи-
лова. Она пообещала жестко отменять итоги выборов на 
тех участках, где будут зафиксированы нарушения. 
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Синдзо Абэ вспомнил, что у прези-
дентов России и Монголии есть 
черные пояса по дзюдо и предло-
жил провести в Японии показа-
тельные поединки.

Татьяна Ткачева, «Российская газета», Воронеж

В Воронеже появился дом российско-японской дружбы. Он был возведен в рам-

ках совместного проекта «Умный и здоровый дом». Двухэтажный коттедж с ок-

нами-щелями, деревянными панелями и датчиками климат-контроля станет ла-

бораторией для изучения строительных 3D-материалов на основе гипса, кото-

рые найдут применение в обеих странах.

Напомним, Воронеж наряду с Владивостоком японская сторона выбрала пло-

щадкой для демонстрации передовых технологий в строительстве и ЖКХ. С 

апреля под контролем специалистов из Страны восходящего солнца в городе 

строили первый показательный объект — «Умный и здоровый дом». Японская 

компания Nice Corporation привезла в Воронеж не только своих инженеров и тех-

нологии, но и клееный брус с особой системой креплений, и экологически чи-

стые материалы для теплоизоляции и внутренней отделки. Простая с виду по-

стройка с верандой (общей площадью 150 «квадратов») удивляет узкими, как 

бойницы, окнами. Нормальной величины они лишь с одной стороны дома. В инте-

рьере много дерева — по данным японских ученых, это помогает снижать у жиль-

цов кровяное давление. Правильная температура, влажность и качество воздуха 

в помещениях поддерживаются автоматически благодаря датчикам. Они также 

способны реагировать на повышение давления или температуры у жильцов. 

Замглавы министерства строительства, инфраструктуры, транспорта и туризма 

Японии Койчи Йошида выразил надежду, что этот образец современного жилья 

поможет улучшить бытовые условия многих россиян. 

—Если воронежцам понравится, будем стимулировать такое строительство, — 

заявил в свою очередь   замминистра строительства и ЖКХ России Андрей Чи-

бис, отметив, что по стоимости «умный дом» сопоставим с возводимым индиви-

дуальным жильем в области. Российские и японские ученые намерены совмест-

но разработать 3D-материалы на базе гипса, исследовать их влияние на произ-

водительность труда, самочувствие и сон людей. 

Подробнее о совместном проекте читайте в ближайшем выпуске 
«Российская газета—Неделя».

АНОНС

ЯПОНСКИЙ ДОМ С РУССКИМ УМОМ

Простая с виду постройка с верандой (общей площадью 150 «квадратов») удивляет узкими, как бойницы, окнами.
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В Москве видеока-
меры будут стоять 
на всех участках
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ПРАВИТЕЛЬСТВО На доплаты 
к пенсиям из бюджета 
направят 100 миллиардов 
рублей

Пенсионный 
минимум

Сергей Белов

ПОЧТИ 100 миллиардов рублей направят из бюджета в 
регионы для доведения пенсий до прожиточного мини-
мума.

Премьер-министр Дмитрий Медведев обсудил теку-
щее положение дел в Пенсионном фонде России (ПФР) с 
его руководителем Антоном Дроздовым. По итогам вось-
ми месяцев, по словам главы ПФР, ситуация в фонде пла-
новая. «Доходы бюджета растут на 7 процентов по отно-
шению к прошлому году», — сообщил Дроздов. Социаль-
ные обязательства по пенсиям и пособиям выполняются 
полностью. В этом году пенсии увеличены на 4,5 процен-
та, напомнил он, что при плановой инфляции в 3,7 про-
цента даст их рост в реальном выражении.

«Для 3,9 миллио-
на человек в субъек-
тах Российской Фе-
дерации мы доводим 
пенсию до прожи-
точного минимума в 
субъекте и выплачи-
ваем федеральную 
социальную допла-
ту. Ее размер не-
сколько снижается, 
и это говорит о том, 
что уровень благосо-
стояния пенсионе-
ров растет», — зая-
вил глава ПФР. В 2017 году на эти цели федеральный бюд-
жет выделит 99,7 миллиарда рублей для 69 регионов.

Более 8 миллионов человек получили сертификаты на 
материнский капитал, более 57 процентов воспользова-
лись им полностью. Причем 92 процента потратили 
деньги на решение жилищных проблем.

Пенсионный фонд, двигаясь в ногу со временем, все 
свои услуги перевел в электронный вид. Все они доступ-
ны через личный кабинет и граждане пользуются такой 
возможностью. В частности, рассказал председатель 
правления фонда, треть заявок на разовую выплату из 
средств материнского капитала оформлена именно в 
электронной форме.

Взаимодействие с многофункциональными центрами 
предоставления госуслуг позволило на четверть разгру-
зить поток людей, приходящих непосредственно в отде-
ления Пенсионного фонда. «Если учесть, что к нам при-
ходило где-то 32 миллиона в год, то это для граждан боль-
шая экономия времени и сил, — подчеркнул Дроздов. — 
Мы и дальше будем работать над тем, чтобы было много 
точек взаимодействия с Пенсионным фондом, для того 
чтобы минимизировать количество хождений в Пенси-
онный фонд».

— Важно развивать электронные услуги, сервисы, что-
бы люди использовали личный кабинет, пользовались, 
естественно, и возможностями многофункциональных 
центров, — заявил на это Дмитрий Медведев. — Но в то же 
время есть традиционные формы, к которым многие 
наши граждане привыкли. Естественно, Пенсионный 
фонд должен в полном объеме обеспечивать и эти по-
требности граждан.

Для 3,9 миллиона 
человек в субъек-
тах Федерации пен-
сию доведут до про-
житочного миниму-
ма в регионе



3Столица
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 сентября 2017
пятница №202 (7368)

Столицаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПУСК Сегодня пробный 
поезд пройдет вдоль пяти 
новых станций метро 

У кольца начало 
есть 

Любовь Проценко 

СЕГОДНЯ по первому участку Третьего пересадочного 
контура пройдет пробный поезд. Его путь лежит мимо 
уже полностью готовых сразу пяти станций метро — «Пе-
тровский парк», «Деловой центр», «Хорошевская», 
«ЦСКА» и «Шелепиха». А в октябре, после технической 
обкатки, начнут ими пользоваться и пассажиры. 

Сколько и каких иномарок у москвичей бы ни было, 
палочкой-выручалочкой и для простого москвича, и 
для олигарха в московских пробках остается метро. И 
вот сбывается мечта многих горожан — получить вто-
рую кольцевую линию метро и не ездить в центр столи-
цы лишь бы для того, чтобы пересесть на другую линию 
подземки. Теперь это можно будет сделать гораздо бли-
же. По подсчетам экспертов, появление этой 65-кило-
метровой линии сократит время в дороге для пассажи-
ров ТПК в среднем на полчаса. Плюс примерно на 25% 
разгрузятся существующие радиальные линии и пасса-
жиры будут ездить в гораздо более комфортных услови-
ях  в часы пик. 

РАКУРС Как чиновники 
стали диджеями

Симфония двора

Сергей Бабкин

НЕОБЫЧНЫЕ дворы появились в этом году в Москве по 
программе благоустройства. В одном из них, на улице 
Новаторов, теперь постоянно играет музыка, причем 
плей-листы составляют чиновники районной управы.

«Музыку выбираем со смартфона, а компьютер на 
«удаленке» управляет аудиосистемой, — рассказал «РГ» 
глава управы Вячеслав Хизирьянов. — Днем, когда тут 
много детей, обычно включаем песни из мультфильмов». 
На юбилей Москвы в этот двор приедут уже профессио-
нальные диджеи. Они будут выступать около «сухого» 
фонтана — одной из достопримечательностей юго-запада 
столицы. Двор на Новаторов изменился в последние два 
года по программе благоустройства. До этого, вспомина-
ет глава, тут шли раскопки: то вели теплосети, то пере-
кладывали газопровод. 

У выхода из метро «Беляево» благодаря той же кампа-
нии появился парк, который идет прямо до Коньковских 
прудов. Здесь раньше хотели построить жилой комплекс, 
но потом инвестор отказался. Мэр Сергей Собянин после 
этого изменил назначение земельного участка и передал 
его под благоустройство. Идея так заинтересовала мест-
ных жителей, что они завалили портал «Активный гра-
жданин» и местную управу своими проектами. За весну-
лето коммунальщики сделали из пустыря огромный парк 
с детскими площадками и тренажерами. А на прудах, куда 
раньше по старому асфальту и темным аллеям доходил 
редкий смельчак, сегодня уже начали играть свадьбы. 
Всего-то неделя, как началась осень, а на заборе у прудов 
появилось пять замочков — символов крепких семей. 

За год в общей сложности преобразилось более 3,5 
тыс. дворов Москвы. Во многих из них появились новые 
тротуары, детские площадки, газоны и современные фо-
нари. И так теперь в столице ежегодно — очередные 3 ты-
сячи дворов приобретают новый облик. Красоту ведь 
надо не только создавать, но и поддерживать.

СОБЫТИЕ 
Парк «Зарядье» в Москве 
откроют 9 сентября

Парк без отеля 

Александр Мелешенко 

УНИКАЛЬНЫЙ парк под стенами Кремля, за созданием 
которого с интересом следила вся страна, построен. Уже 
завтра «Зарядье» примет первых посетителей — школьни-
ков, по пригласительным билетам. А с понедельника в нем 
смогут гулять все желающие и рассматривать, можно ска-
зать, всю Россию. Ведь там представлена природа всей на-
шей страны с ее лесами, степями, тундрой и болотами.

Напомню, парк «Зарядье» построили на месте сне-
сенной в 2006 году гостиницы «Россия». Охотников на 
освободившееся место было много. Судьба золотой зем-
ли решилась 20 января 2012 года: Владимир Путин на 
встрече с Сергеем Собяниным предложил разбить там 
парк. Право на разработку его концепции выиграл в кон-
курсе консорциум, объединивший немецких, россий-
ских и итальянских урбанистов во главе с архбюро из 
США. За их спиной масса проектов, включая парк «Хай-
Лайн» на Манхэттене — его разбили на высоте 10 метров 
над землей прямо на эстакаде, которая раньше служила 
железной дорогой. 

ВЗГЛЯД Монолог блогера Виталия Петрова, почему «либеральная тусовка» ругает Собянина

Реформатор — всегда заложник 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Монолог режиссера Дмитрия Бертмана о своем отношении к власти

С ненавистью ничего не построишь 

Виталий Петров

П
ечальна судьба российско-
го реформатора. Если и 
поддержат его, то очень 

небольшая группа общества. 
Консерваторам, реакционерам, 
радикалам куда проще. Те обяза-
тельно найдут симпатию или в 
народных массах, или в среде за-
путавшейся интеллигенции. 

Александра Второго «отблаго-
дарили» за его потрясающие ре-
формы несколькими покушения-
ми. Последнее, седьмое, прои-
зошло в тот день, когда царь хо-
тел подписать проект первой 
Конституции России. Столыпина 
не громили в пух и прах только 
ленивые. Критика была отовсю-
ду: и Госдума (ее пришлось даже 
распустить ради реформ), и Свя-
щенный Синод, и Ленин. Кажет-
ся, Николай II даже вздохнул с об-
легчением, когда «избавился» от 
слишком знаменитого премьер-
министра. Ведь на фоне его «об-
ыкновенный гвардейский офи-
цер» выглядел микроскопичным. 
Великий царь и великий пре-
мьер-министр вдвоем сделали 
больше, чем все русские полити-
ки XIX — начала XX века, вместе 
взятые. Два человека — и две уди-
вительно схожих судьбы. 

Ждать  благодарности за 
успешные преобразования — дело 
неблагодарное. Кто-то скажет, это 
их обязанности, мы их для этого 

выбирали и платим хорошие 
деньги. Да, но выходя от врача, ко-
торый тоже вам ОБЯЗАН, вы гово-
рите «Спасибо». Вообще сложно 
жить в мире, где тебе все ОБЯЗА-
НЫ. А ты — никому и ничего. Ни 
соседям, ни общественным орга-
низациям, ни городским властям. 
Бросил машину, где заблагорассу-
дится, и пошел себе гулять. Пото-
му что «мне так удобно». Этот по-
требительский подход к Москве 
торжествует. Причем в головах 

тех,кто в глубине души считает 
себя настоящим европейцем. 
Сравнивает ИХ жизнь и НАШУ.

Меня всегда мучил вопрос: но 
почему же мы так не можем? Что 
мы какие-то ущербные, недораз-
витые?? Но вот, наконец, в преде-
лах даже не одного поколения, а 
всего лишь нескольких лет Мо-
сква стала развиваться. Превра-
щаться из советско-азиатского 
суперколхоза в современный за-

падный город. По некоторым по-
казателям Москва вошла в число 
глобальных лидеров. В сводном 
индексе Pricewaterhouse Coopers 
(июнь 2017 года) российская сто-
лица заняла пятое место в мире 
по использованию цифровых 
технологий, уступив Сингапуру, 
Лондону, Шанхаю и Нью-Йорку. 
По отдельным направлениям ин-
декса Москва входит в тройку ли-
деров: цифровые сервисы при 
взаимодействии государства и 

граждан (1-е место), создание ин-
фраструктуры для реализации 
инновационных решений (2-е 
место), развитие бизнес-моделей 
на основе массового внедрения 
передовых технологий (3-е ме-
сто), система образования, отве-
чающая потребностям рынка 
труда будущего (3-е место). Это 
будущее, которое уже наступило, 
и его результатами мы  пользуем-
ся в повседневной жизни. 

С критикой в адрес Собянина 
обнаруживается важный аспект. 
Его ругают и те, кто считает себя 
либералом, прозападно настро-
енным, убежденным европей-
цем, гражданином со здоровыми 
ценностями. При этом они пу-
блично называют мэра оленево-
дом. Как это по-европейски толе-
рантно! 

Они готовы перегрызть глотку 
каждому, кто выскажется за 
платные парковки, порадуется  
деревьям на Тверской и Садовом 

и заметит благоустроенные ули-
цы. А уж за реновацию толпой на-
бросятся и устроят суд Линча. А 
затем разойдутся по кафешкам, 
чтобы выложить котенка, закат 
или свежий букетик в Инстаграм.  
Так почему же Собянин застрял 
костью в горле? Отчего Лужков 
не вызывал столько возмущения? 
Все просто: «либеральная тусов-
ка» (от либерализма и демокра-
тии она так же далека, как право-
славные активисты от понима-
ния искусства) хочет скорейшего 

наступления конца. Смакует это 
сладостное ощущение как бы гря-
дущей катастрофы. Падение в 
бездну? Да! Вот-вот, а потом мы 
построим новый мир. А все эти 
ваши парки, культурные центры, 
онлайн-сервисы, МФЦ лишь за-
медляют надвигающуюся «беду» 
(то есть победу), обращают ее 
вспять. Прогресс (даже в рамках 
одного города) — сейчас самое 
ужасное слово для псевдолибе-
ральной интеллигенции. Он пу-
тает ей все карты.

Дмитрий Бертман

К
огда врач спасает пациента 
от смерти, мы благодарны 
ему всю жизнь и будем 

о нем говорить только хорошее. 
Если бы мэр ничего не сделал, 
а только построил «Геликон-опе-
ру», в любом случае я славил бы 
его. Но он сделал большее! 

Вспомните, как вы оформляли 
документы в Москве, тратя меся-
цы в паспортном столе... Я недав-
но проходил обследование в 23-й 
городской больнице, потрясаю-
щая аппаратура, замечательные 
врачи, фантастические палаты 
и картины Хамдамова на стенах 
в коридоре! Несколько месяцев 
назад в Первой Градской моему 

заму делали тяжелейшую нейро-
хирургическую операцию и сде-
лали потрясающе! Я, не доверяя, 
послал его МРТ в Германию 
и немцы написали: передайте 
наш поклон доктору и клинике: 
работа потрясающая! Дирижера 
Понькина спасли в 52-й больни-
це, сделали уникальную опера-
цию на сердце, которая для них 

рядовая. Теперь их делают эндо-
скопическим путем, три дня — 
и готово. А раньше месяцы паци-
енты лежали: им делали такие 
операции на открытом сердце...

Я с моим любимым «Гелико-
ном» прошел четырех мини-
стров культуры Москвы: опыт-
ного и стабильного И.Б. Бугаева, 
спокойного и дружелюбного 
С.И. Худякова, креативного и ак-
тивного С.А. Капкова, сегодняш-
него образованного и молодого 
А.В. Кибовского, бывшего мэра 
Ю.М. Лужкова, с которым и сей-
час общаюсь, мудрого и мощно-
го В.И. Ресина, замечательную 
сердобольную Л.И. Швецову 
и Ю.В. Росляка... А сейчас я видел 
в работе немногословного и обя-
зательного, конкретного, беру-

щего ответственность С.С. Собя-
нина, интеллектуала Л.М. Печат-
никова, практически адвоката 
московской интеллигенции, ци-
тирующего наизусть Ахматову, 

и видел практически ежедневно 
страстного и верного М.Ш. Ху-
снуллина, который ежедневно ру-
ководил стройкой, работу моло-
дой и скромной Н.А. Сергуниной. 

Я работал со всеми этими 
людьми — и бывшими и настоя-
щими, и каждый из них меня мно-
гому научил, они все делали и де-
лают Москву лучше и любят ее! 
Я ни разу не отблагодарил нико-
го, кроме как словом! Легче всего 
их критиковать и оскорблять! Со 
стороны это делать куда легче, 
чем лазить по грязи днем и но-
чью, чем воевать за бюджет, чем 

сражаться в городе с троечника-
ми по многим направлениям на 
местах... 

Я пишу это с абсолютной ис-
кренностью, как человек, рабо-
тавший с ними всеми. И я благо-
дарен им! В каждом из них живет 
разный, но душевный человек. 
Они должны видеть не только не-
довольные глаза!

И еще. Наш театр построен не 
потому, что я такой настойчи-
вый, а потому, что я влюбил их 
в «Геликон», в спектакли, в арти-
стов! И они помогали нам вы-
жить!.. Любовь правит миром! 
И только! 

Поздравляем Мой двор, моя улица  — мой праздник

Я  Москву
Пришла вслед за «Моим дво-
ром», «Моей улицей» оче-
редь и «Моего праздника». 
Мы привыкли — в Москве 
особенно — ждать, как нас 
удивят.  Новыми газонами, 
клумбами, тротуарами. 
Какой клоун смешнее рас-
смешит, какой бас громче 
споет… Мы стали жителями-
рецензентами большого 
городского спектакля. 
Между тем у каждого из нас 
не место в зрительном зале, 
а своя роль. Запустить луч-
шую гроздь праздничных 
воздушных шаров, поймать 
на рыболовном конкурсе 
пескаря в пруду, поаплоди-
ровать участникам фигурно-
го катания на роликах.  
Восстановить порванную 
нить городской жизни по 
законам великого соседст-
ва — связь между поколени-
ями, социальными слоями, 
профессиями. Ведь это день 
нашего города.

Елена Яковлева Велосипед в Москве стал одним из самых распространенных видов транспорта, а велодорожки исчисляются уже сотнями километров. 

Долгие годы Тверская площадь перед мэрией пустовала — на ней только скучал одиноко Юрий Долгорукий на 
коне. А теперь она стала местом праздника почти круглый год. Ну, а уж в День города здесь развернется веселье! 

Дмитрий Бертман: Люди, которые делают Москву лучше, должны видеть не только недовольные глаза! 

Акцент

 Всего за несколько лет Москва 
стала превращаться из совет-
ско-азиатского колхоза в сов-
ременный западный город 

Акцент

 Если бы мэр ничего не сделал, 
а только построил «Геликон-
оперу», в любом случае
я славил бы его

Первые трамваи «Витязь-М» в Москве запустили в марте, 
а сегодня их курсирует уже более 80. Такие современные 
машины поедут и от Белорусского вокзала, площадь которо-
го преобразилась после благоустройства — теперь добраться 
оттуда до площади трех вокзалов можно будет за полчаса. 
Без пересадок и спуска в метро. 

ФОТОФАКТ

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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P.S.
Когда я водил от подвала до кры-
ши и показывал Ю.М. Лужкову 
построенный театр — он радо-
вался как ребенок и сказал мне, 
хотя наверняка произнести та-
кое ему было нелегко: «Скажи 
всем, кто это сделал, браво! 
Я не ожидал!» 
Кстати, лучший акустик Тойо-
та сделал замеры акустики 
и признал ее уникальной! Это для 
тех, кто ставит своей задачей 
найти червоточину!
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Путеводитель  Чем удивит город в день своего 870-летия

Река по имени Праздник 
Александр Мелешенко 

МОСКВА в наступающие вы-
ходные превратится в настоя-
щую праздничную реку — на ее 
волнах можно будет почувство-
вать себя космонавтом, актером, 
спортсменом, ребенком и при 
этом остаться собой. Отмечать 
870-летие столица будет два дня, 
а праздничные площадки трудно 
сосчитать и запомнить — их бо-
лее 300. Главные — в путеводите-
ле «Российской газеты». 

Начнется праздник с тради-
ционной церемонии на Красной 
площади — гостями ее будут 7,5 
тысячи наиболее заслуженных 
москвичей и гостей города с при-
гласительными билетами. Но 
увидеть все, что происходит на 
площади, смогут все — прямая 
трансляция начнется на Первом 
канале ТВ ровно в полдень. А ча-
сом позже, в 13.00, прозвучит 
гимн Москвы, знаменующий 
старт праздника на всех площад-
ках города. 

Главной точкой станет Твер-
ская улица — ее перекрыли на 
протяжении от Пушкинской до 
Манежной площади уже с насту-
плением пятницы, а вернется 
туда транспорт только в 6 утра 
понедельника. В выходные там 
разместятся шесть тематиче-
ских зон, символизирующих до-
стижения Москвы  от космоса до 
спорта. Все желающие смогут 
здесь послушать оперу и попу-
лярную музыку, в деталях рас-
смотреть макеты космических 
кораблей в натуральную величи-
ну, попробовать старомосков-
скую кухню в современном ис-
полнении, испытать себя в роли 
скалолаза, футболиста, строите-

ля и представителя многих дру-
гих профессий. На первой пло-
щадке, между Козицким и Ма-
лым Гнездниковским переулка-
ми, можно будет увидеть космос 
на Земле — заглянуть в иллюми-
натор орбитальной станции «Са-
лют-7», в деталях рассмотреть 
макет лунохода, потренировать-
ся на тренажере-гироскопе и тут 
же подкрепиться в филиале ре-
сторана «Пушкин». Главным 
блюдом будет галантин из кури-
цы, ветчины и фисташек, рецепт 
которого повара придумали спе-
циально к дню рождения Мо-
сквы. А еще в меню предложат 
блины, пирожки, кулебяки, ме-
довые торты и многое другое — 
цены начинаются от 50 рублей! 

Одной Тверской праздник, 
само собой, не ограничится. На-
сыщенная программа есть пра-
ктически в каждом парке — от 
центральных имени Горького и 
«Музеона» до окраинных «Цари-
цыно» и парка Северного речно-
го вокзала. Веселье в каждом 
всюду расписано на два дня. 
Предусмотрены развлечения для 
детей и взрослых, активные 
игры, театрализованные пред-
ставления и многое другое. 
Праздник будет бурлить даже 
возле станций метро, в библио-
теках, театрах, домах культуры и 
других учреждениях столицы. 

А еще в честь Дня города бес-
платно будут работать 80 музеев 
и галерей: 9 и 10 сентября без 
билета можно попасть в Музей 
Москвы, картинные галереи 
Ильи Глазунова, Александра Ши-
лова, Василия Нестеренко, Дар-
виновский музей, музей-мастер-
скую Зураба Церетели и другие. 
Хотите получше узнать Москву и 
ее 870-летнюю историю? От-
правляйтесь на экскурсию по го-
роду — разработано более 200 
бесплатных маршрутов — их ор-
ганизуют в парках, на улицах и 
площадях. Запись на многие уже 
закрыта, но поискать свободные 
места можно на сайте проекта 
«Гуляем по Москве» 
moscowwalking.ru. 

Москва ожидает 
в день своего рожде-
ния более 10 милли-
онов гостей 

Какие сюрпризы для 
горожан подготовили ко 
Дню города московские 
парки — узнайте на сайте
rg.ru/art/1446916

КСТАТИ
Добираться до площадок, особен-
но центральных, лучше всего об-
щественным транспортом из-за 
многочисленных перекрытий. 
Метро и МЦК в ночь с 9 на 10 сен-
тября будут работать, причем 
интервалы движения поездов — не 
больше 15 минут. Многие мар-
шруты наземного транспорта 
при этом изменятся. Как имен-
но, можно увидеть на сайте 
«Мосгортранса» mosgortrans.ru. 
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Медицина Алексей Хрипун: Любому гражданину страны в столице окажут медицинскую помощь бесплатно

Москва лечит всю Россию
Ирина Краснопольская

М
ожет ли человек из 
любого региона 
бесплатно лечить-
ся в московских 
медицинских уч-

реждениях? В каких случаях в 
столице оказывают дорогостоя-
щую высокотехнологическую 
помощь в рамках ОМС? Сколько 
дней приходится ждать записи к 
врачу? Когда надо начинать вак-
цинироваться от гриппа? Что та-
кое «Бережливая поликлиника»? 
Об этом и многом другом обозре-
ватель «РГ» беседует с руководи-
телем департамента здравоохра-
нения Москвы профессором 
Алексеем Хрипуном.

Алексей Иванович, предполага-
ется, что при наличии полиса 
ОМС человек из любого региона, 
из любого города может лечить-
ся в московских медицинских 
учреждениях. Подчеркиваю: уч-
реждениях не федерального под-
чинения, а городского.
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Почему предпола-
гается? Так было решено еще тог-
да, когда принимали федераль-
ный закон об обязательном меди-
цинском страховании. Согласно 
ему любой гражданин России мо-
жет лечиться в любом медицин-
ском учреждении, подчиненном 
городу, а не только в федеральном 
центре. Наберите в любом пои-
сковике «Москва — столица здо-
ровья». Кликните и попадете на 
сайт этого проекта. Он сделан для 
того, чтобы сопровождать любо-
го гражданина РФ в получении 
медицинской помощи в Москве. 
Нужно зайти на сайт, набрать по 
номеру телефона колл-центр и 
получить полную информацию. С 
вами установят контакт и сдела-
ют все, чтобы помочь найти нуж-
ного специалиста, нужную боль-
ницу. Вам окажут помощь в пол-
ном объеме и бесплатно.

Тогда объясните мне, почему, 
когда обращаюсь в московское 
лечебное учреждение с просьбой 
о проведении обследования, ле-
чения, меня спрашивают: есть 
ли у соискателя помощи москов-
ская прописка. Если нет, то реко-
мендуют лечиться за деньги. И 
уже заодно, Алексей Иванович. 
Часто в государственных учре-
ждениях, прежде всего в поли-
клиниках, пациенту при назна-
чении анализов, тем более МРТ, 
КТ, говорят: «Это вам сделают в 
частном лечебном учреждении 
за деньги». Вам не кажется, что 
мы постепенно переходим на 
платную медицину?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Мне не только не 
кажется, что мы переходим на 
платную медицину, но, наоборот, 
я считаю, что спектр бесплатных 
услуг для граждан РФ, их набор, 
сложность и ресурсоемкость уве-
личиваются. И вопрос о наличии 
или отсутствии у пациента пропи-
ски в Москве — правильный во-
прос, если речь идет о помощи 
психиатрической, наркологиче-
ской, когда у пациента туберку-
лез, когда необходима трансплан-
тация органа. То есть когда медпо-
мощь обеспечивается из бюджета 
Москвы. И не очень актуально, 
если вопрос о московской пропи-
ске задают в поликлинике. Чело-
век может по московскому поли-
су ОМС (а его можно получить 
взамен имеющегося другого реги-
онального полиса) прикрепиться 
к этой поликлинике и пройти об-
следование любой сложности бес-
платно. Мало того: если ситуация 
экстренная, то в поликлинике ему 
помогут. А потом два территори-
альных страховых фонда — мо-
сковский и региональный — осу-
ществят расчеты между собой. А 
пациент об этом даже и не узнает. 
Бывают ситуации, когда медицин-
ская помощь в государственном 
учреждении может оказываться 
на платной основе. Объем такой 
помощи, например, в московских 
поликлиниках, составляет всего 4 
процента от общего объема фи-
нансирования учреждения. 

— То есть вы хотите сказать, что 
московские учреждения прини-
мали и будут впредь принимать 
всех, у кого есть полис ОМС?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Совершенно верно. 
Но есть один нюанс. Он касается 
оказания дорогостоящих высо-
котехнологичных методов меди-
цинской помощи. В этих случаях 
пациент должен приехать в Мо-
скву с направлением из местного 
органа исполнительной власти. 
Потому что только это гаранти-
рует оплату предоставления та-
кой помощи. Но если больному 
требуется помочь экстренно, на-
пример, при остром коронарном 
синдроме, когда «скорая» приво-
зит его в московскую городскую 
больницу и ему выполняют коро-
нарографию, устанавливают в 
коронарную артерию стенты, 
предотвращают инфаркт, то все 
это делается для больного бес-
платно, в рамках ОМС. Или чело-
век ломает шейку бедра. Ему в 

Москве выполняют эндопротези-
рование тазобедренного сустава 
тоже бесплатно.

Такая радужная картина. Очень 
хочется в это верить. Попробую 
поверить. Тем более что москов-
ские больницы, такие как Бот-
кинская, Первая градская, инсти-
тут Склифосовского, 62-я, 67-я, 
57-я, дадут фору федеральным 
центрам по высоким технологи-
ям, по качеству работы, по уме-
нию выхаживать самых тяжелых.
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Вы говорите, что 
дадут фору только федеральным 
центрам? А я скажу, что и евро-
пейским тоже.

Если это так, то почему мы на-
правляем больных, особенно де-
тей, на лечение в зарубежные 
клиники? И я практически не 
могу привести пример, чтобы на 
такое лечение направляли к нам.
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Мы — правительст-
во Москвы, департамент здраво-
охранения — не направляем мо-
сквичей на лечение за границей. 
Потому что нет такого метода ле-
чения в мире, который не был бы 
внедрен в практику наших город-
ских клиник. Мало того, у нас 
тоже учатся тому, как лечить лю-
дей. Например: пару недель на-
зад в Московском научно-клини-
ческом центре прошел мастер-
класс для молодых европейских 
коллег, которые приехали в Мо-
скву поучиться. Еще один при-
мер. Доктор Пушкарь Дмитрий 
Юрьевич ведет мастер-класс в 
интернет-пространстве. Таких 
примеров много. Мы готовы к 

тому, чтобы иностранные гра-
ждане приезжали на лечение в 
Москву. Граждане СНГ это дела-
ют на регулярной основе.

Алексей Иванович! Теперь обыч-
но говорят не о медицинской по-
мощи, а о медицинских услугах. 
Согласитесь, в этом есть некое 
небрежение к помощи, неуваже-
ние к ней.
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Согласен. Посколь-
ку всегда на ум приходят другие 
услуги — бытовые, например. Но 
на официальном языке, экономи-
ческом, правовом. Что мы уви-
дим в наших законах, 323-м, на-
пример? Там написано, что меди-
цинская помощь является сочета-
нием или комплексом оказанных 
медицинских услуг: Лаборатор-
ная диагностика, хирургическая 
операция — это все услуги. Набор 
услуг и составляет медицинскую 
помощь. В том же законе написа-
но, что медицинская услуга, в 
свою очередь, является комплек-
сом медицинских вмешательств. 
При этом надо понимать, что вме-
шательство не обязательно хи-
рургическое. Оно может быть ин-
теллектуальное, например, на-
значение лекарственного препа-
рата. Хотелось бы, чтобы наши 
граждане, москвичи не считали 
медицинскую помощь услугой, а 
считали ее помощью. Но фор-
мальная терминология позволяет 
употреблять такие слова.

Грипп на пороге 
В Москве началась вакцинация 
против гриппа. Не рано? Вакци-
на есть? Где, как будут приви-
вать? Кто в группе риска? Тем, 
кто недавно переболел гриппом, 
надо вакцинироваться?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Не рано. Для фор-
мирования специфического им-
мунитета на определенный анти-
ген требуется время. Прибавим к 
сегодняшним дням 2—3 недели. 
Получим прохладную сырую по-
году в Москве, когда может на-
чаться сезонный подъем заболе-
ваемости ОРВИ. Тем более с уче-
том нынешнего капризного лета. 
Существует три основных типа 
вируса гриппа. Причем все они 
имеют свойство быстро изме-
няться. Поэтому человек, кото-
рый переболел одним типом ви-
руса гриппа, может заболеть дру-
гим. Скажем, если в прошлом 
году кто-то переболел гриппом, 
то этот вирус мог видоизменить-
ся, он просто может быть другим. 
А вакцина противогриппозная 
содержит несколько компонен-
тов — это инактивированный про-
дукт, который точно предохранит 
от гриппа. Вакцина в городе есть, 
ее хватит точно. В прошлом году 
привили больше 4 миллионов че-
ловек, почти половину населе-
ния, если брать в расчет постоян-
но проживающих граждан. В этом 
году собираемся увеличить коли-
чество вакцинированных. Я лич-
но от гриппа прививаюсь каждый 
год. В начале сентября обязатель-
но это сделаю. Призываю вас и 
читателей «РГ» сделать то же са-
мое. Чем быстрее, тем лучше. 

Кто в группе риска? Те, кому 
больше 65 лет, кто страдает хро-
ническими заболеваниям, у кого 
ослаблен иммунитет, подвержен 
простуде. Это, конечно, дети, бе-
ременные. Те, кто в контакте с 
большим количеством людей — 
врачи, сфера обслуживания, во-
енные и так далее. Прививки де-

лаются в поликлиниках, в мо-
бильных прививочных пунктах у 
станций метро. Задействованы 
мобильные бригады, которые мо-
гут приехать — в трудовые кол-
лективы, школы.

Как учить на главного?
Москва взялась за подготовку 
главных врачей. С чем это связа-
но? По-вашему, важно, чтобы 
главный врач был врачом по про-
фессии? Или в наше время мож-
но руководителем лечебного уч-
реждения назначать менеджера? 
Кто, где будет готовить главных 
врачей? Кто станет оценивать 
качество подготовки?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Все шесть лет мо-
дернизации здравоохранения в 
Москве мы наращиваем наш ка-
дровый потенциал, уделяем осо-
бое внимание профессионально-
му уровню руководителей меди-
цинских организаций. Их состав, 
например, помолодел на семь лет. 
Четверть из них прошли обучение 
в университете управления пра-
вительства Москвы, в том числе 
по MBA (MASTER of BUSINESS 
AFFAIRS). Столько же прошли 
стажировку за рубежом. Пример-
но пятая часть продолжает учить-
ся в этом университете. Но этого 
недостаточно. Здравоохранение 
развивается стремительно во 
всем мире, и в Москве, конечно, 
тоже. Приходит столько всего но-
вого! Не говоря уж о технологиях, 
методах лечения. Все это предъяв-
ляет новые требования к руково-
дителям. Только не поймите так, 
что мы собираемся завтра всех 
поменять. Напротив, мы очень до-
рожим лучшими руководителя-
ми. Чтобы кого-то учить, нужно 
иметь способных к обучению и 
последующей работе людей. Вы 
удивитесь, но мы сейчас ищем не 
тех, кто будет учить, а тех, кто бу-
дет учиться. Потому что не все 
способны воспринять новое и со-
ответствовать новым требовани-
ям. Мы запустили проект «Лидер.
мед». Сейчас в Интернете на сайте 
департамента здравоохранения 
есть специальная страница, по-
священная соискателям этого 
проекта. Хотим создать кадровый 
резерв в количестве примерно 
300 человек. Это будут люди, ко-
торых мы станем учить. И кото-
рые в конечном итоге будут воз-
главлять наши лечебные учрежде-
ния. Международный опыт пока-
зывает, что для формирования та-
кого количества претендентов на 
образование нужно изучить не 
менее 5 тысяч анкет претенден-
тов. Мы это и собираемся сделать.

Кто должен быть во главе — 
врач или менеджер?.. Эта дискус-
сия продолжается не один год и не 
одно десятилетие. Я убежден, что 
руководить медорганизацией дол-
жен врач, имеющий знания и на-
выки в области экономики, права, 
менеджмента, социологии, психо-
логии и так далее. Всему этому мы 
и будем учить наших претенден-
тов в университете управления го-
рода. Москвы. Оценивать будет 
комиссия университета.

На ваш взгляд, оправданно деле-
ние медучреждений на феде-
ральные, муниципальные, го-
родские, районные и так далее? 
Тем более что сейчас появилась 
информация об отказе от ведом-
ственных медучреждений, пере-
даче их в минздрав, а то и вы-
ставленных на продажу.

АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Не могу комменти-
ровать структурные изменения в 
этой сфере на федеральном уров-
не. Я не отвечаю за это. Разделе-
ние клиник на больницы феде-
рального, ведомственного, об-
ластного, городского, районного 
подчинения, очевидно, связано с 
разными функциями. Област-
ные, городские — это определен-
ный высокий уровень оказания 
медпомощи. Районные — это дру-
гой уровень ее оказания. Поэто-
му по функционалу исторически 
так все и сложилось. 

Кого лечит 
«Бережливая поликлиника»? 
Одно время в порядке оптимиза-
ции появились «родильные 
дома, благосклонные к ребен-
ку». Как будто роддома могут 

быть к ребенку не благосклонны. 
Появился проект «Доктор ря-
дом», когда чуть ли не в каждом 
подъезде должен быть медик. 
Последнее новшество «Бережли-
вая поликлиника»! Объясните 
мне, что такое «Бережливая по-
ликлиника»? 
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: По-видимому, име-
ется в виду эффективность рабо-
ты поликлиники. Это как все 
здравоохранение, которое долж-
но быть компактным, с эффек-
тивной экономикой. То есть бе-
режливым, когда оптимальными 
ресурсами можно выполнять не-
обходимые задачи.

В Москве есть бережливые поли-
клиники?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Мы этим вопросом 
занимаемся три года — совершен-
ствованием работы поликлини-
ки, прежде всего первичного зве-
на. Например, мы приходим в ка-
бинеты участковых врачей, ана-
лизируем, как проходит прием, 
где лежат медицинские инстру-
менты, документы, куда подхо-
дит пациент, кто с ним начинает 
разговор. Как реально протекает 
прием. Выстраиваем такую схе-
му работы медперсонала в каби-
нете, которая является опти-
мальной, позволяет в определен-

ное время решить максимум во-
просов. Это не мы придумали. 
Эти технологии придуманы дав-
но. И мы их внедряем. А «Доктор 
рядом» инвестиционный проект, 
инициированный правительст-
вом Москвы. Есть список участ-
ников конкурса и победителей, 
которые открыли 42 клиники. 

В одной из крупнейших больниц 
Москвы жену не пустили к тяже-
лобольному мужу в реанима-
цию. Хотя по закону положено в 
реанимацию пускать.
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Не правильно по-
ступили. Должны были пустить. 
Объяснить нормы поведения, 
форму одежды, рассказать, что 

ожидает человека в реанимации. 
Ведь там он увидит не обычную 
атмосферу, и он должен быть к 
ней готов. Обеспечить доступ к 
родному человеку обязаны.

Можете назвать лучшие больни-
цы Москвы? 
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Важно, чтобы луч-
шие больницы Москвы определял 
не руководитель Департамента 
здравоохранения, а жители, па-
циенты. Потому что больницы ра-
ботают для них. Мы уже не пер-
вый год создаем систему отзывов, 
которая позволяет рейтинговать 
больницы по степени популярно-
сти, на основании отзывов самих 
пациентов. Судя по этим отзы-
вам, впереди 30 многопрофиль-
ных больничных комплексов, 
мощных, достойных, сильных. 

Очередь к врачу 
уходит в прошлое 
Что вас радует, что огорчает в 
работе Московской службы здо-
ровья? Москва может служить 
эталоном службы? 
Оправданно москвичу искать 
помощь за рубежом?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Начну ответ с по-
следнего вопроса. Убежден, мо-
сквичу искать помощь за рубе-
жом не нужно. Да и не только мо-

сквичу. Что касается эталона, то 
повторюсь: московское здраво-
охранение сегодня по своему 
уровню сопоставимо с лучшими 
мировыми стандартами. Но пре-
делов совершенству нет. Поэто-
му мы хотим развиваться, делаем 
это. Радует то, что московское 
здравоохранение, как это и было 
задумано в начале модерниза-
ции, стало компактным, техноло-
гичным, эффективным, резуль-
тативным. Огорчает то, что на-
шей главной проблемой сегодня 
является необходимость повы-
шения профессионального уров-
ня медработников. У нас много 
звезд, прекрасных специалистов. 
Понимаю, что все не могут быть 
такими. Но быть на уровне совре-
менных требований медпомощи 
обязаны все наши коллеги. Да, 
результаты хорошие. Например, 
количество больных, которые 
умирают от инфарктов, сократи-
лось в три раза. Объемы оказания 
высокой медицинской помощи 
увеличились в четыре раза. Воз-
можность записаться на прием к 
терапевту или педиатру на сегод-
ня, завтра и послезавтра имеют 
98 процентов граждан. Количест-
во тех, кто ждет приема под две-
рью врача свыше 20—40 минут 
уменьшилось в четыре раза. Это 
все радует. Но не все москвичи 
довольны, и это огорчает.

Даже в самых продвинутых по 
медпомощи странах большинст-
во не довольно ее качеством. По-
тому что медицина — особая от-
расль, которая имеет дело с чело-
веком, причем в основном в те 
моменты его жизни, когда ему 
плохо, когда ему нужна помощь. 
Причем нужна немедленно, 
здесь и сейчас. И от этого никуда 
не уйти. Но в последнее время 
многие претензии к тому, что 
врачи перестали разговаривать с 
пациентами. Увлечение совре-
менными технологиями, элек-
тронными записями, Интерне-
том порой перекрывает все. Врач 
с человеком не разговаривает. 
Не буду ссылаться на клятву Гип-
пократа, может, она действи-
тельно устарела? Но я знала 
Юлию Фоминичну Домбров-
скую, великого российского пе-
диатра, которая когда-то сказа-
ла, что у врача, прикасающегося 
к телу ребенка, должны быть те-
плые руки. А если после визита 
врача пациенту не стало легче, 
значит, его посетил плохой врач. 
Как, по-вашему, Алексей Ивано-
вич, все это устарело?

Алексей Хрипун: Конечно, нет! 
Клятва Гиппократа не устареет 
никогда. Во всяком случае, для 
тех, кто дает ее осознанно и та-
ким образом присягает служе-
нию человеку, пациенту, больно-
му. Ничто не заменит врачебного 
интеллекта, доброго слова, вни-
мательного отношения, улыбки, 
души человеческой в каждом 
враче. В этом, кстати, заложено 
понятие медицины, ориентиро-
ванной на пациента. Все это не 
отменяет ни новых, в том числе 
информационных технологий, 
ни Интернета и так далее.

Московская служба здоровья в 
приоритете городской политики?
А Л Е К С Е Й  Х Р И П У Н :  Да! Столичное 
здравоохранение — один из глав-
ных приоритетов правительства 
Москвы. 

Алексей Иванович! Вам нравит-
ся ваша работа? Когда, с чего на-
чинается ваш рабочий день? Ког-
да он заканчивается?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Если считать обуче-
ние во 2-м Московском мединсти-
туте, работу хирургом на кафедре, 
в московских больницах, а сейчас 
руководителем департамента 
здравоохранения, то в своей про-
цессии я уже почти 40 лет. Моя ра-
бота приносит мне огромное удов-
летворение. Она очень сложная и 
ответственная, но я абсолютно 
счастлив. Мой рабочий день начи-
нается ранним утром и заканчива-
ется обычно за полночь. 

Как к этому относится ваша се-
мья?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Моя семья давно 
поняла и привыкла к тому, что 
врач, тем более руководитель, 
это не профессия, а образ жизни.

Дети со всей страны едут к доктору 
Лео Бокерии не только лечиться, 
но и на его «Прогулку с врачом». 

Акцент

 Московское здравоохранение 
сегодня по своему уровню 
сопоставимо с лучшими миро-
выми стандартами. Но преде-
лов совершенству нет

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

БОЛЕЗНЬ — НЕ ПОВОД НЕ УЧИТЬСЯ В ШКОЛЕ
В Орле вчера открылась первая в регионе внутрибольнич-

ная школа для маленьких пациентов. Произошло это в рам-

ках проекта «УчимЗнаем», созданного в Москве для помо-

щи детям, прикованным к больничным койкам. В столице 

первую такую школу организовали на базе Национального 

научно-практического центра детской гематологии, онко-

логии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева. Сейчас она 

стала структурным подразделением городской школы 

№ 109. Один из ее руководителей и основатель проекта 

«УчимЗнаем» Сергей Шариков помог открыть такую школу 

и в Орле. Обосновалась она на базе Научно-клинического 

многопрофильного центра медицинской помощи матерям 

и детям имени З.И. Круглой.

— Это поможет детям, которые находятся в стационаре, 

длительное время не отстать в учебе от сверстников, — рас-

сказал главный врач НКМЦ Алексей Медведев. — Для них 

будут организованы не только уроки, но и кружки, внеклас-

сные занятия, мастер-классы. Любой пациент сможет по-

знакомиться с расписанием и принять участие в каждом 

приглянувшемся занятии. Класс в этой школе всего один. 

Парты в нем расставили по кругу, а не в ряд, чтобы малень-

ким пациентам было удобнее. Педагогический персонал 

подобрали в местных школах. Главное условие — учителя 

должны заряжать детей оптимизмом. 

Денис Передельский, Орел

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Хрипун Алексей Иванович родился 3 марта 1960 года в городе Миллеро-
во Ростовской области. Закончил Второй Московский медицинский ин-
ститут. Работал на кафедре, замглавврачом в больнице № 31, главным 
врачом больницы № 12, заместителем руководителя департамента 
здравоохранения Москвы. С 2014 года — руководитель. Жена — эконо-
мист, дочь — специалист по Японии. Внуку четыре года, внучке два.

Алексей Хрипун: Врач это не профессия, а образ жизни.
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Акцент

 Наберите в любом поисковике 
«Москва — столица здоровья». 
Кликните и попадете на сайт 
этого проекта. Он сделан 
для того, чтобы сопровождать 
любого гражданина РФ 
в получении медицинской 
помощи в Москве
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Фото про Корреспондент «Российской газеты» первым увидел обновленные «Лужники»

Колизей
Юрий Лепский

В 
назначенный заранее 
день столичные небеса 
намокли и стали проте-
кать нудным серым до-
ждем.

— Ну что, — спросил меня гене-
ральный директор «Лужников» 
Александр Пронин, — мероприя-
тие отменяем? Или как?

— Или как! — ответил я. — Мы в 
«Российской газете» всепогод-
ные.

— Отлично! — взбодрился Про-
нин. — Тогда электрокар и дирек-
тор по коммуникациям и продви-
жению Артур Селищев ждет вас.

Так ваш покорный слуга с фо-
токамерой на шее и капюшоном 
на голове оказался в элегантном 
электрокаре рядом с вышеука-
занным Артуром Селищевым. 

Артур знал в Лужниках все. 
Так что спустя час, когда мы с 
ним, основательно промокшие, 
уже побывали на Аллее Славы, 
детских игровых площадках, 
взрослых воркаутах, осмотрели 
европейского класса плаватель-
ный центр,  стройплощадку аква-
парка и стояли на обновленной 
набережной, снабженной вело-
сипедной и беговой дорожкой, он 
осторожно поинтересовался: 
куда едем теперь?

— Теперь, — попросил я, — ста-
дион.

Три года стадион в Лужниках  
был закрыт на реконструкцию. 
Три года его готовили к чемпио-
нату мира по футболу, финал ко-
торого состоится здесь в буду-
щем году. Работы закончены, но 
стадион еще не открыт: космети-
ческий лоск наводят строители, 
гудят пылесосы, кое-где искрит 
электросварка. Я не был тут мно-
го лет и, взобравшись на самую 
верхотуру, остановился потря-
сенный. Все, что вы видите сегод-
ня, например, с Воробьевых гор, 
это аккуратно сохраненный 
исторический облик русского 
Колизея. Внутри проектировщи-
ки, инженеры и строители все 
вынули и заменили самым совре-
менным. Теперь стадион  вместит 
восемьдесят одну тысячу болель-
щиков, на три тысячи больше, 
чем раньше. Заменили трибуны, 
два яруса разместили под более 
крутым углом, появился новый 
ярус из ста скай-боксов. Это пра-
ктически поднебесье для фана-
тов, отсюда видно абсолютно все. 
Увеличилось количество входов. 
Оборудовали сто корпоративных 
лож повышенной комфортности. 
На одиннадцать метров увеличи-
ли верхний козырек, теперь даже 
первые ряды дождь не намочит 
(проверял лично). Под кровлей 
расположили спортивный свет, 
который обеспечит идеальную 
телекартинку. Кровля превраще-
на в медиаэкран, там вмонтиро-
вано множество светодиодов...

За всю историю советской 
власти ни на одном из наших ста-
дионов не удалось вырастить 
приличного газона. Да разве 
только на стадионах! Воспитание 
газона требует времени, ста-
бильности, знаний, умения и чи-
стых рук. Грязными, вороватыми 
руками настоящего газона не вы-
растишь. В нынешнем году в 
«Лужниках» вырастили настоя-
щий газон. Правда, нынче под 
этим зеленым ковром находится 
мощный завод: тридцать пять ки-
лометров труб подогрева, почти 
пять километров труб дренажа и 
полтора километра труб для по-
лива. Вся система воспитания га-
зона управляется компьютером. 
Корни этой травы даже прове-
триваются с помощью специаль-
ного механизма, а стебли осве-
щаются специальными машина-
ми. Это поле засеяли в августе 
прошлого года. И когда газон под-
нялся на три сантиметра, его 
прошили специальной синтети-
ческой нитью, как подкладку 
пальто. 

Что еще? Ну, конечно, круго-
вая обзорная площадка, с кото-
рой видно всю Москву. Ну, конеч-
но, новая система безопасности, 
которую  называют «подковой»...

Московский Колизей и парк 
вокруг него получился на луч-
шем европейском уровне. Я 
знаю, что и новая команда в мо-
сковской мэрии, и подчиненные 
Пронина, и сам Пронин гордятся 
тем, что им удалось сделать. Я же 
могу засвидетельствовать: новые 
«Лужники» сделаны с азартом, 
увлечением и амбициями. Тем, 
кто их сделал, скорей всего са-
мим было интересно. Им многое 
доверили и у них получилось.
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Лужники. Новый Московский колизей.

Обновленная арена с настоящим газоном.

Асфальт стал зеркалом.

Последние штрихи.

Гендиректор Пронин доволен. Памятник Старостину на Аллее Славы. Мой гид по Лужникам — Артур Селищев.
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ПРЕДЕЛ 
ПАДЕНИЯ

Проценты в отдельных 
банках уже опустились 
ниже этой отметки. 

С августа кредитные организа-
ции предлагают ипотеку от 9,5 
процента. 

«Количество кредитов, вы-
данных по такой ставке, в сентя-
бре-октябре будет возрастать. 
К концу года уже средняя ставка 
по рынку станет однозначной, 
и мы видим тенденцию к даль-
нейшему снижению», — спрогно-
зировал Плутник.

За семь месяцев 2017 года 
в России выдано 507,8 тысячи 
ипотечных кредитов на сумму 
более 927,8 миллиарда рублей. 
В денежном выражении это на 
20 процентов больше, чем годом 
ранее, в количественном — на 12. 

Рынок ипотеки показывает 
рост от месяца к месяцу. В июле 
этого года ипотечных кредитов 
выдано на 40 больше, чем прош-
лого. Уже три месяца подряд тем-
пы роста ипотечного рынка со-
ставляют не менее 38 процентов. 

Александр Плутник призвал 
россиян не ждать дальнейшего 
снижения процентов по ипотеке, 
а брать кредит сейчас. Ведь став-
ки уже находятся на историче-
ском минимуме. При дальней-
шем их снижении можно рефи-
нансировать кредит.

Однако пока банки не слиш-
ком охотно поддерживают своих 
клиентов в желании снизить 
ставку по уже выданному ипо-
течному кредиту. Официально 
банки утверждают, что действу-
ющие программы рефинансиро-
вания актуальны как для новых 
клиентов из других банков, так 
и для тех, кто уже оформил ипо-
теку в кредитной организации. 
Однако на практике при подаче 
заявки на снижение процентной 
ставки в собственном банке сле-
дует молчание длиной в несколь-
ко месяцев, а потом отказ.

Для банка переоформление 
клиента на более низкую ставку 
невыгодно, он заинтересован 
в привлечении клиентов из дру-
гих банков. Для заемщиков же, 
напротив, переоформиться 
в своем банке дешевле, не нужно 
платить страховку, оценку, пла-
теж за регистрацию нового обре-
менения. 

ПРИНЯЛИ 
ОТКАЗ

По мнению Топилина, 
участие граждан в си-
стеме ИПК должно 

быть добровольным — причем 
как для работника, так и для ра-
ботодателя.

Концепция ИПК, разработан-
ная минфином и Банком России, 
призвана заменить накопитель-
ную пенсионную систему (взносы 
в нее заморожены уже несколько 
лет). Предполагается, что в рам-
ках ИПК с 2019 года работники 
будут отчислять взносы из зар-
платы по ставке от нуля до шести 
процентов в зависимости от свое-
го выбора. Для тех, кто этот выбор 
не сделает, ставка должна расти 
с нуля процентов на один процен-
тный пункт ежегодно. Идея авто-
подписки в ИПК заключалась 
в том, что работодатель должен 
был по умолчанию вносить своих 
сотрудников в новую систему.

Однако автоподписка натол-
кнулась на юридические колли-
зии, которые признавал и мин-
фин. Замглавы ведомства Алек-
сей Моисеев ранее отмечал, что 
автоподписка на ИПК по умолча-
нию противоречит Гражданско-
му кодексу. Звучала также идея 
внести изменения в Трудовой ко-
декс, чтобы при любом измене-
нии трудового договора в нем по-
являлась строка об участии 
в ИПК, от которой работник мог 
впоследствии отказаться отдель-
ным заявлением. 

Окончательный отказ от авто-
подписки в любом варианте нега-
тивно восприняли участники 
рынка. Он усложнит внедрение 
ИПК за счет существенного сни-
жения количества участников 
программы, говорится в коммен-
тарии Ассоциации негосударст-
венных пенсионных фондов 
(АНПФ). Также в АНПФ заявили, 
что последние изменения в кон-
цепции ИПК не обсуждались 
с рынком.

По расчетам директора Науч-
но-исследовательского финансо-
вого института при минфине Вла-
димира Назарова, ИПК с автопод-
пиской мог бы охватить 60 про-
центов работников, без нее кон-
цепция охватит максимум 
20 процентов. Теперь, чтобы сти-
мулировать работников и работо-
дателей к участию в новой систе-
ме, в любом случае понадобятся 
льготы: например, вычет из нало-
га на доходы физлиц (НДФЛ) на 
сумму взносов или вычет из нало-
га на прибыль организаций, счи-
тает Назаров.

Форум Александр Галушка: Правительство уже в этом месяце утвердит
специальную демографическую программу развития Дальнего Востока 

На Востоке — жить 
Елена Березина,
Марина Гусенко, Владивосток

Н
а третьем Восточном 
экономическом фо-
руме, который состо-
ялся во Владивостоке, 
подписаны почти 

220 юридически обязывающих 
инвестиционных соглашений на 
общую сумму 2,5 триллиона ру-
блей, сообщил вице-премьер — 
полпред президента в Дальнево-
сточном федеральном округе 
Юрий Трутнев. 

Форум в этом году собрал свы-
ше шести тысяч человек более чем 
из 60 стран. Он стал крупнейшей 
инвестиционной площадкой, при-
чем интерес к нему со стороны 
иностранного бизнеса существен-
но возрос. На предыдущем фору-
ме во Владивостоке объем согла-
шений оценивался в 1,8 триллио-
на рублей. 

Самое крупное соглашение, 
подписанное в ходе форума, за-
ключено между «Газпром перера-
ботка Благовещенск» и «Корпо-
рацией развития Дальнего Восто-
ка». «Дочка» «Газпрома» стала ре-
зидентом территории опережаю-
щего развития «Свободный», там 
будет построен Амурский газопе-
рерабатывающий завод. Стои-
мость проекта составляет почти 
950 миллиардов рублей. 

Эти цифры впечатляют осо-
бенно, если вспомнить, что мно-
гие годы востоком страны никто 
не занимался. Но, как показал фо-
рум, одних строящихся заводов, 
логистических комплексов и пор-
товых терминалов Дальнему Вос-
току мало. Все реализуемые инве-
стпроекты помимо плюсов в виде 
созданных рабочих мест и налого-
вых поступлений, несут и неза-
метные с первого взгляда минусы.

Людям, которые приезжают на 
Дальний Восток, негде жить, ле-
читься и проводить досуг. Проще 
говоря, там хорошо работать — то, 
что деньги пришли в ДФО, сегодня 
отрицать сложно — но не жить. 
Власти делают упор на приток не 
вахтовиков, готовых построить 
мост, завод или город и уехать. За-
дача стоит намного шире — сделать 
восток страны новым домом для 
россиян — и не только — и привлечь 
в ДФО целые семьи. На это во мно-
гом нацелена и разрекламирован-
ная программа по выделению 
дальневосточных гектаров. Задача 
практически решена — отток лю-
дей с Дальнего Востока прекра-
тился, потихоньку ширится руче-
ек тех, кто подумает о переезде 
в регион. Но семьям нужны шко-
лы, детсады, детские поликлини-
ки, театры юного зрителя и другие 
необходимые «объекты социаль-
ной и культурной инфраструкту-
ры», как сухо называют их власти.

Правительство уже в этом ме-
сяце утвердит специальную де-
мографическую программу раз-
вития Дальнего Востока. Она, 
в частности, расширит сферу при-
менения материнского капитала, 
рассказал «Российской газете» 
министр по развитию Дальнего 
Востока Александр Галушка. 

В ближайшие семь лет жизнь 
на Дальнем Востоке должна выйти 
на уровень не ниже среднероссий-
ского — такую задачу поставил 
президент. В соответствующих го-
спрограммах должны быть сфор-
мированы разделы, которые это 
обеспечивают. «Будут приняты 

комплексные планы развития 
всех точек роста на Дальнем Вос-
токе», — пообещал Александр Га-
лушка. 

В работе сейчас 837 проектов, 
сообщил Юрий Трутнев. «Это за-
родыши 837 предприятий. В этом 
году 86 предприятий будет сдано. 

Одновременно буду строиться 
школы, больницы, детские сады, 
«причем не просто больницы 
и детские сады, а хорошие совре-
менные больницы, школы и дет-
ские сады, — сказал Трутнев. — Дру-
гих вариантов нет».

ВЭФ в очередной раз показал 
оторванность Дальнего Востока 
от центральной части страны, но 
уже в хорошем смысле. Бизнес по-
лучил очередную порцию льгот. 
Будет принят закон о том, что для 
инвесторов территорий опережа-
ющего развития и СПВ в течение 
10 лет не могут ухудшаться усло-
вия ведения бизнеса. До 2025 года 

продлеваются льготы по страхо-
вым взносам, истекавшие в 2018 
году. По капиталоемким проектам 
с объемом инвестиций более 
100 миллиардов рублей с 10 лет до 
19 лет продлена льгота по налогу 
на прибыль. И для тех иностран-
ных инвесторов, которые вложи-
ли 10 миллионов долларов на 
Дальнем Востоке, вводится про-
стая процедура получения рос-
сийского гражданства.

На полях ВЭФ прошла фотовыставка, посвященная 60-летию Общества российско-китайской дружбы. Историю отношений России и Китая в последние десятилетия иллюстрируют 
50 снимков. На фотографиях не только встречи руководителей двух государств, но и достижения в спорте и искусстве. Экскурсию по выставке для китайской делегации и вице-пре-
мьера РФ — полномочного представителя президента РФ в ДФО Юрия Трутнева провел глава Общества российско-китайской дружбы Дмитрий Мезенцев (справа).

Акцент

 На форуме во Владивостоке 
подписаны инвестиционные 
соглашения на рекордные 
2,5 триллиона рублей

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181 

ВЗНОС НА БЛАГОЕ ДЕЛО
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ в России остается одобряе-
мой, но мало развитой практикой. Таков результат иссле-
дования, проведенного «Левада-центром». Согласно 
опросу, 24 процента респондентов подавали милостыню 
незнакомым людям, 16 процентов отправляли платные 
sms и делали платные звонки, 13 процентов сдавали день-
ги на помощь коллегам или соседям, 13 процентов остав-
ляли деньги на кассе или в ящиках для пожертвований, 
11 процентов — в церкви, 3 процента участвовали в бла-
готворительных лотереях и распродажах, 2 процента це-
ленаправленно жертвовали деньги через банковскую 
карту и электронные кошельки, 47 процентов не делали 
ничего из перечисленного. 

Иначе говоря, граждане скорее дадут милостыню 
на улице, чем перечислят в специализированный фонд. 
Тем не менее благотворительность стала в России рас-
пространенным занятием. Каждый пятый, когда-либо со-
вершавший добрые дела, уже считает эту деятельность 
важной частью своей жизни, а половина тех, кто никогда 
не участвовал в бла-
готворительности, 
не исключают такой 
возможности. 

Какие мотивы 
движут участниками 
благотворительных 
проектов? Чем отли-
чаются люди, пред-
почитающие оказы-
вать финансовую по-
мощь, от помогаю-
щих делами? Что ме-
шает российским гражданам заниматься благотвори-
тельностью и что могло бы стать стимулом для тех, кто 
пока остается в стороне? Исследование, проведенное 
фондом «Общественное мнение» совместно с порталом 
«Добро.Mail.Ru», позволило составить собирательный 
портрет российского благотворителя. Это и мужчины, 
и женщины в равной степени. Если приложить к ним из-
вестную концепцию «Пирамида Маслоу» об удовлетво-
рении потребностей человека, то российские благотво-
рители — это люди, у которых первичные потребности 
удовлетворены. Они помогают не только деньгами, но 
и делом. Занимаются волонтерством. Проявляют гра-
жданские инициативы. Регулярно или хотя бы время от 
времени принимают участие в решении социальных про-
блем. Их гражданская деятельность включает в себя 
практики взаимопомощи и самопомощи, участие в бла-
готворительности. Кроме того, российские благотворите-
ли — это в большинстве своем люди, проживающие в горо-
дах-миллионниках, где сильнее развита инфраструктура, 
выше уровень жизни и поэтому больше возможностей за-
ниматься благотворительностью. Их возраст — от 30 до 
50 лет. Примерно 60 процентов благотворителей женаты 
или замужем, 65 процентов имеют детей. Это люди, кото-
рые получили образование, состоялись в карьере, имеют 
стабильный доход. Совсем молодые и старики-пенсионе-
ры реже занимаются благотворительностью. При этом 
66 процентов благотворителей каждый день выходят 
в Интернет. Это еще одно информационное поле, в кото-
рое включены люди, желающие кому-то помогать. Имеет 
значение и статус занятости. Например, 11 процентов 
благотворителей занимают руководящие должности.

 Социологи выясняли, кому помогают чаще и охотней. 
Оказалось, незнакомым людям помогают 46 процентов 
опрошенных. Был также вопрос: «Кому вы готовы помочь 
в первую очередь?» Имелась в виду готовность помогать 
детям, взрослым или пожилым людям. Половина опро-
шенных ответили, что возраст не имеет значения. Имен-
но детям готовы помогать 32 процента респондентов, по-
жилым — 12 процентов. Готовность помогать взрослым 
выразили только 2 человека из 533 опрошенных (в стати-
стическом выражении это ноль процентов). Что же каса-
ется готовности помогать животным, то, как показали не-
которые опросы, коты и собаки заслужили здесь второе 
место после детей, обойдя даже стариков.

 О предпочтительных способах помощи российские 
граждане высказались тоже вполне ожидаемо. Почти по-
ловина опрошенных готовы помогать деньгами, посколь-
ку это не требует трудозатрат или иных усилий. На вто-
ром месте (33 процента) помощь вещами. Делом готовы 
помогать 27 процентов респондентов. Донорством — 6. 
И 9 процентов ответили, что их помощь выражалась бы 
в чем-то другом.

Развитию благотворительности в России, как показы-
вают опросы, более всего мешают недоверие к этому 
роду деятельности и недостаток информации. Большин-
ство россиян считают, что благотворительные фонды 
связаны с мошенничеством. «В обществе сложились сте-

реотипы, мешающие 
развитию благотво-
рительности, — гово-
рит старший специа-
лист фонда «Общест-
венное мнение» Ека-
терина Богомоло-
ва. — Например, люди 
думают, что помо-
гать можно только 
большими деньгами, 
а если перечислить 
десять рублей, то это 

роли не сыграет. Человек рассуждает так: чтобы помо-
гать, надо иметь много денег, а у меня их нет, я сам нужда-
юсь в помощи. О том, что помощь возможна в пределах 
ста рублей, если это помощь достаточно массовая, никто 
не думает. И еще один стереотип: считается, что не нужно 
рассказывать о своих добрых делах, что это некрасиво — 
афишировать свою благотворительность».

По результатам опросов нельзя сделать вывод, что 
благотворительность в России динамично развивается. 
Масштабной динамики нет. В 2014 году 76 процентов гра-
ждан заявляли, что не имеют опыта благотворительно-
сти, и сейчас примерно столько же. Колебания есть, но 
они незначительны. В мировом рейтинге благотворитель-
ности, регулярно составляемом британским фондом CAF, 
Россия занимает 126-е место из 140 стран. А на первых 
местах в этом рейтинге часто оказываются страны тре-
тьего мира, где благотворительность инициируется госу-
дарством. Другой вопрос — можно ли считать доброволь-
чество и волонтерство благотворительной деятельнос-
тью, если они диктуются сверху. В Европе и США благот-
ворительность развита гораздо сильнее, и она не связана 
с государством. В России всплески бескорыстной помо-
щи тем, кто в ней нуждается, тоже происходят не по при-
казу властей. Возможно, еще и поэтому место РФ в миро-
вом рейтинге благотворительности таково, каково оно 
есть.

В мировом рейтинге 
благотворительно-
сти Россия занимает 
126-е место 
из 140 стран

Граждане скорее 
дадут милостыню 
на улице, чем пере-
числят в специали-
зированный фонд

1

1

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

Названа альтернатива 
ипотеке для россиян — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1434930

Восточный экономический 
форум-2017: интервью 
и видео в спецпроекте «РГ»
rg.ru/vostokforum2017
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БЕЗОПАСНОСТЬ ОДКБ готова 
отправить  миротворцев 
на Донбасс

Помогут миру

Иван Егоров

МИРОТВОРЦЫ Организации Договора о коллективной 
безопасности готовы принять участие в миротворче-
ской миссии в Донбассе, если будет принято соответст-
вующее решение ООН. Об этом заявил вчера в Москве 
заместитель генерального секретаря ОДКБ Валерий Се-
мериков.

— Если будет принято такое решение, я могу сказать, 
что миротворческие силы ОДКБ готовы выполнять в 
полном объеме задачи, которые предусмотрены в рам-
ках операции по поддержанию мира, — сказал Семери-
ков, отвечая на вопрос о возможности участия органи-
зации в миротворческой миссии на Донбассе.

По его словам, в данный момент речи об участии ми-
ротворцев ОДКБ не идет, этот вопрос будет решаться 
Совбезом ООН.

— Примут решение в Совбезе ООН, примут решение 
наши главы государств, наши коллективные силы гото-
вы к выполнению таких задач, — отметил замгенсека 
ОДКБ.

5 сентября Владимир Путин заявил, что наличие ми-
ротворцев ООН в Донбассе пошло бы на пользу разре-
шению конфликта на юго-востоке Украины, и поручил 
МИД России внести соответствующий проект резолю-
ции на рассмотрение СБ ООН. Вчера также стало извест-
но, что представители Международного комитета Кра-
сного Креста примут участие в учениях миротворче-
ских сил ОДКБ, которые будут проводиться на террито-
рии Казахстана и Армении. По словам Семерикова, 
представители МККК постоянно принимают участие не 
просто в качестве наблюдателей, а работают на различ-
ных учебных точках. Например, в ноябре в Армении 
представители Красного Креста проведут занятия с лич-
ным составом по вопросам, связанным с соблюдением 
международного гуманитарного права при выполнении 
миротворческих задач. В свою очередь, директор управ-
ления оперативной деятельности МККК Доминик Штил-
харт заявил, что удалось обсудить то, как гуманитарные 
и военные организации могут облегчить страдания лю-
дей, затронутых вооруженными конфликтами.

СУД Водитель Улюкаева 
рассказал подробности 
о колбасках от Сечина

Вино, колбаса 
и 2 миллиона

Иван Петров

ВЧЕРА Замоскворецкий суд столицы продолжил гром-
кий процесс, обвиняемым по которому проходит быв-
ший министр экономического развития РФ Алексей 
Улюкаев. Суд заслушал еще нескольких свидетелей со 
стороны обвинения. В частности, показания дал началь-
ник управления имущественных отношений и привати-
зации крупнейших организаций Росимущества Евгений 
Столяров. Он заявил, что Улюкаев почему-то кардиналь-
но изменил свою позицию по возможности участия «Ро-
снефти» в покупке акций «Башнефти». При этом с чем 
была связана такая перемена, Столярову неизвестно. По 
его словам, изначально Алексей Улюкаев говорил о не-
возможности участия «Роснефти» в этой сделке, но по-
том вдруг заявил, что препятствий для этого нет. Следом 
перед судом выступил водитель Илья Макаров, который 
был с Улюкаевым в момент задержания. 

Илья Макаров рассказал, что его шеф дважды выхо-
дил из офиса «Роснефти» к машине. В первый раз он сам 
поставил в багажник увесистый коричневый портфель, а 
во второй — корзинку с вином и колбасой.

После предыдущего заседания, где прокурор зачитал 
расшифровки аудиозаписей процесса передачи взятки, 
тема о «корзинке с колбасой» стала очень популярна. 
Сначала все подумали, что Улюкаев и глава «Роснефти» 
так завуалировано называют портфель с взяткой. Оказа-
лось же, что вместе с портфелем с 2 миллионами долла-
ров Улюкаев вынес из «Роснефти» и настоящую корзину 
с настоящими колбасными изделиями.  

Водитель Улюкаева стал пятым свидетелем обвине-
ния. Суду осталось допросить еще 25 человек, среди ко-
торых — глава «Роснефти» Игорь Сечин, генерал ФСБ 
Олег Феоктистов, руководивший службой безопасности 
нефтяной компании, первый замглавы минэнерго Алек-
сей Текслер и глава Росимущества Дмитрий Пристанс-
ков. Кого из свидетелей обвинение вызовет давать пока-
зания следующим, станет известно 11 сентября.

Геополитика Слухи об отставке госсекретаря США Рекса Тиллерсона 
могут быть связаны с его позицией по КНДР

Плохая компания
Евгений Шестаков

П
окинет ли свой пост 
госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон? В 
ч е т в е р г  ж у р н а л 
Foreign Policy, ссыла-

ясь на бывших и действующих 
сотрудников внешнеполитиче-
ского ведомства, утверждал, что 
это вопрос практически решен-
ный. Прозвучала и фамилия 
предполагаемого «сменщика» — 
постоянного представителя 
страны при ООН Никки Хейли, 
которую на эту должность при-
вел глава Белого дома. Ранее она 
занимала пост губернатора Юж-
ной Каролины и никакого отно-
шения к дипломатической рабо-
те не имела. 

Если назначение состоится, 
то произойдет это, видимо, не 
раньше конца сентября после за-
вершения работы Генеральной 
Ассамблеи ООН в Нью-Йорке. 
Смена Тиллерсона на Хейли бу-
дет означать не просто кадровую 
перестановку в Госдепартамен-
те .  На смену госсекретарю 
«мира» придет госсекретарь 
«войны», не считающий приме-
нение Белым домом военной 
силы в отношении несогласных с 
его политикой чем-то особен-
ным и, напротив, поощряющий 
такого рода планы президента 
США. Foreign Policу отмечает, 
что именно Хейли стала в по-
следнее время главным рупором 
американского дипломатиче-
ского ведомства в отношении 
Северной Кореи и Ирана, тогда 
как Тиллерсон избегал публич-
ных заявлений в «ковбойском» 
стиле и, похоже, убеждал Белый 
дом отказаться от ультиматумов 
и делать ставку на дипломатиче-
скую развязку конфликта с 
КНДР.

Впрочем, отправить госсекре-
таря в отставку американские 
СМИ пытались неоднократно. 
Всего пару месяцев назад The 
Washington Post написала, что 
Трамп все больше разочаровыва-
ется в Тиллерсоне, проявляющем 
несогласие с президентом по во-
просам о численности войск США 
в Афганистане, блокаде Катара и 
Кубы. Аналогичные слухи ранее 
приводило CNN. Хотя в Госдепар-
таменте регулярно опровергали 
информацию о скорой отставке 
Тиллерсона, отказываясь коммен-
тировать журналистские домы-
слы, — это тот самый случай, когда 
дыма без огня не бывает.

Во-первых, президент может 
подозревать Тиллерсона в нело-
яльности. Он, как утверждали 
источники CNN, высказывал 
критические замечания в адрес 
главы Белого дома за то, что пре-
зидент публично упрекал мини-
стра юстиции, занявшего недо-
статочно протрамповскую пози-
цию в отношении предполагае-
мого вмешательства России в 
американские выборы.

Во-вторых, Трампа мог на-
сторожить скандал, который не-
давно возник между Тиллерсо-
ном и министром финансов Сти-
веном Мнучиным. Конфликт 
возник после того, как ведомст-
во Мнучина наложило штраф на 
ExxonMobil, обвинив нефтяную 
компанию в несоблюдении сан-
кций против России в то время, 
когда ею руководил Тиллерсон. 
EххоnMobil оспорила штраф в 
суде, и предстоящее громкое 
разбирательство способно нега-
тивно отразиться на рейтингах 
самого Трампа.

И, наконец, нельзя исклю-
чать, что попытки Тиллерсона 
трактовать заявления, сделан-
ные главой Белого дома, в более 

миролюбивом и дипломатичном 
ключе вызывают раздражение 
самолюбивого американского 
лидера. Так, эмоциональные уг-
розы президента США ответить 
«огнем и яростью» Северной Ко-
рее в том случае, если она про-
должит угрожать Соединенным 
Штатам и их союзникам, Тиллер-
сон назвал лишь «убедительным 
сообщением» Пхеньяну, чтобы 
тот вернулся за стол перегово-
ров.

Совсем иначе освещает пози-
цию американской администра-
ции постоянный представитель 
США при ООН Никки Хейли. В ее 
трактовке Северной Корее сле-
дует поторопиться с дипломати-
ческими шагами навстречу Сое-

диненным Штатам, чтобы «не 
стало слишком поздно».

Ранее сайт Politico написал о 
скандале, который устроил Тил-
лерсон в Белом доме из-за про-
блем с назначением своих заме-
стителей. Он якобы упрекнул 
президента в том, что тот обещал 
ему перед назначением полную 
свободу в кадровых вопросах, но 
предложенные госсекретарем 
кандидатуры заблокировал. В 
итоге это привело к кадровому 
голоду в Госдепартаменте, где, 
как сообщала The New York 
Times со ссылкой на свои источ-
ники, оказались незаполненны-
ми 38 ключевых вакансий.

В то же время Politico утвер-
ждал, что Тиллерсон провел с 
Трампом больше встреч, чем лю-
бой другой представитель адми-
нистрации, и регулярно ужинал 
с президентом в формате «один 
на один». А проявление недо-
вольства главы Белого дома сво-
ей командой, как объяснили 
источники The Washington Post, 
обычная манера поведения 
Трампа, который некоторых лю-
дей из своего окружения грозил-

ся уволить много раз, но никогда 
этого не делал.

Останется ли Тиллерсон на 
своем посту, во многом зависит о 
того, какой курс изберет амери-
канская администрация в отно-
шении Северной Кореи. В чет-
верг министр финансов США 
Стивен Мнучин сообщил, что 
подготовил проект президент-
ского указа на случай, если в сле-
дующий понедельник Совбез 
ООН не примет американский 
вариант резолюции, вновь уже-
сточающей санкции против Пхе-
ньяна. Составленный минфином 
документ разрешает Трампу 
применить санкции к любому го-
сударству, которое ведет торгов-
лю с Северной Кореей. Под дей-
ствие указа попадают в том чи-
сле Китай, куда поступает 80 
процентов произведенного в Се-
верной Корее текстиля, и Россия. 
В своей резолюции американцы 
требуют наложить эмбарго на 
поставки нефти в КНДР, экспорт 
северокорейской текстильной 
продукции и наем северокорей-
ских рабочих.

Ранее президент Владимир 

Путин заявил, что «санкцион-
ный режим в отношении Пхенья-
на подошел к своей черте, он не-
эффективен». И предложил отка-
заться от ужесточения ограни-
чительных мер, чтобы не закры-
вать окно возможностей для пе-
реговоров. Но, похоже, этот путь, 
который по косвенным призна-
кам поддерживает госсекретарь 
Рекс Тиллерсон, не устраивает 
сторонников жесткой линии в 
американской администрации, 
стремящихся вывести нынешне-
го главу дипломатии США из 
игры.

«Мы господину Тиллерсону 
тоже когда-то вручали орден 
Дружбы. Но, судя по всему, он 
попал в плохую компанию и нем-
ного в другую сторону отрулива-
ет. Но надеюсь, что ветер сотруд-
ничества и взаимодействия вы-
ведет его на правильный путь в 
конечном итоге», — прокоммен-
тировал вопрос о Тиллерсоне на 
Восточном экономическом фо-
руме Владимир Путин. 

Сдержанная риторика Рекса 
Тиллерсона вызывает недовольст-
во в Белом доме.

Акцент

 Отправить госсекретаря 
в отставку американские СМИ 
пытались неоднократно

Следите за расследованием уголовного дела 
Алексея Улюкаева на сайте
rg.ru/sujet/5784
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ФИНАНСЫ Собираемость 
налогов выросла на треть

Клик — оплачено

Ирина Жандарова

В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ бюджет за восемь месяцев 2017 года 
поступило 5,8 триллиона рублей. Это на 32 процента 
больше, чем за тот же период годом ранее, сообщил руко-
водитель ФНС Михаил Мишустин. Основными драйвера-
ми роста стали налог на прибыль, НДС, акцизы и НДФЛ.

Особое внимание ФНС уделила выполнению задачи, 
поставленной правительством, по качественному адми-
нистрированию страховых взносов, уточнил Мишустин. 
За январь — август 2017 года их поступление выросло на 
8 процентов. ФНС вскоре планирует и модернизировать 
«Личный кабинет физического лица» для повышения 
удобства использования и адаптации под мобильные 
устройства. После завершения этой работы оплатить на-
логи, пени и задолженность можно будет в два клика.

ФНС продолжает снижать число выездных проверок. 
В первом полугодии их количество снизилось на 22 про-
цента. Основной упор делается на контрольно-аналити-
ческую работу, благодаря которой с начала года в бюд-
жет поступил 131 миллиард рублей.

Мишустин также рассказал о внедрении новой контр-
ольно-кассовой техники (ККТ). Для удобства бизнеса 
ФНС создала сервис электронной регистрации касс. За-
регистрировать технику можно и при помощи «Личного 
кабинета налогоплательщика» на сайте ФНС. «По новым 
правилам зарегистрировано 1,26 миллиона касс, кото-
рые пробили 8 миллиардов чеков», — отметил Мишустин. 

КАТАСТРОФА Ураган невиданной силы пришел в Атлантику: он разнес в щепки острова 
Карибского бассейна и движется к побережью американского штата Флорида

Неистовая «Ирма»
Екатерина Забродина

Г
игантская «пульсирующая» 
воронка — так из космоса вы-
глядит ураган «Ирма», кото-

рый признали самым мощным в 
Атлантике за всю историю метео-
наблюдений в этом регионе. Он 
оставил в руинах многие острова 
Карибского бассейна и движется 
на материковую Флориду. На сво-
ем пути безжалостная стихия не 
пощадила ни лачуги бедняков, ни 

виллы знаменитостей и сильных 
мира сего.

Антигуа и Барбуда, Сен-Мар-
тен, Пуэрто-Рико и другие тропи-
ческие острова и островки, кото-
рые воплощали в себе мечты о 
земном рае, в один миг преврати-
лись в натуральные декорации к 
фильму ужасов. По ним на скоро-
сти около 300 километров в час 
прошелся невиданной силы ат-
лантический циклон, которому 
была присвоена наивысшая — пя-

тая категория. Уже известно о 
тринадцати жертвах урагана, но 
оплакать всех погибших только 
предстоит. 

Плачевное зрелище являет со-
бой остров Барбуда: там разру-
шен почти весь жилой фонд — 
около 95 процентов домов. Люди 
остались без питьевой воды и 
электричества, а полки продук-
товых магазинов стремительно 
опустели — словно местные жите-
ли старались опередить «Ирму». 

Утлые рыболовецкие суденышки 
и роскошные яхты — все превра-
тилось в груду хлама. 

Репортерам светской хрони-
ки еще только предстоит выя-
снить, что стало с особняками 
многих знаменитостей — голли-
вудских звезд, музыкантов, биз-
несменов, политиков, которые 
давно облюбовали Карибы. Так, 
ураган прошелся над «поместья-
ми» Брюса Уиллиса и Джонни 
Деппа, Эдди Мерфи и Опры Уин-

фри, Мика Джагерра и Кита Ри-
чардса. Почти полностью зато-
пило остров Сен-Бартелеми в 
Карибском море, где находится 
вилла Романа Абрамовича. По-
говаривают, что мог пострадать 
и особняк президента США До-
нальда Трампа, который, как ут-
верждают СМИ, тот прикупил 
несколько лет назад как раз на 
Сен-Мартене. Некоторые смель-
чаки встретили карибский апо-
калипсис во всеоружии и нетри-

виально — как, например, 67-лет-
ний американский миллиардер 
Ричард Брэнсон. Он пережил 
разгул стихии в своем «бунке-
ре» — бетонном винном погребе 
на острове Некер, созвав друзей 
на «пир во время чумы». 

Между тем к приходу «Ирмы» 
готовятся в американском штате 
Флорида, где уже объявлено 
чрезвычайное положение, а мно-
гие дома на побережье преврати-
лись в осажденные крепости. 

Так выглядит после нашествия «Ирмы» остров Сен-Мартен, где были разрушены почти все строения. Пока неизвестно, что стало 
с особняком, принадлежавшим Дональду Трампу. Фото сделано 6 сентября 2017 года.

Американский миллиардер Ричард Брэнсон решил весело встретить разгул стихии — загулом 
в своем винном погребе. 
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КОНФЛИКТ 
Глава правительства 
Каталонии назначил 
дату референдума 
о независимости 

Мадрид 
не отпускает

Юрий Когалов

ПАРЛАМЕНТ Каталонии одобрил закон о референдуме, 
на который будет вынесен вопрос о независимости регио-
на. На рассмотрение документа, внесение поправок и го-
лосование ушло всего несколько часов, хотя обычно этот 
процесс растягивается на недели. Для принятия закона 
хватило голосов всего двух партий. Остальные депутаты 
либо воздержались, либо покинули зал в знак протеста.

Глава правительства Каталонии Карлес Пучдемон так-
же не стал оттягивать с подписанием закона. «Каталония 
демократическим путем определит свое будущее 1 октя-
бря, — заявил Пучдемон. — Никто не имеет власти и полно-
мочий лишить нас права принимать решения». На рефе-
рендум будет вынесен вопрос «Хотите ли вы, чтобы Ката-
лония стала независимым государством с республикан-
ской формой правления?» Ответить можно будет только 
«да» или «нет». Также прописаны условия и сроки прове-
дения предвыборной кампании (с 15 по 29 сентября), со-
став избирательной комиссии.

 Пучдемон направил письма мэрам городов Каталонии. 
Он дал им 48 часов, чтобы сообщить, будут ли они сотруд-
ничать и существуют ли какие-либо проблемы, которые 
могут помешать в организации референдума. Градона-
чальники, выступающие против отделения региона от Ис-
пании, уже заявили, что не предоставят организаторам ре-
ферендума места для установки избирательных урн.

Мэр Барселоны Ада Колау отметила, что прежде чем от-
реагировать на решение парламента, дождется вердикта 
Конституционного суда. Впрочем, реакция суда известна 
заранее: все предыдущие решения каталонских властей, 
направленные на подготовку референдума о независимо-
сти, были признаны незаконными. Генпрокуратура Испа-
нии со своей стороны открыла уголовное дело против гла-
вы каталонского правительства и других членов его каби-
нета в связи с подготовкой к «незаконному референдуму». 
Против них выдвинуты обвинения в неподчинении вла-
стям и хищении госсредств. Примечательно, что, не дожи-
даясь решения официального Мадрида, профсоюз Гра-
жданской гвардии начал поиск добровольцев, готовых от-
правиться на усиление подразделений в Каталонию.

КАЗУС Венгрия и Польша 
отказались выполнять 
решение ЕС по беженцам

Суд без конца?

Екатерина Забродина

РАЗБИРАТЕЛЬСТВО вокруг распределения миграци-
онных квот внутри Европейского союза зашло в тупик. 
После того как суд в Люксембурге отклонил иски Венг-
рии и Словакии, требовавших отмены механизма прину-
дительного приема беженцев, в Будапеште объявили, что 
все равно не собираются выполнять вердикт. С венграми 
солидаризировались поляки, и теперь Еврокомиссия 
грозит подать на них в суд. Однако эксперты признают: 
реальных рычагов воздействия на ситуацию у Брюсселя 
практически нет, а сама коллизия «ставит под сомнение 
единство правовой системы ЕС».

«Не будем выполнять это решение», — отрезал ми-
нистр иностранных дел Польши Витольд Ващиковский, 
комментируя вердикт суда ЕС. Обжаловать его обещали 

и в правительстве 
Венгрии. «Мы будем 
бороться с этим по-
литически мотиви-
рованным решением 
всеми правовыми 
средствами. Нас не 
смогут ни к чему 
принудить», — зая-
вил венгерский па-
стор и министр тру-
довых ресурсов Зол-
тан Балог. Таким 

образом, из всех стран Вышеградской четверки пока 
лишь Словакия согласилась с постановлением «стиснув 
зубы», как выразился немецкий портал Spiegel Online.

Летом 2015 года Совет ЕС постановил ввести нацио-
нальные квоты на распределение 120 тысяч беженцев, 
осевших в Греции и Италии. «Нагрузка» вводилась про-
порционально численности населения стран — членов 
сообщества. При этом против голосовали Венгрия, Ру-
мыния, Словакия и Чехия, а Финляндия воздержалась. 
Однако мнение Центральной Европы учтено не было, и 
тогда словаки и венгры попытались отстоять свою пози-
цию в суде ЕС. Что теперь делать, в Евросоюзе представ-
ляют с трудом. Еврокомиссар по вопросам миграции Ди-
митрис Аврамопулос дал Будапешту и Варшаве «не-
сколько недель» на выполнение требований. Напомним, 
венгров обязали принять почти 1300 человек, а поляков 
— в пять раз больше. «Но если они сами не хотят к нам 
ехать, силой их заставлять?» — говорят в польском МИД.

Как признает Spiegel Online, «случилось именно то, 
чего больше всего опасались политики и юристы». До 
сих пор предполагалось, что страны — члены ЕС будут до-
бровольно исполнять решения суда Евросоюза, «у кото-
рого — в отличие от национальных судов — почти нет ин-
струментов для проведения в жизнь своих решений». Не-
даром политики западноевропейских стран, в том числе 
кандидат в канцлеры ФРГ Мартин Шульц, вновь приня-
лись угрожать «странам фронды» лишением дотаций. 
Помимо «многомиллионных штрафов» им может гро-
зить лишение права голоса внутри ЕС. По мнению не-
мецкого специалиста по европейскому праву Даниэля 
Тюма, эта тупиковая ситуация чревата «потрясением 
основ Евросоюза». 

СКАНДАЛ

Молдавские 
военные 
не выполнили 
приказ 
президента

НА УЧЕНИЯ — 
ЗА ДЕНЬГИ 

Константин Волков

НЕСМОТРЯ на запрет прези-
дента Молдавии Игоря Додона — 
главнокомандующего молдав-
ской армией, молдавские воен-
ные все же отправились на ма-
невры Rapid Trident 2017, про-
ходящие в районе города Яво-
ров Львовской области в рам-
ках программы НАТО «Пар-
тнерство во имя мира». Молдав-
ский контингент под командо-
ванием подполковника Алек-
сандра Маркуца состоит из 57 
военнослужащих, входящих в 
22-й миротворческий батальон 
и бригаду «Молдова».

Тот факт, что военные прене-
брегли приказом главнокоман-
дующего, показывает, насколь-
ко политизированной стала 
молдавская армия. 

Причины, по которым прези-
дент и главнокомандующий 
молдавской армией Игорь До-
дон наложил вето на участие в 
учениях, вполне понятны. 
«Молдавия — нейтральная стра-
на, а вопрос не был согласован с 
Верховным главнокомандую-
щим, как предусматривает за-
конодательство», заявил Додон 
4 сентября.  Тем не менее 6 сен-
тября правительство во главе с 
премьером Молдавии Павлом 
Филипом решило отправить на  
Украину войска, нарушив кон-
ституцию. Тогда Додон повтор-
но заявил, что запрещает армии 
принимать участие в Rapid 
Trident 2017 и приостанавлива-
ет сделанное на этот счет распо-
ряжение правительства. Таким 
образом, главнокомандующий 
не один, а два раза запретил ар-
мии участвовать в маневрах. Но 
его приказ выполнен не был.

Подполковник молдавской 
армии нарушил приказ, сослав-
шись на заявление правитель-
ства о том, что армия без уче-
ний ослабнет, а как только это 
произойдет, российские войска 
окажутся в Кишиневе. Причем 
Молдавия все предыдущие годы 
принимала участие в  натов-
ской программе «Партнерство 
ради мира», пока не пришел 
президент Додон. Он напомнил 
правительству, что страна  име-
ет нейтральный статус и не 
имеет права примыкать ни к ка-
кому блоку.  

«Вопреки воле Верховного 
главнокомандующего премьер 
заявил, что мы будем участво-
вать в военных учениях с США 
и Украиной. Тем самым, он на-
рушил 87 статью конституции 
Молдавии, поскольку не пре-
мьер, а президент является 
главнокомандующим, — поя-
снил «РГ» депутат молдавского 
парламента от Партии социали-
стов политолог Богдан Цырдя. — 
Также премьер нарушил закон о 
госбезопасности, статья 33, 
часть 3, согласно которой 
«участие отдельных частей На-
циональной армии с личным со-
ставом, вооружением и воен-
ной техникой в совместных во-
енных учениях с воинскими ча-
стями других государств вне 
пределов страны утверждается 
Главнокомандующим Воору-
женными силами».

Помимо этого, отметил Цыр-
дя, премьер не объяснил, на ос-
новании какого закона он не 
подчинился Верховному глав-
нокомандующему. «Почему он 
это сделал? Существует мощ-
ное давление со стороны США, 
которым выгодны эти учения 
по периметру границ РФ. Более 
того, на учения Запад выделил 
деньги. То есть не будет манев-
ров — не будет финансирова-
ния», — объясняет Цырдя.

Президент Молдавии, по сло-
вам Цырди, теперь имеет право 
пойти на жесткие шаги: пони-
зить или лишить званий воен-
нослужащих, принявших учас-
тие в учениях Rapid Trident 
2017, обратиться в суд по факту 
узурпации власти и неподчине-
ния приказам, отправить нару-
шителей из числа военных под 
трибунал, созвать чрезвычай-
ное заседание Совета безопа-
сности Молдавии.  

Сергей Караганов,
декан факультета мировой 

дкономики и мировой политики 

НИУ ВШЭ

Н
а днях выступил на 
семинаре группы яр-
ких и неортодок-
сальных ученых из 
России и  Запада . 

Тема моего выступления: «Что 
после «либерального мирового 
порядка?». Думаю, тема интере-
сна и для широкого читателя. На-
чну с очевидного.

Россию обвиняют в том, что 
она — разрушитель послевоенно-
го либерального мирового по-
рядка. Это многоэтажная не-
правда. После войны существо-
вало два мировых порядка. Один 
— либерально-демократический 
и капиталистический, ведомый 
США. Второй — социалистиче-
ский, ведомый СССР. Россия ста-
ла лидером разрушения второго, 
но никак не первого. Хотя уход 
противовеса со временем начал 
способствовать подрыву и перво-
го. После развала СССР на корот-
кий момент был объявлен «либе-
ральный мировой порядок», к 
разрушению которого Россия 
действительно приложила руку — 
самостоятельностью, действия-
ми на Украине и в Сирии. И пра-
вильно сделала.

Но что это был за «либераль-
ный мировой порядок»? Это 
была кратковременная гегемо-
ния США и Запада. И в ней не 
было ничего либерального, то 
есть свободного. Утверждалось, а 
несогласным навязывалось си-
лой, что мир должен управляться 
и жить только по западному по-
литическому образцу, принимая 
западные ценности. Запад при-
своил себе право говорить от 
«международного сообщества». 
Если это свобода, то что такое не-
воля? В двадцатом веке схожую 
же доктрину проповедовал миро-
вой коммунизм. До того полуза-
брошенное ныне на Западе хри-
стианство пытались навязать 
крестоносцы, колонизаторы. 
Естественно, при этом грабили.

И уже совсем это был не «по-
рядок». Скорее, закон джунглей в 
худшем исполнении. Самым 
злостным образом нарушались 
международное право, нормаль-
ные нормы межгосударственно-
го общежития. В 1991 г. Герма-
ния, а затем и ЕС признали неза-
висимость откалывавшихся от 
Югославии Хорватии и Слове-
нии. Это одностороннее призна-
ние полностью противоречило 
международному праву и послу-
жило одним из главных спуско-
вых крючков, толкнувших к гра-
жданской войне в Югославии. В 
1999 году НАТО 78 суток бомби-
ла беззащитные остатки этой 
страны. Была признана незави-
симость отторгнутого Косово, 
где даже не удосужились прове-
сти референдум об отделении. В 
2003 г. большинство стран НАТО 
под сфальсифицированным 
предлогом вторглись в Ирак. 
Были убиты сотни тысяч людей и 
дестабилизирован на десятиле-
тия целый регион.

2009 г. — агрессия в Ливии, по-
вергшая и эту страну в хаос, от 

которого она уже многие годы не 
может оправиться.

А по дороге — многочисленные 
случаи поддержки и провоциро-
вания «цветных революций». В 
большинстве случаев и они вели 
к хаосу и страданию народов. По-
следний пример — Украина. В Ев-
ропе «либеральный мировой по-
рядок» пытались закрепить бес-

конечным расширением запад-
ных союзов, особенно НАТО, ко-
торый, продолжись он еще нем-
ного на территории, которые в 
России считали жизненно важ-
ными для ее безопасности и вы-
живания, неизбежно привел бы, 
как предупреждали, к большой 
войне в Европе.

Наиболее вопиющие безобра-
зия пришлись на период, когда 
российская слабость уменьшила 
сдерживающую роль ее ядерного 
потенциала. С Россией перестали 
считаться и пустились во все 
тяжкие. Ныне ситуация измени-
лась. Спровоцировав кризис на 
Украине, дальше идти не реши-
лись, быстро поняв, что у новой 
России появилась способность 
«доминирования в эскалации», 
то есть, когда она будет подни-
мать ставки, Запад неизбежно 
проиграет.

Попытка установить запад-
ную гегемонию была обречена 
даже без активных действий Рос-
сии, остановившей на Украине 
экспансию западных союзов, или 
в Сирии — череду «цветных» смен 
законных правительств.

Эти действия лишь сделали 
более выпуклыми (и поэтому 
вызвали особую досаду) объек-
тивный процесс утраты Западом 
доминирующих позиций в миро-
вой политической и экономиче-
ской системе, которые он зани-
мал последние 500 лет.

Причин немало. Укажу на са-
мую глубокую, насколько я знаю, 
до сих пор почти никогда не на-
зывавшуюся.

Господство Европы и Запада 
основывалось в первую очередь 
на его военном превосходстве, 
достигнутом как раз где-то в XVI 
столетии. Используя это превос-
ходство,  европейцы повели 
свою глобальную колониаль-
ную и неоколониальную эк-
спансию, попутно навязывая 
христианство, свои политиче-
ские порядки и свободную тор-
говлю, которая была выгодна в 
первую очередь тем, кто предла-
гал или навязывал ее правила. 
Наиболее яркий эпизод такого 
навязывания — «открытие» в 
ХIX веке Китая под жерлами пу-
шек для опиумной торговли из 
тогда английской Индии. За опи-
ум европейцы получали шелк, 
фарфор, другие товары. В опи-
умном тумане гибли миллионы 
китайцев.

Когда Англия, долгие столетия 
господствовавшая на морях, 
уступила лидерство США, имен-
но они подхватили лидерство в 
продвижении «свободной тор-
говли», правила которой они пи-
сали, опираясь не только на свою 
экономическую мощь, но и воен-
ное превосходство в несоциали-
стическом мире. Когда СССР 

рухнул, казалось, что глобаль-
ный экономический либераль-
ный порядок распространится на 
весь мир, наступит прекрасный 
для Запада конец истории.

Главная причина крушения 
этой иллюзии — выход на повер-
хность до того подспудной тен-
денции — разрушения фундамен-
та прежнего либерального гло-
бального экономического поряд-
ка — военного превосходства.

Взаимное ядерное сдержива-
ние России и США, а теперь уже и 
Китая, Индии, Пакистана, Израи-
ля, Франции, Великобритании 
вкупе с другими факторами дела-
ет большие войны почти невоз-
можными, угрожающими кон-
цом человечества.

В том числе и войны против 
лидеров нового мира — недавних 
колоний или полуколоний. За 
ними, за кем незримо, а за Кита-
ем — вполне осязаемо, стоят не 
только собственные ядерные ар-
сеналы, но и мощнейшая ядерная 
и военная держава — Россия. Если 
бы не ядерный фактор, им бы 
просто не дали подняться.

Фундамент разрушен. Прихо-
дится соревноваться на более 
высоких политических и эконо-
мических уровнях. А на них у но-
вых появляется все больше кон-
курентных преимуществ. Евро-
па очевидно проигрывает в кон-
курентной борьбе. Начали про-
игрывать и США. Во многом от-
сюда и феномен Трампа. Силы, 
стоящие за ним, хотят выскочить 
из созданной их собственной 
страной системы, поскольку она 
стала не столь выгодной, как пре-
жде. Отсюда же — политизация 
экономических отношений, по-
пытки мешать созданию пози-
тивной экономической взаимо-
зависимости в Европе, образуе-
мой за счет поставок российско-
го газа и встречных закупок то-
варов из Европы. Отсюда же сан-

кции как новая норма западной 
политики.

Сейчас мир проходит через 
веселый и страшный период кру-
шения сразу трех мировых по-
рядков.

Н а  и з д ы х а н и и  с и с т е м а 
двухблоковой конфронтации, ко-
торую пытаются, пока без особо-
го успеха, возродить в Европе и 
создать по восточному периме-
тру Китая. Умирает в конвульси-
ях «либеральный мировой поря-
док» 1990-х — начала 2000-х. Под 
угрозой и либеральный мировой 
экономический порядок, кото-
рый стал не устраивать его глав-
ных создателей. Хотя от него не 
хотят отказываться большинство 
других мировых игроков. Он им 
выгоден.

Будущее, как и всегда, непред-
сказуемо. Но решусь предуга-
дать, каким оно может быть лет 
через 15. Если, разумеется, ны-
нешние конвульсии не свалят 
мир в глобальную ядерную ката-
строфу.

Изменятся не только техноло-
гии, о чем любят говорить все. 
Изменится и военно-политиче-
ский фундамент, на котором бу-
дет базироваться новый миро-
вой порядок. Северная Корея 
вполне предсказуемо на наших 
глазах получает ядерный статус. 
Иначе и быть не могло после 
того, как разгромили Ирак и Ли-
вию, отказавшихся от ядерных 
программ. Через несколько лет 
почти неизбежно такой статус 
захотят получить и, скорее всего, 
получат Южная Корея и Япония. 
Не только из-за северокорейско-
го фактора и объективного осла-
бления надежности американ-
ского союзника, но и для компен-
сации растущей мощи Китая. 
Если не прекратится бесконеч-
ная политика угроз и давления 
на Иран, рано или поздно ядер-
ным оружием обзаведется и он. В 

дополнение к ядерному весьма 
вероятно появится, если уже не 
появился, еще один мощнейший 
военно-политический фактор — 
обладание рядом государств ки-
бероружием, способным нано-
сить ущерб, сходный с примене-
нием ядерного оружия — разру-
шать общества.

Можно заламывать руки, за-
являя, что такого не должно быть. 
Скорее всего будет, в том числе 
из-за ошибок, которые были до-
пущены, когда ядерные державы 
нападали на отказавшихся от 
ядерного оружия.

Но можно посмотреть на эту 
новую реальность и с другой сто-
роны. История последних 70 лет 
— это в том числе и история рас-
пространения ядерного оружия. 
Сначала США, потом СССР, Ве-

ликобритания, Франция, Китай, 
Израиль, Индия, Пакистан. Те-
перь Северная Корея. Человече-
ство выжило. В том числе, и даже 
в первую очередь, потому, что 
взаимное ядерное сдерживание 
удерживало его от повторения 
привычных для его истории са-
моубийственных войн. Позволю 
себе метафору не из сферы гео-
стратегического анализа: види-
мо, Всевышний, ужаснувшись 
тем, что творят его создания, раз-
вязавшие две мировые войны за 
одно поколение, вручил челове-
честву оружие Армагеддона, что-
бы удержать его от окончатель-
ного самоуничтожения.

Если кибероружие действи-
тельно столь смертоносно, как 
многие подозревают, оно опять 
же через период нестабильности 
и страхов может укрепить взаим-
ное многостороннее сдержива-
ние. И тогда человечество про-
должит движение к новому миро-
вому порядку. 

От либерализма во внешнеэ-
кономических связях большин-
ство отказываться не хочет. Не 
случайно сейчас, когда США 
вышли из создававшегося по их 
инициативе Тихоокеанского тор-
гового партнерства (ТТП), его 
пытаются воссоздать без них. 

Этот мировой порядок будет 
гораздо более свободным, чем 
нынешний, уже гораздо более 
свободный, чем многие прежние. 
Уже сейчас навязывание полити-
ческих систем, культурных и че-
ловеческих ценностей становит-
ся все труднее. От чего на Западе 
многие и заламывают руки.

Дорога будет опасной и долгой. 
Лет на 15. Лучше новую модель 
мироустройства начинать стро-
ить с предложенного Россией и 
поддержанного Китаем партнер-
ства Большой Евразии, включаю-
щего Европу. И с совпадающего с 
ним китайского Одного пояса — 
Одного пути, поддержанного Рос-
сией. В старой Атлантике нового, 
похоже, не зародится.

Остро необходимо как можно 
скорее начинать серьезный раз-
говор всех ядерных (и, возможно, 
других крупных и суверенных) 
держав о том, как поддержать ме-
ждународную стратегическую 
стабильность в начавшийся дли-
тельный переходный период к 
новому мировому порядку. Ини-
циативную роль в этом диалоге 
призваны сыграть новые, прежде 
всего евроазиатские державы. В 
том числе и старая Россия. Рух-
нувшая, возродившаяся и поэто-
му ставшая новой.

Но без США ни о чем догово-
риться не удастся. Остается над-
еяться, что они когда-нибудь 
выйдут из своего коллективного 
сумасшествия. А пока же придет-
ся их жестко сдерживать.

Если удастся договориться о 
новом военно-политическом 
фундаменте, будущий междуна-
родный порядок может оказать-
ся лучше многих прежних. А мо-
жет быть, будет и красивым. Ка-
ким был мной любимый Венский 
концерт наций двухсотлетней 
давности.

Попытка США установить свою 
гегемонию в мире с самого начала 
была обречена на провал. 

Акцент

 Будущий международный 
порядок может оказаться 
лучше многих прежних

Акцент

 На издыхании находится 
система двухблоковой 
конфронтации, которую 
пытаются возродить в Европе

Подполковник 
молдавской армии 
нарушил приказ 
главнокомандую-
щего, сославшись 
на заявление 
правительства

В Евросоюзе случи-
лось именно то, 
чего больше всего 
опасались 
политики и юристы

Геополитика Навязывать политические системы, культурные 
и человеческие ценности Западу становится все труднее 

Будущий миропорядок
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Голосованию по вопросу о независимости Каталонии неожи-
данно быстро дали «зеленый свет». 
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ФОТОФАКТ

Вчера в Якутии прошли первые обильные снегопады. Федеральная трасса«Лена», связывающая Якутию с внешним миром, встала. Проехать без риска сползти в кювет могли разве 
что внедорожники.
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ПАССАЖИРОВ 
ВПИСАЛИ 
В РАМКИ

Минтранс решил вне-
сти ясность в данный 
пункт требований. Те, 

кто проводит досмотр, при обна-
ружении «химического» багажа 
должны убедиться в целостности 
заводской упаковки и наличии 
правильно оформленных сопро-
водительных документов. Таким 
образом, перевозка реагентов во 
вскрытой или внештатной упа-
ковке не допускается. При этом 
перечень опасных и воспламеня-
ющихся веществ, которые запре-
щены в транспорте, не изменя-
ются. Если они будут обнаруже-
ны у пассажира, служба досмо-
тра имеет право изъять их. 

Минтранс предлагает поста-
вить точку в споре — можно ли 
пропускать на поезд, самолет, ав-
тобус и в круиз пассажира с биле-
том на латинице и паспортом на 
кириллице. Формально сейчас 
билет на латинице и паспорт на 
русском языке можно считать не 
соответствующими друг другу, 
пояснил Груздь. По международ-
ным правилам перевозочные до-
кументы выписываются многи-
ми системами бронирования на 
латинице, при этом пассажир, 
покупая билет, сам «переводит» 
свою фамилию и имя. Встречают-
ся фамилии, где при написании 
кириллицей и латиницей возни-
кает несоответствие, и некие эк-
сперты посчитали, что можно 
подменить фамилию при ее «пе-
реводе». 

Подготовленные минтрансом 
изменения предусматривают 
возможность идентификации 
пассажира по билету на латини-
це и паспорту на кириллице. 
А если разночтения в транслите-
рации слишком велики, то такого 
пассажира могут не пропустить 
на транспорт и передать право-
охранителям. 

1

КОММЕНТАРИИ

«Российская газета» опросила родителей и правозащитников: 

как они относятся к инициативе детского омбудсмена 

Подмосковья Ксении Мишоновой ввести выборочный досмотр 

учеников в школах?

НУЖНА ПРЕДЕЛЬНАЯ 
ОСТОРОЖНОСТЬ
Михаил Федотов, 
председатель Совета при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека, советник 
президента России:

— Тут нужна предельная взвешенность и осторожность. Во-пер-

вых, прежде должно пройти широкое и открытое обсуждение с 

родителями и общественными организациями. Во-вторых, не ду-

маю, что для досмотра достаточно представителей частных ох-

ранных агентств, работающих в школах. Даже в присутствии за-

конного представителя ребенка.

Уместно вести речь и о присутствии на возможном досмотре 

представителей закона. Но, повторю, нужно открытое общест-

венное обсуждение уместности досмотра в присутствии предста-

вителей правоохранительных органов, а прежде — грамотная 

юридическая экспертиза самой возможности и уместности тако-

го досмотра.

ЖИЗНЬ И ЗДОРОВЬЕ 
ДЕТЕЙ ДОРОЖЕ
Елена Латун, 
мама второклассника МОУ «Лицей» города Дедовск 
Московской области:

— Есть же досмотры в аэропорту. Дети их тоже проходят. Эти до-

смотры всем не нравятся и даже раздражают, если особенно опа-

здываешь. Но все понимают, что это наша безопасность. Так и в 

школе. Жизнь и здоровье детей дороже.

Другое дело, что антитеррористическая комиссия в Ивантеевке 

поручила директорам местных школ и педагогам контролировать 

контакты школьников в социальных сетях. Вот это опасный пре-

цедент.

Во-первых, кто тогда будет квалифицированно учить наших де-

тей? И будет ли у педагога время на основательную подготовку к 

его прямой учебной деятельности? Во-вторых, какое право имеет 

антитеррористическая комиссия свои обязанности директивно 

перекладывать на педагогов? Увидели собственный изъян и испу-

гались ответственности? Вот с чем надо разбираться.

Подготовил Владимир Емельяненко

АВИАЦИЯ Росавиация проверит пилотов-любителей

Лихачей оставят на земле
Татьяна Шадрина

Р
осавиация вместе с правоох-
ранителями намерена уси-
лить контроль за нелегаль-

ными пилотами, которые летают 
без «прав» и «техосмотра». 

Речь идет об авиации общего 
назначения (АОН). Ситуация до-

вольно серьезная. Только за этот 
год погибло 17 человек — пасса-
жиров и пилотов АОН. Именно 
владельцы частных самолетов 
и вертолетов становятся участ-
никами авиакатастроф. 

Последняя, напомним, слу-
чилась в подмосковной Балаши-
хе, где в конце прошлой недели 
потерпел крушение Ан-2. Само-
лет участвовал в показательных 
полетах на аэродроме Черное, 
при этом пилоты не имели допу-
ска для полетов на этом типе 
воздушного судна, но соверша-

ли рискованные маневры в небе. 
Результат — авиакатастрофа. 

В этот же день паралет (колес-
ная тележка под парашютом) не 
удержалась в воздухе из-за рез-
кого порыва ветра, ударился 
о землю и взорвался. Ребенок 
и владелец летательного аппара-
та от полученных травм сконча-

лись на месте. Расследование по 
обоим фактам крушения еще 
проводится правоохранитель-
ными органами.

«Все эти случаи стали воз-
можны лишь потому, что экипа-
жи воздушных судов полностью 
пренебрегли правилами поле-
тов, требованиями воздушного 
законодательства и чувством 
самосохранения, — заявляют 
в   Росавиации.   —  В   поисках 
острых ощущений такие пилоты 
заходят за границы дозволенно-
го, что неизменно приводит 

к одним и тем же результатам — 
катастрофическим последстви-
ям, к нанесению необратимого 
ущерба технике, человеческому 
здоровью и жизни». 

За это установлена админи-
стративная и уголовная ответст-
венность, но печальная стати-
стика показывает, что она мало 
кого останавливает.

Мало того что пилоты летают 
без необходимых допусков и сер-
тификатов, они еще лихачат 
в небе. Одной из главных причин 
авиационных катастроф стано-
вится именно бравада в полете, 
граничащая с преступным отно-
шением к своей жизни и жизни 
окружающих. 

Пилоты-любители соверша-

ют недопустимые маневры на 
высоте и скорости ниже мини-
мально установленной, с креном 
и тангажом (угловое движение 
самолета относительно горизон-
тальной оси инерции), превыша-
ющим эксплуатационные огра-
ничения  самолета ,  полеты 
в условиях погоды, к которым 
пилот не подготовлен.

Акцент

 Именно безумная бравада 
в полете становится причи-
ной гибели пилотов и пасса-
жиров частных самолетов

Чаще всего участниками авиакатастроф становятся владельцы частных небольших самолетов.
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СЛЕДСТВИЕ  Школьник 
из Ивантеевки, напавший 
на учительницу, заключен 
под стражу

Раскаялся 
перед СИЗО

Иван Петров

ВЧЕРА Басманный районный суд столицы по ходатайст-
ву следствия на два месяца заключил под стражу 15-лет-
него подростка из подмосковной Ивантеевки, который 5 
сентября, вооружившись пневматическим ружьем, ку-
хонным топориком и дымовыми шашками, напал на учи-
тельницу информатики. Об этом «Российской газете» 
сообщила официальный представитель Следственного 
комитета России Светлана Петренко. 

Ранее следователь попросил заключить подростка 
под стражу на срок до 5 ноября. 

Адвокат ученика, подозреваемого в «хулиганстве» и 
«покушении на убийство» (статья была добавлена следо-
вателями СКР в среду), Виктор Запрудский в свою очередь 
просил для своего подзащитного меру пресечения в виде 
домашнего ареста. Якобы парень переживает, что пропу-
стит учебную программу и хотел бы самостоятельно зани-
маться дома. По словам адвоката, школьник сожалеет о 
случившемся и просит прощения у потерпевших. 

Кстати, один из пострадавших подростков, выпрыг-
нувших в окно, убегая от вооруженного одноклассника, 
в четверг был выписан из больницы. Всего, напомним, 
пострадали 4 человека — педагог получила рубленую 
рану головы топором и в результате черепно-мозговую 
травму, а трое ребят, выпрыгнувших в окно со второго 
этажа, были госпи-
тализированы с раз-
личными перелома-
ми.

Адвокат вчера 
также сообщил в 
суде, что родители 
подростка готовы 
компенсировать 
ущерб за моральный 
и физический вред 
всем потерпевшим.

Инцидент прои-
зошел в школе номер 
1 в подмосковной 
Ивантеевке. Вооруженный ученик девятого класса при-
шел на урок информатики через полчаса после его нача-
ла в черном длинном плаще и военных берцах. Учитель 
вывела его в коридор, где школьник выстрелил в ее сто-
рону из пневматического оружия. После он нанес педа-
гогу удар по голове топориком для рубки мяса. Учитель-
ница успела забежать в класс и закрыться. Подросток 
продолжил палить из пневмата и бросать самодельные 
взрывные устройства, сделанные из петард. Подоспев-
шие полицейские и росгвардейцы скрутили злоумыш-
ленника и доставили в отдел полиции. Школьники были 
распущены по домам.

После этого ЧП в Подмосковье могут разрешить вы-
борочные досмотры учеников, вызывающих опасения у 
учителей и охранников. Об этом в четверг рассказала 
Уполномоченный по правам ребенка в Московской обла-
сти Ксения Мишонова. «Я считаю, что это все поддержат, 
если вдруг охранник или учитель видит ученика, кото-
рый вызывает у него какие-то подозрения, то мы можем 
в экстренных случаях разрешить досмотр», — сказала 
детский омбудсмен.

По словам Мишоновой, вопрос о разрешении таких 
досмотров будет рассмотрен при выработке алгоритма 
обеспечения безопасности в школах. 

Кроме того, детский омбудсмен считает, что нынеш-
ние школьные охранники физически не способны спра-
виться с современными подростками. Поэтому она пред-
ложила набирать в школьную охрану исключительно 
крепких мужчин и женщин, прошедших специальный 
инструктаж.

И, наконец, учителям решено поручить следить за 
страничками в соцсетях своих учеников. «Дано такое по-
ручение руководителям образовательных учреждений 
города, хотя мы понимаем, что это сложно, ведь ребенок 
может быть под выдуманным ником», — сказала в чет-
верг глава Ивантеевки Елена Ковалева.

После ЧП 
в Подмосковье могут 
разрешить досмотры 
учеников, вызываю-
щих опасения 
у учителей и охраны

Реновация Власти Москвы изменили стандарты отделки в квартирах 
для переселенцев

Что меняется в квартире
Сергей Бабкин

С
тандарты квартир, ко-
торые будут сдавать-
ся в рамках програм-
мы реновации жил-
фонда в Москве, изме-

нили по просьбам местных жите-
лей. Об этом сообщил руководи-
тель департамента градострои-
тельной политики Сергей Лев-
кин, открывая вчера новый шоу-
рум на ВДНХ.

Как отметили в пресс-службе 
столичного стройкомплекса, из-
менения внесены по предложе-
ниям москвичей, побывавших 
летом в самом первом шоу-руме, 
открытом во время урбанистиче-
ского форума в Москве. В нем 
представлены типовые кварти-
ры, которые получат переселен-
цы из устаревших пятиэтажек в 
новых комфортабельных много-
этажках в ближайшие годы.

Изучив пожелания посетите-
лей, в департаменте градострои-
тельной политики решили увели-
чить площадь прихожих, предус-
мотреть во всех квартирах, кро-
ме рядовой двушки, еще и гарде-
робные комнаты. В двушке же до-
бавили встроенный шкаф. Полы 
на кухнях и балконах будут выло-
жены плиткой, а не ламинатом. 
Как отмечают эксперты, с учетом 
изменений стандартов стои-
мость отделки будет составлять 
11,1 тыс. рублей за кв. м.

С новым интерьером квартир 
можно ознакомиться в шоу-руме 
на ВДНХ неподалеку от павильо-
на «Космос». Кроме того, экскур-
сии в «реновационные» кварти-
ры будут устраиваться и в домах, 
которые строятся в рамках про-
граммы. Застройщики в этих до-
мах специально оставляют по од-
ной-две квартиры, чтобы буду-
щие новоселы могли оценить 
свое жилье и принять решение — 
нравится ли оно им. Ведь у мо-
сквичей есть выбор — каждой се-
мье из дома, попавшего под снос, 
будут предлагать три варианта. Мэр Москвы Сергей Собянин новым интерьером остался доволен. С сегодняшнего дня шоу-рум открыт для всех, и каждый желающий может оценить его.
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НОВОСТЬ 
Кирилл
Серебрен-
ников остается
худруком
«Гоголь-
центра»

СТАТУС-КВО 
СОХРАНИЛСЯ

Владимир Иванов

О ТОМ, что приказа об уволь-
нении Кирилла Серебреннико-
ва с должности художественно-
го руководителя «Гоголь-цен-
тра» нет, подтвердил «Интер-
факсу» Александр Кибовский, 
руководитель департамента 
культуры города Москвы. При 
этом исполняющим обязаннос-
ти худрука «Гоголь-центра» на-
значена Юлия Калинина. Ранее 
она занимала должность заме-
стителя художественного ру-
ководителя театра по финан-
сам.

«Приказа об увольнении Ки-
рилла Серебренникова не суще-
ствует. Театр продолжает фун-
кционировать. Если руководи-
тель не находится на рабочем 
месте, он в отпуске или уехал в 

творческую командировку сни-
мать фильм, то на это время на-
значается исполняющий обязан-
ности. На него возлагается вся 
полнота полномочий. Тут ничего 
оригинального нет, все это есть в 
Трудовом кодексе», — сказал Ки-
бовский «Интерфаксу» в чет-
верг.

Интерес к этому вроде бы ба-
нальному кадровому решению, 
когда вместо отбывшего в отпуск 
начальника и.о. становится его 
заместитель, более чем понятен. 
Поскольку Кирилл Семенович 
как раз не уехал снимать фильм 
про Виктора Цоя, который он со-
бирался ставить, и тем более не 
отправился в отпуск. Он вообще 
не может никуда отправиться. 
Поскольку 4 сентября Мосго-
рсуд признал законным домаш-
ний арест Серебренникова, раз-
решив ему прогулки. Как извест-
но, Кирилл Серебренников, а 
также экс-директор «Гоголь-цен-
тра» и бывший генпродюсер 
«Седьмой студии» Алексей Ма-
лобродский, бывший гендирек-
тор организации Юрий Итин и 
экс-главбух Нина Масляева об-
виняются в хищении 68 млн ру-
блей, выделенных из бюджета на 
культурный проект «Платфор-
ма».

Приказа об уволь-
нении Кирилла 
Серебренникова 
не существует



11Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 сентября 2017
пятница №202 (7368)

Экономикаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Марина Гусенко 

Т
рудовые мигранты пе-
речислили 29 милли-
ардов рублей в регио-
нальные бюджеты за 
первые семь месяцев 

этого года. За такой же период в 
прошлом году сумма была мень-
ше – 25,9 миллиарда. Это деньги, 
которые гастарбайтеры заплати-
ли за патенты.

При этом, как отмечают эк-
сперты РАНХиГС, выходцы их 
этих же стран чаще всего стано-
вятся жертвами нерадивых рабо-
тодателей, полицейских, чинов-
ников, судей…

В Центр комплексной право-
вой поддержки мигрантов, кото-
рый бесплатно оказывает юриди-
ческую помощь, за год обрати-
лись 6,5 тысячи мигрантов. В 
основном — выходцы из Средней 
Азии, Узбекистана, Таджикиста-
на, Кыргызстана. «Чаще всего в 
правовой помощи нуждаются не 
нелегалы, не женщины и дети, не 
тяжело больные иностранцы, а 
именно взрослые, здоровые, пол-
ностью документированные 
мужчины, принадлежащие к «ви-
димым меньшинствам», — сказал 
«РГ» Вячеслав Поставнин.  Пово-
дом для обращения послужили 
такие события, как необоснован-
ное задержание полицией, от-
крытое вымогательство, при за-
держании людей унижали. «70 
процентов обратившихся пожа-
ловались на необоснованное за-
держание полицией, пять про-
центов — на необоснованный за-
прет на въезд», — уточняет прези-
дент фонда «Миграция XXI век» 
Вячеслав Поставнин.  

Тем не менее трудовые миг-
ранты продолжают искать в Рос-
сии лучшей жизни. По данным 
экспертов РАНХиГС, к началу 
лета в Россию приехали почти 10 
миллионов иностранцев, из них 
4,2 миллиона —  трудовые миг-
ранты (люди, указавшие при 
въезде, что их цель в России — 
«работа по найму»). Это на 300 
тысяч человек больше, чем год 
назад.В основном едут из стран 
СНГ. А поток из дальнего зарубе-
жья, наоборот, сократился. Чи-
сло иностранцев, приехавших из 
развитых западных стран, более 

чем в 2,5 раза меньше показате-
лей докризисного 2014 года, а по 
отдельным странам, таким, как 
Италия, Испания, США, Вели-
кобритания, — в 3—7 раз. В то же 
время единственные страны — 
члены СНГ, откуда трудовых 
мигрантов стало меньше,— это 
Украина и Молдавия. 

Что радует? Стремление тру-
довых мигрантов легализовать-
ся на рынке труда России. Оно 
проявилось отчетливо, что дока-
зывает и статистика. «Мигранты 
понемногу адаптируются и к но-
вым правилам, и к новой эконо-
мической реальности, чего нель-
зя сказать о российских работо-
дателях, которые, напротив, не 
торопятся оформлять мигран-
тов: число присланных ими уве-
домлений о заключении догово-
ров с иностранными работника-
ми снизилось по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года», — говорится в исследо-
вании РАНХиГС.

По мнению руководителя на-
учно-исследовательского цен-
тра социально-экономических 
п р о бл е м  н а р о д о н а с ел е н и я 
МПСУ Ольги Воробьевой, нара-
стающий приток трудовых миг-
рантов говорит о том, что на них 
начал расти спрос. «Случаев, 

когда мигрант бы ехал в никуда, 
а не найдя работы, возвращался 
домой, практически нет. Боль-
шинство знают, куда и зачем 
едут, где будут работать», — гово-
рит она. В основном они трудят-
ся в сельском хозяйстве, строи-
тельстве, выполняют дорожные 
работы.

Кроме того, иностранцы адап-
тировались к патентной системе 
(поначалу многим казалось, что 
платить по патенту дорого), к низ-
кому курсу рубля и к нарушению 
их прав (относятся к этому как к 
неизбежности), продолжает экс-
перт. Да и деваться им особо неку-
да. В странах исхода с работой на-

пряженка. А ехать в дальнее зару-
бежье не очень перспективно и 
еще более дорого, чем в Россию. 
Тем более что там много мигран-
тов из других стран — Африки, 
Азии, Ближнего Востока. И наших 
узбеков-таджиков там никто не 
ждет. «Рынки труда условно поде-
лены», — признается Воробьева.

ПРОГНОЗ Рекордно низкая инфляция остановит падение зарплат, 
сделает выгодными кредиты и длинные банковские вклады

Минус с большим плюсом
Марк Гойхман, 
экономический аналитик, 

ведущий спецкурса 

на экономическом факультете 

МГУ им. Ломоносова

П
лан ЦБ август выполнил до-
срочно и даже перевыпол-
нил. Инфляция в годовом 

исчислении достигла 3,5 процен-
та, на полпроцента меньше ориен-
тира ЦБ. 

Что же будет с ценами дальше? 
Чтобы предположить это, нужно 
понять причины такого небывало-
го успеха. Здесь действительно 
есть немалая заслуга ЦБ. Его сдер-
живающие меры, наряду с доволь-
но высокими ценами на нефть, 
укреплением рубля и стабилиза-
цией в экономике, — вот основные 
причины снижения инфляции. 

Но есть и негативные моменты 
в бескомпромиссной борьбе регу-
лятора с ценами. Ведь для ограни-
чения их роста он во многом 
искусственно стремился ограни-
чить доходы людей и компаний, 
количество денег в экономике. 
Высокие процентные ставки по 
кредитам в банках, недостаточная 
индексация пенсий и зарплат бюд-
жетников — все это направлено и 
на уменьшение инфляции. 

Но теперь цели достигнуты. Бо-
лее того, уменьшаются и инфляци-
онные ожидания, то есть пред-
ставления людей о том, как будут 
повышаться цены в дальнейшем. 
Это очень важный момент, потому 

что инфляция может увеличивать-
ся только от ожиданий, от потре-
бительских действий населения. 
ЦБ оценивал эти ожидания в 3,7 
процента в августе против 4,2 про-
цента в июле. Регулятор подчерки-
вал, что для сохранения инфляции 
в пределах целевого уровня нуж-
но, чтобы и психологические ожи-
дания людей уменьшались. 

На перспективу можно предпо-
ложить сохранение нынешнего 
процента инфляции. Уменьшаться 
дальше она не будет. А немного по-
выситься вполне может, до тех же 
4 процентов. К зиме пройдет эф-
фект летнего удешевления фрук-
тов-овощей. Очевидно, несколько 
подрастет доллар к рублю — до 62—
64 рублей к концу года. Все это 
немного повысит цены. 

ЦБ, вероятнее всего, продол-
жит снижать ключевую ставку, по 
которой предоставляет кредиты 
банкам. Сейчас она составляет 9 
процентов, на пять выше инфля-
ции. Это делает кредиты дороги-

ми, препятствует инвестициям и 
росту экономики. Вероятно, ЦБ 
снизит ставку в этом году  до 7,75—
8 процентов. И ближайшее сниже-
ние, до 8,5 или 8,75, произойдет 
уже в сентябре.

Для населения это означает 
дальнейшее уменьшение процен-

тов и по кредитам, и по вкладам в 
банках. Поэтому если есть стрем-
ление к накоплениям в банке, луч-
ше делать это сейчас, и на длитель-
ный период, с ежемесячным полу-
чением процентов. 

Ставка по вкладам на срок бо-
лее года еще в июне 2016 года в 
среднем составляла 8,7 процента, 
а в этом июне — уже 6,7. Пока еще 
наблюдается редкое по историче-
ским российским меркам явление 
— доходы по вкладам превышают 
инфляцию. До конца года  они мо-
гут снизиться на 1—1,5 процента.

И наоборот, если планируется 
привлечение кредитов, то пред-
почтительнее брать их позже, 
ставки будут ниже, примерно на 
такую величину, в 1—1,5 процента 
в течение ближайших месяцев. 

Инфляция сказывается еще на 
одной тревожащей проблеме рос-
сиян — личных доходах. Главный 
показатель уровня жизни — реаль-
ные располагаемые доходы насе-
ления. То есть те, которые остают-
ся после выплат налогов, обяза-
тельных платежей и скорректиро-
ванные на изменение цен. 

Реальные доходы падают более 
трех лет. И это действительно гро-
мадная проблема нашей экономи-
ки и огромного количества людей. 
Но и она постепенно теряет бы-
лую остроту. Напомним цифры 
Росстата. В 2016 году реальные до-
ходы снизились на  5,9 процента. А 
в июле 2017 года уменьшение со-
ставило 0,9 процента в годовом 
исчислении. Средняя зарплата со-
ставила 39 355 рублей. Рост — на 
8,6 процента по сравнению с ию-
лем 2016 года. 

Минэкономразвития выдало 
прогноз о повышении доходов на 
1,2 процента по итогам 2017 года, 
на 2,1 — в 2018-м, на 1,1— в 2019-м 
и на 1,2 процента в 2020 году.  
Цифры могут показаться черес-
чур оптимистичными, но навер-
няка в этом году снижение дохо-
дов действительно закончится. 

Для россиян это будет озна-
чать прохождение того самого 
«дна» кризиса. Будет происходить 
снижение жесткости в индексаци-
ях зарплат и пенсий. И тем не ме-
нее к докризисному уровню 2014 
года они смогут вернуться не 
раньше 2022 года.

Работа Трудовые мигранты начали возвращаться в Россию

Гастарбайтеры 
на двадцать миллиардов 

Почти половина приехавших в этом году в Россию иностранцев — трудовые мигранты. Это больше четырех миллионов человек.

Акцент

 Если хотите взять кредиты, 
не спешите, через несколько 
месяцев ставки могут упасть 
на 1,5 процента

Акцент

 Что радует? Стремление 
мигрантов легально работать 
в России. Это достаточно 
отчетливо доказывает 
статистика 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

НЕДООЦЕНЕННЫЙ ТРУД 
РОЖДАЕТ НИЩЕТУ 
В ГОЛОВАХ
ВСЕОБЩИЙ дешевый труд — что может быть хуже? Как 
бы мы ни сравнивали цены и налоги, все равно видно, что 
зарплаты у нас дома «в среднем по больнице» кратно 
ниже, чем в тех странах, с которыми мы привыкли сорев-
новаться и чувствовать себя наравне, как великая сырье-
вая и военная держава.

По номиналу в 2016 году средняя месячная зарплата в 
России была в 8 раз ниже, чем в США, в пять с лишним раз 
меньше, чем в Германии, в 1,5—1,9 раза, чем в Чехии, Лат-
вии и Литве .

Нельзя быть дешевыми. Невозможно недооценивать 
труд учителя, инженера или деревенского почтальона, 
получающего 3—4 тысячи рублей. Когда преподаватель 

высшей школы из 
провинции мечтает о 
20 тысячах рублей в 
месяц вместо 12 ты-
сяч, это стыдно и по-
рождает круг отчая-
ния — плохой работы, 
беднейшего образо-
вания и ощущения, 
что из этого нельзя 
выбраться. Нет же-
лания работать, по-
тому что лучше все 
равно не станет. Не 
станет, если в Азове в 

центральной больнице оклад врача скорой — 8010 руб., 
врача — анестезиолога-реаниматолога — 8300 руб., врача-
педиатра — 7800 рублей в месяц, акушерки — 7800 рублей. 
И пусть даже в кармане будет в два-три раза больше за 
счет совмещений, переработок, надбавок и премий, но 
все равно это очень мало, это на износ. 

Недооцененный труд рождает нищету в головах, в ка-
честве жизни и еще больше — в будущем общества. И еще 
именно он — одна из причин расцвета теневой экономи-
ки, доля которой, по разным оценкам, от четверти до по-
ловины ВВП России.

Есть огромная разница в зарплатах по стране, даже 
там, где люди занимаются одним и тем же. Средняя номи-
нальная зарплата в июне 2017 года в Москве — 86,5 тыся-
чи рублей в месяц, Санкт-Петербурге — 57,4 тысячи ру-
блей, в Тамбовской области — 25,7 тысячи рублей, Орлов-
ской — 26,5 тысячи рублей, Ивановской — 25,5 тысячи. 

В 2016 году работники муниципальных детских садов 
в среднем по России получали 26,6 тысячи рублей, по Мо-
скве — 47,5 тысячи, Петербургу (городские) — 45,8 тыся-
чи, Псковская область — 16,9 тысячи рублей. 

Школьные учителя (муниципальные школы) в сред-
нем по России зарабатывали 29,4 тысячи рублей в месяц, 
по Москве — 67 тысяч, Петербург — 47,5 тысячи (город-
ские), Псковская область — 20,3 тысячи рублей. Это аб-
сурдное существование, когда по всей России во множе-
стве ее поселений в огромном числе низкобюджетных се-
мей приходится крутиться за пределами рабочего дня, 
чтобы докормить семью.

Но, может быть, зарплаты меньше, потому что в регио-
нах цены ниже? Не настолько. Жизнь в Екатеринбурге и 
Нижнем Новгороде дешевле Москвы всего лишь на 18—19 
процентов. В Пскове цены в среднем ниже на 26 копеек, 
чем в Москве. В Азове — на 27 копеек, в Тамбовской обла-
сти — на 32 копейки, в Ельце — на 36 копеек. И так повсе-
местно, кроме «северов». Но зарплаты намного ниже! 

Никто и никогда не сможет объяснить, почему в про-
изводстве одежды зарплата в среднем по стране состав-
ляет 15,2 тысячи рублей в месяц, обуви — 21 тысячу, если 
средняя по России — 41,6 тысячи рублей (2016 год)? И по-
чему при экономическом буме в аграрном секторе зар-
платы там всего лишь 24 тысячи рублей? И как это может 
быть, чтобы в ветеринарии, очень востребованной, спе-
циалисты получали 23,4 тысячи рублей в месяц, а в «ко-
пировании записанных носителей информации» — 102 
тысячи рублей? 

И разве не странно, что в производстве станков — хле-
бе промышленности — средняя зарплата сведена к 28,1 
тысячи рублей? Региональные и отраслевые деформа-
ции, по Росстату, огромны. Ученый в Пскове получает по-
чти в три раза меньше, чем в Москве. 

Но разве это только рынок так отрегулировал? В зар-
плате очень чувствуется дыхание государства, когда до 60 
процентов экономики в его руках. Курсовая, бюджетная, 
кредитная, процентная политика — все это прямо отража-
ется в зарплатах. 

В госсекторе уси-
ливается тренд к 
фактическому со-
кращению зарплат 
за счет увеличения 
нагрузки и коммер-
циализации услуг, 
ранее предоставляв-
шихся государством 
бесплатно. На уров-
не «макро» идут бес-
конечные разгово-
ры, что именно рост 
зарплаты — причина 
инфляции. Или о том, что сначала производительность 
труда — а за ней, с отставанием, зарплата. 

В 1995—2000 годах ВВП России вырос по номиналу в 
60 раз, а оплата труда наемных работников — в 63 раза. В 
2000—2016 годах ВВП увеличился в 12 раз, а оплата труда 
— в 14. Но, если вдуматься, это жалкие крохи, отвоеван-
ные за четверть века населением в переходе от админи-
стративной экономики дешевого, закрепленного труда, 
порождающего рабство, к хозяйству, в котором нет ниче-
го более дорогого, чем ценность человеческого времени. 
Да и есть ли этот переход, когда так велика разница в до-
ходах?

Экономика, измеренная только в росте, технологиях, 
баррелях и тоннах — нечеловеческая. Экономика, в кото-
рой сто лет на первой линии мегапроекты и бетон — де-
формированная. Хозяйство, бесконечно стягивающее ре-
сурсы в столицы, нарушает нормы морали. 

Нам нужна экономика и политика дорогого квалифи-
цированного труда, который качеством будет перебивать 
свою цену. Германская модель социальной рыночности? 
Чешская — на подступах к ней? Или даже скандинавская, 
выросшая из бедности, из тяжелого климата, но поража-
ющая ценностью труда — по качеству и тем, как дорого он 
стоит и как востребован в мире. 

А еще недооценен-
ный труд — одна 
из причин расцвета 
теневой экономики, 
доля которой 
от 20 до 50% ВВП 

Экономика, 
измеренная только 
в росте, баррелях, 
технологиях, тоннах 
и мегапроектах — 
нечеловеческая

А КАК У НИХ?

ШВЕЙЦАРИЯ ГОТОВИТ «АМНИСТИЮ» ДЛЯ МИГРАНТОВ
В Швейцарии действует двойная система легализации ино-

странных работников. 

Граждане стран Евросоюза и стран — членов Европейской 

ассоциации свободной торговли (EFTA) пользуются преи-

муществами при трудоустройстве. Они могут свободно 

жить и работать в Швейцарии (некоторые ограничения 

действуют для новых членов ЕС — Болгарии, Хорватии и Ру-

мынии).  

Для граждан других стран действуют такие условия. Во-

первых, они могут работать в Швейцарии только в качест-

ве руководителей высшего звена, специалистов и других 

квалифицированных сотрудников. Разрешения на работу 

выдаются исключительно с учетом экономических интере-

сов Швейцарии. 

Во-вторых, они имеют право на заработную плату и усло-

вия труда, аналогичные тем, которые предоставляются гра-

жданам Швейцарии. 

В-третьих, получают разрешение на работу только в слу-

чае, если на соответствующее место не претендует ни один 

гражданин Швейцарии, страны ЕС или страны — члена Ев-

ропейской ассоциации свободной торговли. 

Чтобы в первый раз приехать на работу в Швейцарию, нуж-

но получить приглашение от работодателя, который, в 

свою очередь, должен получить разрешение от властей на 

наем этого специалиста. После приезда работники офор-

мляют вид на жительство. Если вы отработали в Швейца-

рии минимум 12 месяцев в течение двух лет по трудовой 

визе и оплачивали страхование по безработице, то вам по-

ложено пособие по безработице в случае увольнения. Ваш 

вид на жительство обычно продлевают на тот срок, кото-

рый действует пособие (обычно около года). Есть шанс най-

ти новую работу прежде, чем вам придется уезжать из стра-

ны. 

В Швейцарии 24—25 процентов населения — граждане дру-

гих государств, прежде всего из Италии и Германии. По 

оценкам Государственного секретариата по вопросам миг-

рации Швейцарии, в стране работают 76 тысяч нелегаль-

ных иммигрантов. Большинство — из стран Южной и Цен-

тральной Америки и Восточной Европы. Работают обычно 

в частных домах уборщиками, нянями и помощниками на 

фермах. 

В случае обнаружения нелегалов и работодателю, и работ-

нику грозит как тюремный срок (до года), так и штраф (для 

работодателя выше, чем для работника). 

Кантоны Швейцарии рассматривают и другие способы 

борьбы с нелегальными мигрантами. Например, Женева, 

где их особенно много, планирует «амнистию» — легализо-

вать часть мигрантов, отдавая предпочтение тем, кто фи-

нансово независим, хорошо интегрировался в общество и 

не нарушал законов.

57
 рублей — вчера доллар упал 

ниже этой отметки

5,9
 процента — на столько 

за неделю подешевел картофель, 
по данным Росстата. Однако 
с начала года рост цен на него 
составляет около 25 процентов

0,2
 процента — такой в сентябре 

прогнозирует инфляцию министр 
экономического развития Максим 
Орешкин. Это будет означать сни-
жение годовой инфляции до 3,3%

44
 миллиона тонн — так оцени-

вает минсельхоз потенциал 
экспорта российского зерна 
в текущем сельхозгоду 
(июль 2017 — июнь 2018)

9,7
 процента — на столько 

выросли в августе расходы 
россиян в годовом выражении, 
сообщил Ромир

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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КНИГИ В лонг-листе 
«Русского Букера» 
девятнадцать 
произведений 

«Патриот» 
против 
«Китаиста» 

Анастасия Кейзерова 

НА ПРЕМИЮ «Русский Букер» в этом году было номи-
нировано 80 произведений. 

Председатель жюри Петр Алешковский на пресс-кон-
ференции заявил, что «19 романов заслуживают того, 
чтобы попасть в «лонг-лист». Среди них: «Патриот» Анд-
рея Рубанова, «Красный Крест» Саши Филипенко, «Тай-
ный год» Михаила Гиголашвили,  «F20» Анны Козловой, 
«Должник» Андрея Волоса, «Китаист» Елены Чижовой, 
«В Советском Союзе не было аддерола» Ольги Брейнин-
гер, «Голомяное пламя» Дмитрия Новикова, «Формула 
свободы» Ирины Богатыревой и др. 

Выбирать победителя вместе с Алешковским в этом 
сезоне будут поэт и критик Алексей Пурин, литературо-
вед Артем Скворцов, прозаик Александр Снегирев и ди-
ректор областной библиотеки в Пензе Марина Осипова.

«Короткий список»  из шести финалистов премии 
жюри объявит 26 октября. Имя лауреата премии «Рус-
ский Букер»-2017 будет названо 5 декабря.

Призовой фонд премии остается прежним и составля-
ет 1 500 000 руб. лауреату и 150 000 руб. — финалистам. 

Напомним, что с этого года новым попечителем пре-
мии «Русский Букер» стала кинокомпания «Фетисов Ил-
люзион» (среди проектов компании такие картины, как 
«Дуэлянт» и «Нелюбовь»). Такое сотрудничество может 
стать весьма интересным: есть надежда, что по русской 
современной прозе — к тому же премиальной! — наконец-
то начнут снимать кино. Премия «Русский Букер» осно-
вана в 1991 году как первая негосударственная премия в 
России.  Ее лауреатами в разные годы становились Булат 
Окуджава, Людмила Улицкая, Василий Аксенов.

АРТ Как найти путь к галерее даже в спальном районе

Искусство под ногами
Анастасия Скорондаева

У 
Государственного выста-
вочного зала «Ковчег», что 
тихо существует в Тимиря-

зевском районе в сером ничем не-
приметном жилом доме по адресу 
Немчинова, 12, радость. Найти 
дорогу к нему теперь можно по 
«Культурному коду». Не заме-
тить его невозможно, даже если 
брести по улице и смотреть себе 
под ноги: как раз там-то под нога-
ми прохожих, нарисованный на 
асфальте строительной краской, 
он и образовался. Художник Ма-
рина Звягинцева, придумавшая 
эту инсталляцию, давно пытается 
пробудить культурную жизнь в 
спальных районах. Она обогрела 
суровый Норильск, проведя лите-
ратурную систему отопления — 
арт-объект «Вечная теплота», 
благодаря специальному проекту 
в рамках 4-й Московской биенна-
ле современного искусства «Дом 
художника «Южное Бутово/
Спальный район» жители района 
приобщились к современному 
искусству, не посещая выставоч-
ных залов. Звягинцева вообще 
своим проектами пытается улуч-
шить среду обитания даже там, 
где сделать это сложно, напри-
мер, она с командой художников 
сделала «Арт-прививку» детям в 
Морозовской больнице, украсив 
казенное учреждение забавными 
арт-объектами. 

Теперь пришло время «Ковче-
га», и, кажется, это идеальное ме-
сто, чтобы продемонстрировать, 
как правильная городская нави-
гация может привлечь внимание 
к культуре. 

Почему «Культурный код», 
напоминающий компьютерную 
материнскую плату, изображен 
именно на земле? ««Культурный 
код - это и есть некая материн-
ская плата, зашитая в нашем под-
сознании, — говорит Звягинцева. 
— Мы живем и не чувствуем этой 
платы, этих культурных связей в 
нашем мозгу. Но мы буквально 
«ходим» по этому культурному 

слою. Все знают, кто такой Лев 
Толстой, даже если «Войну и 
мир» так и не прочитали, при 
упоминании Чехова у всех возни-
кают ассоциации. Сделать куль-
турный код зримым, положить 
его перед глазами на асфальт и 
сказать: люди, оглянитесь, здесь 
есть искусство — вот моя задача. 
Когда человек идет по этой плате, 
он автоматически считывает ин-
формацию. Так же как и реклама, 
которую мы можем игнориро-
вать, но все равно запоминаем». 

В дальнейших планах худож-
ницы сделать культурную нави-
гацию всего района, то есть про-
вести «Культурный код» к шко-
лам, библиотекам. Ведь многие 

знают, где магазины, салоны кра-
соты, но не знают, где читальни и 
выставочные залы. «Я сама из 
спального района. Район прио-
бретает самоидентификацию та-
ким образом. Искусство под но-
гами, а люди часть этого искусст-
ва», — уверена Звягинцева. 

И этот «Культурный код» ра-
ботает, как убедились корре-
спонденты «РГ». Каждый в нем 
видит что-то свое, но заинтере-
совавшись, находит дорогу к 
искусству. Здесь важен резуль-
тат — количество посетителей 
выставочного зала «Ковчег» 
увеличилось. Жители, увидев за-
тейливые линии со словами 
«творчество», «арт», «вообра-

жение», «ощущение», «вдохнов-
лять», «творить», пошли по ним, 
подняли глаза и увидели, что в 
соседнем доме у них есть выста-
вочный зал. «О, это две полови-
ны левого и правого полушарий 
соединяются в «Ковчеге» в еди-
ный мозг», — заявила одна про-
хожая и проскользнула в дверь 
зала. «Нет, больше похоже на ги-
тарные струны», — парировал 
молодой человек и последовал 
за ней. Квест, думают другие, и 
идут искать ответы в «Ковчег». 
Что бы это ни было, главное — 
это работает. Объединяя совре-
менное искусство с нашим куль-
турным багажом, мы находим 
дорогу к интересным встречам, 
выставкам, лекциям — к культу-
ре и образованию. А в спальном 
районе, где даже зачастую стены 
давят, это очень важно.

ПРОЕКТ Евгений Кисин в День 
солидарности журналистов 
выступит в Москве

Сыграть по правде

Владимир Дудин

ЕВГЕНИЙ КИСИН нечасто вы-
ступает на родине. И в этот раз 
выдающийся пианист приехал не 
ради рядового концерта: во вре-
мя его выступления в Большом 
зале консерватории объявят 
журналиста года — шестого лау-
реата премии Союза журнали-
стов России «Камертон» им. 
Анны Политковской. И музыкант 
выстроил программу, руководст-
вуясь не совсем музыкальными 
мотивами.

Бывший вундеркинд и вечный 
гений Кисин сыграет Двадцать 
девятую сонату Бетховена и пре-
людии Сергея Рахманинова — 
композиторов, близких по духу 
этому событию. И немец Людвиг 
ван Бетховен, и русский Сергей 
Васильевич Рахманинов не боя-
лись новых путей в творчестве и 
активно противостояли проявле-
ниям несвободы, насилия, дикта-
туры и тоталитаризма.

Евгений, подданный Великоб-
ритании, гражданин Израиля,  
при всей своей скромности, неу-
частии в разного рода тусовках 
(кредо: музыка превыше всего), 

не раз был замечен в проявлении 
выраженной гражданской пози-
ции. Он выступал со словами 
поддержки сторон, страдающих 
от политического произвола, а в 
интервью он неоднократно гово-
рил, что для него «важно сочета-
ние стабильности и свободы в об-
ществе». «С музыкальной крити-
кой и журналистикой у меня от-
ношений нет, — заметил музы-
кант. — Но есть очень хорошие от-
ношения с некоторыми журнали-
стами».

И Рахманинова, и Бетховена 
Евгений играет с юных лет. Буду-
чи художником, органично соче-
тающим ясность и рациональ-
ность осмысления с интеллиген-
тной деликатностью, чувствен-
ной и страстной интерпрета-
цией, Евгений как мало кто дру-
гой способен охватить масштаб-
ность музыкально-философских 
замыслов этих гениев.

На следующий день после кон-
церта Евгений Кисин представит 
в Центральном доме журнали-
стов книгу «Воспоминания и раз-
мышления», в которой, по его 
словам,  «охвачена вся моя 
жизнь». 

Кино В прокате — победивший в Каннах «Квадрат» Рубена Эстлунда

Гнутся шведы

Александр Нечаев 

С
разу после Каннского 
фестиваля, где «Ква-
драт» Рубена Эстлун-
да завоевал «Золотую 
пальмовую ветвь», 

многие рецензенты поспешили 
повесить на картину ярлык — 
мол, перед нами уморительная 
сатира на мир современного 
искусства и царящие в нем нра-
вы. Такая точка зрения, разуме-
ется, имеет право на существова-
ние. Однако столь узкая трактов-
ка (даже если рецензент уверен, 
что перед ним «блестящая сати-
ра») — медвежья услуга картине, 
которая сильно обедняет, а то и 
выворачивает наизнанку истин-
ное содержание «Квадрата». 

Да, главный герой фильма 
Кристиан действительно принад-
лежит миру современного искус-
ства. Он — старший куратор мод-
ного музея в центре Стокгольма. 
А «Квадрат» (или «Площадь», оба 
перевода с английского слова 
square в данном случае уместны) 
— главный объект его новой вы-
ставки. Ее суть в следующем. На 
полу выставочного пространства 
начерчен квадрат, перед ним раз-
мещена надпись: «Квадрат — при-
бежище доверия и неравноду-
шия. Внутри него у всех нас рав-
ные права и обязанности». Лю-

бой желающий может зайти 
внутрь этого квадрата. Искусст-
во становится последней над-
еждой мира на гуманизм и толе-
рантность.

На музейной площади Кри-
стиан вступается за женщину, ко-
торую пытается поколотить ее 
бойфренд. Но уже через несколь-
ко секунд он понимает, что 
вспышка альтруизма обернулась 
кражей кошелька и бумажника. 
Однако надежда воссоединиться 
с украденным добром есть — с по-
мощью специальной программы 
Кристиан отслеживает, куда 
именно воры унесли его телефон. 
Это многоквартирный дом в не-
благополучном районе Сток-
гольма. Молодой помощник ку-
ратора предлагает план. Нужно 
поехать в этот дом и раскидать по 
всем почтовым ящикам письма с 
угрозами — мол, мы знаем, что вы 
воры, поэтому если через 24 часа 
не вернете украденное, за вами 
придут. Этот план срабатывает — 
спустя сутки телефон и деньги 
возвращаются к нему. Однако эта 
история не обходится без непри-
ятных последствий. 

Во-первых, увлекшись пои-
сками украденного, Кристиан 
проспал момент, когда два юных 
рекламщика без его санкции за-
пустили в Интернете рекламную 
кампанию новой выставки. В 

анонсирующем ролике малень-
кая бездомная девочка в лохмо-
тьях с надеждой идет к обведен-
ному мелом квадрату, заходит в 
него, после чего ее разрывает на 
части взрывом. Во-вторых, одно 
из раскиданных Кристианом пи-
сем попадает к семье мигрантов, 
которая тут же начинает трети-
ровать своего малолетнего сына. 
Пытаясь восстановить справед-
ливость, мальчик находит кура-
тора и требует, чтобы он пришел 
в его квартиру и извинился перед 
ним и его родителями.  

История Кристиана — это, ко-
нечно, эволюция идей «Форс-ма-
жора», предыдущего фильма 
Эстлунда. В той картине отец бла-
гополучного семейства спасался 
бегством от лавины, бросив на 
произвол судьбы жену с детьми. 

А когда выяснилось, что опа-
сность была ложной, долго не мог 
признать отвратительность и ма-
лодушие своего поступка. Кри-
стиан и герой «Форс-мажора» То-
мас — близнецы-братья, богатые 
белые мужчины передовых 
взглядов на излете молодости. 
43-летний Эстлунд пристально 
вглядывается в ровесников и 
приходит к неутешительным вы-
водам. «Гнутся шведы», — не без 
грусти констатирует он, подра-
зумевая, конечно, не только жи-
телей Скандинавского полуо-
строва. Чудовищный эгоизм, 
кризис мужественности и то-
тальное лицемерие — по Эстлун-
ду, главные отличительные при-
знаки поколения, которое стоит 
у руля западного мира. И «Форс-
мажор», и «Квадрат» не столько 

высмеивают конкретных персо-
нажей, сколько сокрушаются по 
поводу современных носителей 
«либеральных ценностей».  

Но если «Форс-мажор» был 
фильмом камерным, предметом 
его исследования была семья, то 
«Квадрат» — это уже картина 
кризиса всего мира «золотого 
миллиарда». Эту мысль иллю-
стрирует имеющий опосредован-
ное отношение к основной сю-
жетной линии, но самый яркий 
эпизод фильма — выход русского 
художника Олега Рогожина в 
образе человека-гориллы, эдако-
го Конга (не увидеть здесь отсыл-
ку к человеку-собаке Олега Кули-
ка, конечно, невозможно). Полу-
голого Рогожина в рамках пер-
форманса выпускают к обвешен-
ной бриллиантами публике, си-
дящей за столиками в пышно де-
корированном зале. Рогожин 
сначала слегка эпатирует со-
бравшихся грозными рыками 
(зрители улыбаются), затем за-
ставляет убежать прочь замах-
нувшегося на него мужчину (зри-
тели начинают нервничать), по-
сле чего эффектно вцепляется в 
волосы симпатичной блондинке 
и делает вид, что пытается изна-
силовать ее прямо в присутствии 
нарядных дам и кавалеров, с лиц 
которых чем дальше, тем уверен-
ней сползает надменность. 

Этот почти бунюэлевский по 
духу эпизод показывает, что Эст-
лунд как раз не против современ-
ного искусства. Наоборот — пер-
форманс Рогожина при всей сво-
ей пародийности выглядит жут-
ковато-эффектно и убедительно. 
В этой сцене Эстлунд издевается 
над самодовольными знатоками, 
для которых музей — тот самый 
«квадрат». Они думают, что 
искусство — это что-то приятное, 
изящное и красиво упакованное. 
Зона комфорта и буржуазной 
безопасности. Высокомерная пу-
блика и предположить не может, 
что, наблюдая за бесноватым че-
ловеком в образе гориллы, она 
смотрит не на «чужого», а в са-
мое честное зеркало.

«Квадрат» при кажущемся 
традиционном устройстве — вы-
сказывание радикальное и бес-
компромиссное, однозначно по-
мещающее Эстлунда в первый 
ряд киномэтров. Если вдруг пе-
ред вами встанет выбор, по како-
му одному фильму следует су-
дить о состоянии кино в 2017-м 
— называйте эту картину Эстлун-
да, не ошибетесь. 

«Квадрат» при внешнем традицион-
ном устройстве — высказывание 
радикальное и бескомпромиссное.

Не бойтесь: эту женщину не сбила 
машина. Это художник так привле-
кает внимание к своему проекту.

Акцент

 Многие знают, где магазины, 
салоны красоты, но не знают, 
где выставочные залы

Акцент

 Эгоизм, кризис мужественно-
сти и тотальное лицемерие — 
главные признаки поколения, 
которое сейчас стоит у руля 
западного мира

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Бывший вундеркинд и вечный гений Евгений Кисин сыграет Двадцать 
девятую сонату Бетховена и прелюдии Сергея Рахманинова.

Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/1447011
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ФЕСТИВАЛЬ От Скрябина до саксофона. Шесть вечеров с Российским 
национальным оркестром в зале Чайковского

Вверх по спирали

КИНО Российские фильмы добегут до канадской границы

Торонто 
снимает сливки

Ирина Муравьева

У
же в девятый раз концер-
тный сезон в Москве от-
кроется бенефисом одного 

из лучших оркестров мира — Рос-
сийского национального орке-
стра. Его создатель и худрук вы-
дающийся музыкант Михаил 
Плетнев представит по традиции 
на Большом фестивале РНО об-
ширную программу, включаю-
щую симфонические и инстру-
ментальные сочинения, оперу 
(«Русалка» Александра Дарго-
мыжского, 2 октября), докумен-
тальную драму «Последняя ночь 
последнего царя» к 100-летию 
революции 1917 года (в исполне-
нии Эдварда Радзинского, 27 сен-
тября). Большой фестиваль РНО 
под руководством Михаила 
Плетнева продлится с 11 сентя-
бря по 2 октября.

Сам Плетнев выступит в каче-
стве дирижера и пианиста. 23 
сентября он исполнит Второй 
концерт Камиля Сен-Санса, на 
который композитора вдохнови-
ла дружба с Антоном Рубинштей-
ном. Концерт, начинающийся 
сольной каденцией в духе Баха и 
заканчивающийся тарантеллой, 
вызвал когда-то ироническую ре-
плику критики «от Баха до Оф-
фенбаха». Тем интереснее будет 
нестандартная, в этом можно не 
сомневаться, интерпретация его 
Михаилом Плетневым. С «фран-
цузским акцентом» прозвучит и 
программа открытия фестиваля 
11 сентября. Сочинения Жоржа 
Бизе и Мориса Равеля, солист 
Люка Дебарг, любимец москов-
ской публики, получивший на по-
следнем конкурсе Чайковского 
сенсационный старт междуна-
родной карьеры. И Михаил Плет-
нев, и Люка Дебарг увлекаются 
джазом, поэтому финал Первого 
фортепианного концерта Равеля, 
написанный в джазовой манере, в 
их исполнении не может не ин-
триговать. В тот же вечер будет 
звучать и музыка, создававшаяся 
для театра: сюита из балета 
«Дафнис и Хлоя» Равеля, рисую-
щая идиллический образ Древ-
ней Эллады, и сюита, составлен-
ная Михаилом Плетневым из му-
зыкальных номеров, написанных 
Жоржем Бизе к драме Альфонса 
Доде «Арлезианка». Пикантность 
музыки состоит в том, что созда-
валась она для «водевильного» 
оркестра с использованием уль-
трасовременного тогда саксофо-
на. В сюите он будет звучать вме-

сте со старинным тамбурином из 
эпохи Рамо, прованскими мело-
диями, «танцами резвых лоша-
дей» и пасторалью на крестьян-
ские темы. А Люка Дебарг испол-
нит, кроме прочего, партию фор-
тепиано в скрябиновском «Про-
метее». В этой музыкальной ми-
стерии Серебряного века пропи-
сана загадочная строка Luce, 
предназначенная для несущест-
вующей световой клавиатуры. 
Несколько лет назад, исполняя 
«Прометея» в Колонном зале 
Дома союзов, Михаил Плетнев и 
РНО уже поэкспериментировали 
со световой строкой. Как пред-
ставят мистерию на этот раз, дер-

жится втайне. Среди новинок фе-
стиваля — российская премьера 
Концерта для скрипки, написан-
ного специально для Вадима Ре-
пина шотландским композито-

ром Джеймсом Макмилланом. 
Знаменитый скрипач исполнит 
концерт 14 сентября. А 23 сентя-
бря украинский дирижер Кирилл 
Карабиц представит практиче-
ски не звучащую сегодня на сце-
не Третью симфонию Бориса Ля-
тошинского, масштаб и драма-
тургию которой сравнивают с 
Седьмой симфонией Шостакови-
ча, и партитуру молодого Сергея 
Прокофьева «Сны», вдохновлен-
ную, как и ранние сочинения Ля-
тошинского, музыкой Скрябина. 
И в этом — интрига программ фе-
стиваля, каждая из которых обна-
руживает логику и красоту музы-
кальной «спирали». 

Сусанна Альперина

В 
канадском Торонто с 7 по 17 
сентября проходит 42-й ки-
нофестиваль TIFF (Toronto 

International Film Festival). В отно-
шении нашей страны этот кинос-
мотр перетянул на себя одеяло с 
Венецианского. В Венеции этого 
года российское кино не пред-
ставлено. Только лишь в специ-
альной программе оцифрованная 
версия картины Элема Климова 
«Иди и смотри», в Торонто — три 
премьеры плюс несколько кар-
тин, так или иначе связанных с 
Россией. «Смерть Сталина» Ар-
мандо Иануччи — фильм, снятый 
по комиксам Фабьена Нури и 
Тьерри Робина, где Стив Бушеми 
снялся в роли Никиты Хрущева.

В России в последние годы от-
носятся к кинофестивалю в То-
ронто со взаимностью. Все отто-
го, что он не просто один из луч-
ших мировых киносмотров, а 
ступенька к «Оскару». Именно 
там впервые появляются новин-
ки, которые становятся потом 
фаворитами оскаровской гонки, 

как прошлогодний «Лунный 
свет». Особенность фестиваля в 
Торонто: нет конкурсов, состяза-
ний, жюри. Лишь зрители имеют 
право отметить тот или иной 
фильм. А выбирать есть из чего — 
в 22 программах фестиваля око-
ло 400 фильмов со всего мира. 
Большинство показов — премье-
ры канадские, североамерикан-
ские, мировые. Торонто снимает 
сливки со всех важнейших фе-
стивалей года. 

Отечественный кинематограф 
представят три картины. В про-
грамме «Мастера» — «Нелюбовь» 
Андрея Звягинцева. «Аритмия» 
Бориса Хлебникова — в програм-
ме «Современное мировое кино». 

И «Сулейман Гора», дебют в пол-
нометражном кино режиссера 
Елизаветы Стишовой. Он снят це-
ликом в Центральной Азии име-
нитым румынским оператором 
Тюдором Владимиром Пандуру 
(вошел в программу «Дискаве-
ри»). Всего в этой программе, ко-
торая помогает открыть новые 
имена, — 45 картин. В производст-
ве «Сулейман Горы» участвовали 
три страны и девять продюсеров. 
Из России — генеральный продю-
сер Елена Яцура. Фильм расска-
зывает о горе, что находится не-
подалеку от Иссык-Куля. Это ме-
сто молитв для местного населе-
ния, здесь вымаливают здоровье, 
любовь, счастье. В картине — 

история сложных отношений 
внутри семьи, когда старинный 
уклад многоженства оборачива-
ется драмой. 

Про 1991 год в нашей стране — 
фильм «Серхио и Сергей» (ре-
жиссер Эрнесто Даранас Серра-
но) в программе «Современное 
мировое кино». Вымысел и дей-
ствительность сосуществуют 
вместе в сюжете о том, как куби-
нец, учившийся в СССР, регуляр-
но общался с Мусой Манаровым 
и Сергеем Крикалевым во время 
их миссии на станции «Мир».

Кроме того, в рамках кинос-
мотра в Торонто уже второй год 
подряд проводится фестиваль 
инстаграм-короткометражек 
TIFFxInstagram Shorts Festival. 
Jury’s Choice Award — главный 
приз смотра цифровых видеоро-
ликов длительностью не более 60 
секунд, в котором принимали 
участие как начинающие, так и 
уже состоявшиеся кинематогра-
фисты со всего мира, получила 
лента Confession российского ре-
жиссера Натальи Гуркиной (ин-
стаграм @madhatterzero).

Дирижер и пианист Михаил 
Плетнев — создатель РНО.Акцент

 На фестивале впервые 
прозвучит Концерт для скрип-
ки Джеймса Макмиллана, 
написанный специально 
для Вадима Репина

Акцент

 Нет конкурса, состязаний 
и жюри — только зрители 
отмечают фильмы

«Хороший мальчик», Первый канал, 
17 сентября в 17.30  
Кинопремьеры на телевидении — 

дело важное и интересное. Неудиви-

тельно, что каналы борются за то, 

чтобы заполучить новинку. А уж если 

принимают участие в производстве, 

то тогда фильм сам плывет к ним в 

руки. В новом сезоне  на ТВ только в 

первую неделю показали «Рай» Анд-

рея Кончаловского («Культура»), а 

«Ла-Ла Ленд» и «Омерзительная 

восьмерка» открыли новую рубрику 

«Кино на грани» на НТВ. Также  впер-

вые на канале запланирован показ 

фильма «Гордость и предубеждение 

и зомби». Первый канал, скорее все-

го, в наступающем сезоне покажет 

фильмы «Жги!»  Кирилла Плетнева и 

«Довлатов» Алексея Германа-млад-

шего. «Россия 1» — «Движение вверх» 

Антона Мегердичева и «Большой» 

Валерия Тодоровского.

В ближайшую неделю - телепремье-

ра фильма Оксаны Карас «Хороший 

мальчик» (гран-при «Кинотавра»). В 

доброй комедии снялись Семен Тре-

скунов, Константин Хабенский, Ми-

хаил Ефремов, Иева Андреевайте, 

Василий Буткевич, Ирина Пегова, Та-

тьяна Догилева и другие. Коля теря-

ет голову от учительницы, кто-то 

поджигает школьную пристройку с 

новыми компьютерами, в самого 

Колю влюбляется дочка директора, 

старшеклассница Ксюша, решив-

шая, что школу поджег именно 

Коля... За несколько дней до суббот-

него праздника школы Коле должен 

разобраться со своей личной 

жизнью, расследовать поджог и на-

ладить взаимоотношения с родите-

лями. И тут директор школы (Ефре-

мов) делает ученику неожиданное 

предложение...

Канал НТВ устроит премьеру друго-
го российского хита прошедшего 
года – «Хардкор» (17 сентября в 
23.00) в рубрике  «Кино на грани». 
Фантастический боевик снят  Ильей 

Найшуллером, продюсер Тимур Бек-

мамбетов. Фильм, главные роли в ко-

тором исполнили Шарлто Копли, Да-

нила Козловский, Хейли Беннетт и 

Тим Рот, завоевал приз зрительских 

симпатий на Кинофестивале в То-

ронто. История мужчины по имени 

Генри, который, придя в сознание, 

оказывается в военно-научной ла-

боратории по производству людей-

киборгов, и там видит бывшую жену. 

Не успев осознать произошедшее, 

Генри сталкивается со злодеем Ака-

ном, который похищает его возлю-

бленную…

Телепремьерой фильма «Хичкок» с 

Энтони Хопкинсом в главной роли 

порадует на следующей неделе Пер-

вый канал (17 сентября в 23.40). Бай-

опик режиссера Саши Джерваси по 

документальной книге Стивена Ре-

белло «Альфред Хичкок и создание 

«Психо». В фильме также снимались 

Хелен Миррен и Скарлетт Йо-

ханссон.

Серия «Бедные книги»,
издательство «Барбарис»
Издательство «Барбарис» выпустило 

серию «Бедные книги», созданную ху-

дожницей Ириной Затуловской. Семь 

книг — семь рассказов: «Алеша гор-

шок» Льва Толстого, «Зверь» Николая 

Лескова, «Каштанка» Антона Чехова, 

«Соловей и воробей» Викентия Вере-

саева, «Лисичкин хлеб» Михаила При-

швина, «Дождь» Бориса Шергина, 

«Благодарный заяц» Андрея Платоно-

ва. 

Один рассказ — одна книга. На первый 

взгляд книжки похожи на школьные 

тетрадки или самодельный альбом, 

сшитый из сложенных вдвое плотных 

альбомных листов для рисования. В 

некоторых, как, например, в вересаев-

ском пересказе сказки «Соловей и во-

робей», эта «самодельность» подчер-

кивается написанным от руки печат-

ными буквами текстом. Точнее, буквы 

нарисованы тонкой кисточкой, той же, 

какой нарисованы-написаны птицы, 

цветы, ветка дерева с листочками, где 

поет-заливается соловей и плачет во-

робей, переживая, что нет у 

него ни голоса соловья, 

ни яркой внешно-

сти павлина, 

чтобы 

быть привлекательным. Назидатель-

ность сказки тут простодушно откры-

та, сведена к четкой формуле. Точно 

так же предельно лаконичен и аскети-

чен черно-белый рисунок тушью иль 

акварелью. Он обозначает этапы по-

вествования, оставляя место и слову 

нарисованному, и неспешной устной 

речи. Эта книга — для чтения и рассма-

тривания вместе с ребенком. Не зря 

на последнем развороте художница 

оставляет подпись и обозначает адре-

сата: «Для Лукоши рисовала бабуся 

И.З. Июль 2013». И рядом — огромный 

во всю страничку полураспустивший-

ся полевой цветок с листиками. 

Рукодельность, аскетизм, подчеркну-

тое «простодушие» формы, отсылаю-

щие разом и к детскому рисунку, и к фу-

туристическим рукописным книгам 

Крученых, Розановой или Гончаровой 

с их вкусом к народной культуре лубка, 

— фирменные знаки авторских книг 

Ирины Затуловской. Нетрудно заме-

тить, что серия «Бедные книги» — это 

альтернатива и полому игрушечному 

миру, центром которого оказываются 

Барби и Кен, и пестрому глянцевому 

миру роскошных детских книжек. В 

этом смысле «Бедные книги» — своео-

бразный вызов нынешнему мейнстри-

му. Возвращение темы страдания, 

боли, смерти, несправедливости в 

зону внимания детской литературы, 

готовность говорить с детьми о драмах 

жизни и этическом выборе — это силь-

ный поступок и для художницы, и для 

издательства «Барбарис».

Олег Митяев. «Давай с тобой пого-
ворим». 11 сентября, Москва, 
ММДМ. 
«Лето — это маленькая жизнь», — так 

называлась, по одной из самых из-

вестных песен Олега Митяева, его 

прошлая программа, показанная как 

раз в начале июня. Теперь наступила 

осень и уже новая «маленькая жизнь». 

А заодно и следующая программа — 

«Давай с тобой поговорим» (тоже на-

званная по хиту) с подзаголовком 

«Лучшее и новое». Ибо за маленькую 

жизнь у Митяева вправду накопилось 

много нового. Прежде всего песни. В 

частности, душевная и немного пе-

чальная, спетая участливо и очень те-

пло, с его привычными, столь люби-

мыми зрителями сопереживающими 

интонациями, баллада о несбывшей-

ся любви «Сочи». А в составе «над-

ежды маленького оркестра» Олега 

Митяева на 41-м Ильменском фести-

вале дебютировал бас-гитарист с аку-

стическим инструментом (Леонид 

Марголин по-прежнему играет и на 

второй гитаре, клавишных и баяне). И, 

конечно, самым главным на этом кон-

церте будут песни. Но еще и друже-

ская атмосфера. Многие приходят на 

его концерты и за этим.

Наверняка Олег Митяев, как обычно, 

будет отвечать на записки из зала. 

Прямо скажем, он — ред-

кий народный артист 

России, который 

так напрямую и 

сиюминутно 

общается со 

своими зрите-

лями во время 

выступлений. 

Иногда поет по их 

просьбам песни, 

которых изна-

чально не было 

в программе. 

Что, конечно, еще 

больше добавляет 

его выступлениям ис-

кренности и ощуще-

ния от новой встречи старых добрых 

друзей. А теперь в репертуаре Олега 

Митяева есть и его песни на стихи 

Александра Сергеевича Пушкина...

A/ B. Kaleo. Electra/ Warner, 2017
Новая группа тягучего, раскатистого 

блюза и ритм-энд-блюза. Солист 

яростно поет низким густым голосом, 

выкрикивает куплеты, порой перехо-

дя к коде на отчаянные, до душевного 

срыва и визгливых интонаций оберто-

ны. Погружение в музыку 60-х — само-

отверженную, неприкаянную и встре-

воженную — квартету Kaleo удалось 

без самолюбования и использования 

клише великих предшественников 

The Yardbirds или ранних The Doors. 

Порой группа демонстрирует даже 

погружение в южные средне-темпо-

вые буги.

Очень вовремя в эмоциональное про-

странство композиций вторгаются 

эмоциональные, контрастные всхли-

пы лидер-гитары или подбадриваю-

щий вокалиста вздорный самозаб-

венный хоровой «бэк». Несколько вы-

бивается из этого задора-куража-до-

блести песня All The Pretty Girls. Спе-

тая безыскусным фальцетом, она лег-

ко представима в исполнении хоть 

Владимира Преснякова, хоть Erasure. 

Но блюзовая закваска ощущается и в 

ней, пусть и послевкусием... При этом 

трек Automobile — вовсе кантри, Vor I 

Vaglaskogi — прозрачная акустическая 

баллада (несколько заунывная). Увы, 

на весь альбом классных и сочных пе-

сен Kaleo все-таки не хватило. Но фи-

нальные Save Yourself и I Can’t Go On 

Without You снова по-блюзовому мо-

гучи, проникновенны и прекрасны.

Гастроли Александринского театра 
на исторической сцене Большого 
театра. «Маскарад. Воспоминания 
будущего» Валерия Фокина. 9, 10 
сентября. 
Театральное путешествие из Петер-

бурга в Москву, из 1917 в 2017 год — 

масштабный проект Александрин-

ского театра к 100-летнему юбилею 

мейерхольдовского «Маскарада». На-

чался он в Петербурге премьерой Ва-

лерия Фокина, объединившей теа-

тральное столетие, а завершается в 

Москве гастролями Александринки 

на исторической сцене Большого теа-

тра, на которой драматический спек-

такль будет показан впервые.

Изначально все походило на художе-

ственную провокацию. Воскресить ле-

гендарный мейерхольдовский спек-

такль, реконструировать отдельные 

сцены, дать им новую современную 

жизнь... Надеть костюмы, сшитые по 

эскизам Головина, воссоздать фраг-

менты великолепия старых декораций 

и подчеркнуть весь их блеск новой 

сценографией художника Семена Па-

стуха. Заговорить нараспев в преж-

них манерах императорского те-

атра (музруководитель 

Александринки Иван 

Благодер восста-

навливал с ак-

терами инто-

национные 

рисунки ро-

лей, из-

учив как по нотам все партитуры и ре-

петируя роли, как оперные арии). На-

звание изменили на маскарадные 

«Воспоминания будущего». Это не кра-

сивая фигура речи, а художественная 

концепция. Ведь прежде чем выпу-

стить из плена музейных витрин знако-

мых персонажей, за столетнюю сцени-

ческую биографию успевших столько 

пережить, перетерпеть и перечувство-

вать, на визит в старомодный маскерад 

еще нужно было все-таки решиться. 

Определившись с главным: чья из те-

ней прошлого загадочнее, харизма 

сильнее, а трагедия масштабнее? За 

чьи грехи поплатилась жизнью Нина, 

есть ли спасение от гордыни Арбени-

на, от которой все его беды? Кто кого 

больше не понимал: мир Арбенина или 

Арбенин самого себя? Создать точную 

копию исторического спектакля не 

стремились, но попробовали разга-

дать образный код сценической ком-

позиции «Маскарада». В числах это 

оказалось просто, как все гениальное. 

Из десяти картин драмы Лермонтова 

Валерий Фокин выбрал третью, вось-

мую, девятую и десятую. Четыре клю-

чевые картины, как выигрышные кар-

ты в «Пиковой даме», замкнули сюжет 

вокруг внутренней трагедии Арбени-

на. А экспозиция трагедии в игорном 

доме и лихая интрига маскарада оказа-

лись вымараны. Не пощадили даже ба-

ронессу Штраль — ее сократили. Но это 

не жертвоприношение нашему време-

ни. Спектакль Валерия Фокина многие, 

видевшие его на Александринской 

сцене, сравнивают с сеансом гипноза. 

Так вот по законам этого жанра второ-

степенные персонажи, словно лишние 

детали и ненужные подробности, ста-

новятся вдруг неслышимыми и невиди-

мыми. Редкий на сегодня дар.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИГИМУЗЫКА ТЕАТР

Фильм «Хороший мальчик»: юный 
герой запутался в двух красивых 
девочках.

Аскетизм и простодушие — отличие 
книг Ирины Затуловской.

Валерий Фокин разгадал код 
Лермонтова в «Маскараде».

В производстве «Сулейман Горы» участвовали три страны и девять продюсеров. Из России — генеральный продюсер Елена Яцура. Фильм рассказывает 
о горе, что находится неподалеку от Иссык-Куля.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Жанной Васильевойс Ириной Корнеевой
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Концерт Олега 
Митяева: все там 
соберутся!
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СПРАВКА «РГ»
В начале 90-х годов Михаил Плетнев создал оркестр, в который вошли 
многие музыканты из разных  коллективов страны. Оркестр впервые в 
советской истории не финансировался из госбюджета. Для его функциони-
рования был создан Попечительский совет РНСО. Помимо гастрольной 
деятельности оркестр начал осуществлять и звукозаписывающую про-
грамму в сотрудничестве с Deutsche Grammophon. Помимо крупных зару-
бежных гастрольных туров РНСО организовывал гастрольные поездки  
внутри страны, такие, как «Волжские турне» по городам Поволжья.
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с ФЗ РФ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизe», приказом Государственного комите-
та РФ по охране окружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации»: НГДУ «Нижнесортымскнефть» ОАО 
«Сургутнефтегаз» и Управление по сельскому хозяйству, при-
родопользованию и вопросам малочисленных народов Севе-
ра администрации Белоярского района извещает об органи-
зации и проведении общественных обсуждений о намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на территории Белоярс-
кого района по объекту государственной экологической экс-
пертизы «Обустройство куста скважин 120». Ватлорское не-
фтяное месторождение шифр 12330. 

Цель намечаемой деятельности: экологически безопас-
ное осуществление деятельности по добыче сырой нефти. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Бело-
ярский район, ХМАО-Югра, Тюменская область, природный 
парк окружного значения «Нумто». 

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефте-
газ», РФ, 628415, ХМАО-Югра, г.Сургут, ул.Гр. Кукуевицко-
го,1 к. 1. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с августа 2017 года по 12.11.17 г. Дата 
и место проведения общественных слушаний 12.10.17, 15-00, 
зал совещаний, ул. Центральная, дом 9, г.Белоярский, ХМАО-
Югра, Тюменская область. 

Сроки и место доступности обосновывающей 
документации(материалов): до 12.10.17, администра-
ция Белоярского района, ул.Центральная. д.9, г. Белоярс-
кий, ХМАО- Югра, Тюменская область; ул.Энтузиастов, д.12, 
п.Нижнесортымский Сургутский район, ХМАО-Югра, Тюмен-
ская область, НГДУ «НСН», официальный сайт ОАО «Сургут-
нефтегаз», www.surgutneftegas.ru, раздел «Экология». 

Форма проведения общественного обсуждения: слу-
шания. 

Предоставления замечаний и предложений:  до 
12.10.17 ул. Центральная, дом 9, г. Белоярский, ХМАО-Юг-
ра, Тюменская область, Гончаров И.А. тел./ф. 8(34670)62 
182 GoncharovIA@admbel.ru; до 12.11.17 628447, ул. Энтузи-
астов, д.12, п.Нижнесортымский, Сургутский район, ХМАО-
Югра, Тюменская область, НГДУ «НСН» Shiyanov_IP@
surgutneftegas.ru. 

Ответственные организаторы: от ОАО «Сургутнефте-
газ» НГДУ «НСН» - заместитель начальника управления 
по капитальному строительству Шиянов Игорь Петрович, 
8(34638)72-158, от администрации Белоярского района – за-
меститель начальника управления по сельскому хозяйству, 
природопользованию и вопросам малочисленных народов 
Севера Гончаров Игорь Анатольевич, 8(34670)62-182. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ПО ЭХЗ»   
(Красноярский край, г. Зеленогорск) 

объявляет о проведении сбора  
предложений о цене

имущественного комплекса турбазы «Байкальский залив» по 
адресу: Республика Бурятия, Кабанский район, местность Бай-
кальский прибой, турбаза «Байкальский залив».

Предложения о цене принимаются до 15.00 26.09.2017 в 
письменной форме по адресу: 663690, Красноярский край, г. Зе-
леногорск, ул. Первая Промышленная, 1, и в электронной фор-
ме по адресу: okus@ecp.ru.

Информация о сборе предложений размещена на сайте 
АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижимос-
ти», «Запросы цены», Запрос № 11-2017).

Справки по тел. 8 (391-69) 9-24-92, 9-22-25, 9-25-42
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром геологоразведка» информирует общественность о 
начале общественных обсуждений проектной документации:

«Поисково-оценочная скважина № 1 Нярмейского лицензион-
ного участка с использованием СПБУ «Арктическая», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве поисково-оценочной скважины 
№ 1 Нярмейского лицензионного участка с использованием СПБУ 
«Арктическая», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство поисково-оценоч-
ной скважины № 1 Нярмейского лицензионного участка.

Цель намечаемой деятельности: поиск залежей углеводоро-
дов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-
Ненецкий автономный округ, юго-западная часть континенталь-
ного шельфа Карского моря.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тю-
мень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.
gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: 
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Ямаль-
ский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, тел.: (34996) 3-05-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: август - декабрь 2017г.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
В целях информирования и участия общественности в процес-

се оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе 
для ознакомления предоставляются проекты Технических зада-
ний на проведение ОВОС, которые будут доступны с 11 сентября 
по 10 октября 2017 года в общественных приемных по следующим 
адресам:

629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6А, 
офис 2, Ямальское районное общественное движение коренных 
малочисленных народов Севера «Ямал»;

629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
Администрация муниципального образования Ямальский район, 
Управление по делам малочисленных народов Севера (кабинет 
2а), а также на сайте krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявления»).

Для изучения мнения общественности относительно намечае-
мой деятельности по вышеуказанным адресам будут размещены 
Книги предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также дате 
и месте проведения общественных слушаний будет сообщено до-
полнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 
объявляет о начале процесса общественных обсуждений следую-
щей проектной документации:

«Эксплуатационные скважины ПА-121, ПА-124, ПА-
125, ПА-127, ПА-129 с пятиколонной конструкцией на Ас-
тохском участке Пильтун-Астохского нефтегазоконден-
сатного месторождения» (группа 8);

«Реконструкция фонда скважин Астохского участка 
Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного месторож-
дения» (группа 1);

«Эксплуатационные скважины ЛА-518, ЛА-523, ЛА-524, 
ЛА-525, ЛА-528, ЛА-529 с пятиколонной конструкцией 
с заканчиванием фильтром на Лунском нефтегазоконден-
сатном месторождении» (группа 14).

Проектная документация содержит материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой деятельности: Компания «Сахалин 
Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» с 1999 года ведет освоение 
лицензионных участков Пильтун-Астохского и Лунского нефте-
газоконденсатных месторождений на северо-восточном шель-
фе о. Сахалин. Результаты освоения месторождений изменили 
представление о строении продуктивного резервуара, что пов-
лекло за собой необходимость внесения изменений и уточнений 
в ранее утвержденные типовые конструкции скважин.

Наименование и адрес заказчика компания «Сахалин 
Энерджи Инвестмент Компани Лтд.», 693020, г. Южно-Саха-
линск, ул. Дзержинского, д. 35, тел: +7 (4242) 66 2000, факс: 
+7 (4242) 66 2808, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений:

—  в г. Оха, Администрация МО «Городской округ Охинский», 
694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д.13. Тел./
факс: 8 (42437) 50200, эл. почта: meriya@okha.dsc.ru;

—  в пгт. Ноглики, Администрация МО «Городской округ 
Ногликский», 694450, Сахалинская обл., пгт. Ноглики, 
ул. Советская, д.15. Тел./факс: 8 (42444) 91178, эл. почта: 
adm@nogliki-adm.ru.

Наименование и адрес разработчика проектной доку-
ментации: ООО «НПК «НефтеБурГаз», 119071, г. Москва, Ле-
нинский проспект, д.15А, оф.1001, тел./факс: (495) 627-36-10, 
эл. почта: info@nefteburgaz.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных 
и общественные слушания.

С проектной документацией, включая материалы ОВОС, 
можно ознакомиться с 16 сентября по 16 октября 2017 
года в общественных приемных, размещенных:

—  в г. Оха по адресу: Сахалинская область, Охинский район, 
г. Оха, ул. Ленина, д.17 (МБУК Охинская районная библи-
отека), режим работы общественной приемной: понедель-
ник — пятница с 11-00 ч. до 19-00 ч., суббота, воскресенье 
с 11.00 до 18.00;

—  в пгт. Ноглики по адресу: Сахалинская область, пгт. Ног-
лики, ул. Пограничная, д.5А (МБУК Ногликская районная 
центральная библиотека), режим работы общественной 
приемной: вторник — воскресенье с 11.00 до 19.00, поне-
дельник — выходной.

Общественные слушания состоятся:
—  в г. Оха — 17 октября 2017 года в 11.00 по адресу: Саха-

линская обл., Охинский район, г. Оха, ул. Ленина, д.17 (чи-
тальный зал МБУК Охинской районной библиотеки);

—  в пгт. Ноглики — 19 октября 2017 года в 11.00 по адре-
су: Сахалинская обл., пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5А 
(читальный зал МБУК Ногликской районной центральной 
библиотеки).

ИЗВЕЩЕНИЕ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Ванкорнефть» информирует и предлагает принять участие 
общественности в процессе оценки воздействия на окружающую 
среду на этапе уведомления, предварительной оценке и составления 
технического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду.

Название намечаемой деятельности: горно-техническая ре-
культивация объекта «Карьер грунтовых строительных материалов 
№5 «Л» на Ванкорском месторождении» с применением материала 
«Грунтобетон», с учетом проектных решений, предотвращающих 
негативное воздействие на окружающую среду.

Цель: горно-техническая рекультивация объекта «Карьер грун-
товых строительных материалов №5 «Л» на Ванкорском месторож-
дении» с использованием строительного материала, полученного 
путем утилизации отходов бурения — буровых шламов, с целью воз-
врата земель в хозяйственный оборот, а также с целью уменьшения 
объема образующихся отходов бурения и снижения негативного 
воздействия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Краснояр-
ский край, Туруханский район, Ванкорское месторождение.

Наименование заказчика: АО «Ванкорнефть».
Адрес заказчика: Юридический и фактический адрес: 660077, 

Россия, Красноярский край,  г. Красноярск, ул. 78-й Добровольче-
ской бригады, д. 15;

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с момента публикации данного сообщения 
по 08.10.2017.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Туруханского района Красноярского 
края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: внесение 
замечаний и предложений в журнал регистрации посетителей обще-
ственной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: с момента публикации данного сообщения 
по 08.10.2017.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: РФ, Красноярский край, Туруханский район, с. Туру-
ханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенче-
ская централизованная информационно-библиотечная система».

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта материа-

лов по оценке воздействия на окружающую среду: с момента 
публикации данного сообщения по 08.10.2017.

Место доступности предварительного варианта материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду: РФ, Красно-
ярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, 
д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная 
информационно-библиотечная система».

Дата проведения общественных слушаний: 09.10.2017.в 
10-00.

Место проведения общественных слушаний: РФ, Краснояр-
ский край, Туруханский район,  с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, 
МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная 
информационно-библиотечная система».

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Разрез Томусинский» информирует
АО «Разрез Томусинский» информирует общественность 

о намечаемой деятельности и уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической эксперти-
зы по проектной документации «Технический проект разработки 
Томского каменноугольного месторождения в границах лицензии 
КЕМ 13312 ТЭ. Доработка запасов угля в границах АО «Разрез 
Томусинский».

По административному делению территория относится к муни-
ципальному образованию «Междуреченский городской округ» 
Кемеровской области. 

Цель намечаемой деятельности: доработка запасов угля в 
границах лицензии КЕМ 13312 ТЭ АО «Разрез Томусинский».

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Кемеровская область, Междуреченский городской округ, АО 
«Разрез Томусинский».

Наименование и адрес заказчика: АО «Разрез Томусинский», 
РФ, Кемеровская область, г. Междуреченск, ул. Горького, 300, 
АБК.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с 20.12.2016 г. по 12.10.2017 г.

Ответственные за организацию общественных обсужде-
ний:

— Администрация МО «Междуреченский городской округ»;
— АО «Разрез Томусинский» — главный инженер Лежнин А.М. 

— тел. (38475) 7-31-30.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Дата, время и место проведения общественных обсужде-

ний (в форме слушаний): 12.10.2017 г. в 14.00, Кемеровская 
область, г. Междуреченск, АБК АО «Разрез Томусинский».

Ознакомиться с проектом технического задания по оцен-
ке воздействия на окружающую среду можно 11.09.2017 г. по 
11.10.2017 г. (с 9.00 до 17.00) по адресу:

— Кемеровская обл., г. Междуреченск, АО «Разрез Томусинский», 
кабинет главного инженера, тел. (38475) 7-31-30.

Форма представления замечаний и предложений: замеча-
ния в письменной форме направлять по вышеуказанному адресу. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукцио-
на на право заключения договора аренды находящегося в федераль-
ной собственности земельного участка площадью 251 649 кв. мет-
ров, расположенного по адресу: Оренбургская область, г. Оренбург, 
ул. Терешковой, на земельном участке расположен дом № 134а, стр. 
2, к. 1 (кадастровый номер 56:44:0124001:2272), для комплексного 
освоения территории, в рамках которого предусматривается в том 
числе жилищное строительство (далее соответственно — аукци-
он, Участок), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 30.06.2017 № 6/18).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Оренбургская область, г. Оренбург, 

ул. Терешковой, на земельном участке расположен дом № 134а, 
стр. 2, к. 1.

Кадастровый номер: 56:44:0124001:2272.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома многоквартир-

ные от 5 этажей без ограничения верхнего предела этажности.
Площадь Участка: 251 649 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости (далее — ЕГРН) от 09.02.2017 № 56:44:012/4001-
2272-56/001/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответс-
твии с Федеральным закономот 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» (далее – Федеральный 
закон № 161-ФЗ) АО «АИЖК» выступает агентом Российской 
Федерации и от своего имени совершает юридические и иные дейс-
твия, в том числе сделки, с находящимися в федеральной собствен-
ности земельными участками и иными объектами недвижимого 
имущества (запись в ЕГРН от 09.02.2017 № 56:44:012/4001:2272-
56/001/2017-2).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 22.02.2017 № 56/000/003/2017-6602, выданной филиалом Фе-
дерального государственного бюджетного учреждения «Федераль-
ная кадастровая палата федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии» по Оренбургской области.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона 

от 07.09.2017 № А541-15/2017/2 победителем аукциона признано 
Общество с ограниченной ответственностью «ЖилСтройИнвест» 
предложившее наибольший размер первого арендного платежа 
57 975 000 (пятьдесят семь миллионов девятьсот семьдесят пять 
тысяч) рублей, без НДС.

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящегося  

в федеральной собственности  
земельного участка для комплексного освоения 

территории, в рамках которого предусматривается 
в том числе жилищное строительство

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее – АО «АИЖК») сообщает об итогах конкурса по 
продаже находящегося в федеральной собственности объекта не-
движимого имущества, являющегося объектом культурного насле-
дия федерального значения, расположенного по адресу: г. Москва, 
ул. Плющиха, д. 62, стр. 2, одновременно с находящимся в федераль-
ной собственности земельным участком площадью 1 506 кв. метров 
(кадастровый номер 77:01:0005004:5107), на котором расположен 
такой объект недвижимого имущества (далее соответственно – кон-
курс, Имущество), проведенного в соответствии с решением Прав-
ления АО «АИЖК» (протокол от 27.04.2017 № 6/13).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Плющиха, д. 62, стр. 2. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Площадь объекта: 545,8 кв. метра.
Количество этажей, в том числе подземных: 3, а также подзем-

ных 1.
Кадастровый номер: 77:01:0005004:1086.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости (далее – ЕГРН) от 03.03.2014 № 77-77-12/006/2014-
346.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРН от 20.04.2017 № 77/100/216/2017-7656 в соот-
ветствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего имени совершает 
юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящими-
ся в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 18.04.2017 
№ 77:01:0005004:1086-77/019/2017-1).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены 
в выписке из ЕГРН от 20.04.2017 № 77/100/216/2017-7656, выдан-
ной филиалом Федерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии» по Москве.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, ул. Плющиха.
Кадастровый номер: 77:01:0005004:5107.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: -.
Площадь земельного участка: 1 506 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в ЕГРН от 27.03.2017 
№  77:01:0005004:5107-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРН от 19.04.2017 № 77/100/216/2017-5749: в соот-
ветствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего имени совершает 
юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящими-
ся в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 13.04.2017 
№ 77:01:0005004:5107-77/019/2017-2).

Иные сведения о земельном участке указаны в выписке из ЕГРН 
от 19.04.2017 № 77/100/216/2017-5749, выданной филиалом Фе-
дерального государственного бюджетного учреждения «Федераль-
ная кадастровая палата Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии» по Москве.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок от 06.09.2017 

№ К534-15/2017/1 на основании подпункта 9.2.3 конкурсной до-
кументации конкурс признан несостоявшимся в связи с тем, что по 
окончании срока подачи заявок не подано ни одной заявки на учас-
тие в конкурсе.

Извещение об итогах конкурса по продаже 
находящегося в федеральной собственности 

объекта недвижимого имущества, являющегося 
объектом культурного наследия федерального 

значения, одновременно с находящимся в 
федеральной собственности земельным участком, 
на котором расположен такой объект недвижимого 

имущества

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 34 764 кв. метра, расположенного по адресу: Ива-
новская область, г. Иваново, ул. Дальняя Балинская, 82 (кадастровый 
номер 37:24:040416:233), для жилищного строительства (далее соот-
ветственно — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с ре-
шением Правления АО «АИЖК» (протокол от 03.07.2017 № 6/19).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Ивановская область, г. Иваново, 

ул.  Дальняя Балинская, 82.
Кадастровый номер: 37:24:040416:233.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома блокированной 

застройки с участками; многоквартирные жилые дома; многоквар-
тирные жилые дома со встроенными и встроенно-пристроенными 
помещениями общественного назначения; детские сады и иные объ-
екты дошкольного воспитания; общеобразовательные учебные заве-
дения; поликлиники.

Площадь Участка: 34 764 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реес-
тре недвижимости (далее — ЕГРН) от 13.03.2015 № 37-37/001-
37/011/001/2015-5818/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРН, Участок передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (за-
пись в ЕГРН от 13.03.2015 № 37-37/001-37/011/001/2015-5822/1).

Иные сведения об Участке, в том числе сведения о его частях и об-
ременениях, указаны в выписке из ЕГРН, выданной ФГИС ЕГРН и ка-
дастровом паспорте земельного участка от 16.12.2016 № 37/301/16-
329276.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 07.09.2017 № А542-15/2017/1 на основании пункта 
3 статьи 9 раздела III документации об аукционе аукцион признан не-
состоявшимся в связи с тем, что по результатам рассмотрения заявок 
на участие в аукционе принято решение об отказе в допуске к участию 
в аукционе всех заявителей.

Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для жилищного строительства 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Архангельского област-
ного суда;

—  судьи Дальневосточного окружного военного суда;
—  председателя Полярнинского гарнизонного военно-

го суда;
—  председателя 5 гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Нижнетагильского гар-

низонного военного суда;
—  судьи Краснознаменского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 9 октября 2017 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Название, цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: рекультивация свалки с. Фоминки Гороховецкого р-на Вла-
димирской обл. Заказчик: Отдел ЖКХ, транспорта и связи адми-
нистрации Гороховецкого р-на. Место проведения: администра-
ция с. Фоминки по адресу: ул. Советская, д.1, с. Фоминки Горохо-
вецкого р-на Владимирской обл.; Время начала общественных 
слушаний: 14.00 10.10.2017 года. Организатор: ООО «СПЭК», 
192007, Санкт-Петербург, ул. Расстанная, д. 2, корп. 2, лит. Б. Фор-
ма: общественные слушания по теме: «Рекультивация свалки села 
Фоминки», в т.ч. обсуждение ОВОС. Замечания и предложения: 
письменно лично, почтой по адресу: Владимирская обл., Гороховец-
кий р-н, с. Фоминки, ул. Советская, д. 1; по e-mail: info@spek.su; уст-
но во время слушаний. Сроки и место доступности материалов 
ОВОС: Владимирская область, Гороховецкий район, с. Фоминки, 
ул. Советская, д. 1, на сайте: gorohovec.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Подведение итогов XVII Международного  
Пушкинского конкурса
8 сентября 2017 года в 14.30 состоится встреча с лауреатами XVII 
Международного Пушкинского конкурса для учителей русского язы-
ка, организаторами которого выступают «Российская газета» совмес-
тно с правительством Москвы при поддержке Россотрудничества.
Пушкинская премия была учреждена в 2000 году как своеобразная 
ежегодная грантовая поддержка для учителей русского языка зару-
бежья. За эти годы в конкурсе приняли участие более 6 тысяч чело-
век, 850 преподавателей стали лауреатами. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ,  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:

(499) 257 40 98
E-MAIL: 

REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:

WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным тиражом 
в Москве и регионах России
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СМИ Почему читатели
любят исправлять
ошибки журналистов

Скриншот
врать не будет

Сусанна Альперина

ДАВНО известно — чтобы привлечь повышенное внима-
ние к статье (рекламе, вывеске, записи, публикации), 
нужно сделать в ней ошибку. Большинству людей нра-
вится чувствовать себя умнее и образованнее других — 
и число желающих поправить будет расти. Заодно и за-
помнится увиденное. Но что делать, если ошибки в СМИ 
возникают спонтанно, сейчас ведь многие работают «на 
скорость» — от этого, например, зависят трафики в Сети, 
а не на результат. Кроме того, даже студенты факульте-
тов, где изучают медиа, знают, что СМИ без ошибок не 
бывает. Однако в интересное время мы живем — многие 
ошибки даже не исправляют. Но стоит учитывать, что 
есть такие, от которых зависит судьба человека, компа-
нии, да и просто суть написанного. Можно долго пытать-
ся восстановить справедливость с помощью юристов. Но 
любое серьезное медиа пытается исправить оплошность, 
не доводя до таких разборок. Как же именно? Обозрева-
тель «РГ» провела небольшое расследование.

В отличие от бумажных изданий газет и слов в эфире, 
в Интернете вносить правки можно. Этим занимаются 
либо редактора на сайтах, либо авторы, которым разре-
шен доступ. Например, недавно был печальный повод — 
ушла актриса и ре-
жиссер Вера Глаголе-
ва. Новость броси-
лись перепечаты-
вать. И везде написа-
ли, что скончалась 
она в США. Потом 
выяснилось, что 
в Германии. Часть 
сетевых изданий тут 
же внесли правки 
в свои публикации. 
А часть сделали дру-
гие публикации с уточнением, но без извинений и опро-
вержений. Фейковые новости, которые появляются 
в Сети, — например, также о смерти того или иного чело-
века — просто удаляются, и все. И мало кто сможет дока-
зать, что они имели место быть.

Общепринятых норм, зафиксированных в едином до-
кументе по этому поводу, увы, нет. В законе о СМИ про-
писан порядок опровержений — и только. Что делать в та-
кой ситуации? В каждой редакции действуют свои пра-
вила и установки. Их серьезность и масштаб зависят от 
аналогичных качеств в самом СМИ. Понятно, что если 
у издания нет денег или потребности нанять корректора 
или обеспечить работу бюро проверки, то и «промахов» 
у него будет гораздо больше. А, соответственно, будет 
страдать и репутация, и доверие к нему.

Посмотрим на опыт работы в различных изданиях. 
В российской газете «Ведомости», которая, как извест-
но, устроена по принципу аналогичных зарубежных 
форматов, существует специально прописанная «До-
гма». В ней, в частности, один из разделов посвящен 
именно исправлениям и подробно описывает действия 
редакции в случае ошибки. В «Комсомольской правде», 
как рассказала «РГ» первый зам главного редактора Оле-
ся Носова, существует специальная «Красная папка ре-
гионального редактора». «Мы делаем ее для наших пред-
приятий, — пояснила Олеся Носова. — В ней прописана 
редакционная политика — если мы неправы, немедленно 
признаем это, публикуем извинения потерпевшим, пе-
чатаем правильный вариант текста или опровержение 
в фирменной рубрике «Работа над ошибками». А что ка-
сается орфографических ошибок, то мы их просто пра-
вим». 

В интернет-журналистике сегодня порой вносятся 
правки без пояснений, бывает, удаляются целые статьи — 
пойди докажи потом, что они были, если вовремя не сде-
лан скриншот с экрана. Но уважающие себя СМИ делают 
иногда поправки на сайтах такого рода. Например, под 
статьей помещается замечание: «Исправленная версия 
материала: поправлены ошибки в инфографике» или 
«Исправленный вариант: в пятом абзаце изменен источ-
ник цитаты». Это примеры с сайтов российских деловых 
газет. Или еще один пример. Под статьей указано: «От ре-
дакции: эта статья была обновлена, чтобы исправить не-
верное указание на спикера» — так делает поправки рос-
сийское СМИ, рассчитанное на зарубежную аудиторию.

Что касается электронных СМИ, то все зависит от си-
туации или ошибки. Если неточность прошла в новостях, 
то в следующем выпуске, когда сюжет повторяется, ее 
правят. Не заметить ошибку по ТВ гораздо сложнее: 
связь со зрителем мгновенная. В газету могут не успеть 
написать, но на ТВ всегда успеют сообщить. Также есть 
соцсети, которые мониторятся сотрудниками телеком-
паний постоянно. Если в них пользователи начали обсу-
ждать ошибку, прошедшую в эфире, — понятно, что надо 
быстро реагировать. В развлекательных шоу ошибок, 
как правило, мало. В общественно-политических быва-
ют чаще, но при этом извиняются — то ли в этом же выпу-
ске, то ли в следующем. 

Подводя итог, можно сказать, что, поскольку сегодня 
практически все СМИ имеют электронные версии, если 
ошибка серьезно искажает смысл материала, она должна 
быть исправлена во всех публикациях сайта, где была до-
пущена. При этом следует исходить из того, что посети-
тели сайта, ранее уже видевшие изначальную версию пу-
бликации, в случае повторного посещения должны быть 
корректно информированы редакцией, что данная ста-
тья теперь содержит исправленную информацию. Такое 
сообщение «От редакции» размещается в конце статьи 
шрифтом, отличным от того, что в самой публикации. 
В случае с заметкой о Вере Глаголевой, например, такой 
текст на сайте под исправляемым материалом мог бы 
выглядеть примерно так: «От редакции: текст данной 
статьи был обновлен, чтобы правильно указать, где скон-
чалась Вера Глаголева». Подобного правила придержива-
ется большинство уважаемых медиа. А награда за это — 
доверие читателей.

ГОРОДА И ЛЮДИ В России прошел конкурс на лучшего гида страны 

Конь-Колодезь в стихах 
Татьяна Владыкина

В
ологда — это почти Санкт-
Петербург, так презенто-
вала свой город  гид  Нина 

Смелкова, одна из победитель-
ниц  конкурса «Русского геогра-
фического общества» «Лучший 
гид России». Профессионалы и 
любители,  взрослые и дети 
должны были рассказать о сво-
ем городе всего за две минуты — 
с любовью и креативом.  

Около семисот необычных 
роликов, присланных из Барна-
ула и Инты, Таганрога и Воткин-
ска, Улан-Удэ и Гороховца , Пет-
розаводска и Сысерти, и даже из 
деревни Жостово и села Конь-

Колодезь, позволили увидеть 
известные достопримечатель-
ности нашей страны другими 
глазами.

Участники конкурса перео-
девались в костюмы разных 

исторических эпох и сказочных 
персонажей, снимали видео в 
стиле популярных мюзиклов, 
поднимались в горы, прыгали в 
водопады и летали на дельтапла-
нах. 

Журналист Антон Шкурин, 
ставший победителем в номина-
ции «Гид-проводник. 

Горы, экотуризм», хоть и мо-
сквич, но все свое свободное 
время проводит в горном Кры-
му. 

— Это была любовь с первого 
взгляда, которая вспыхнула 15 
лет назад и не пройдет уже ни-
когда, — рассказывает он в своем 
ролике.

Уже несколько лет он показы-
вает туристам самые красивые 
места полуострова. За два-три 
дня похода они  получают «фон-
тан эмоций». Потому что «на-
стоящий Крым на высоте»,  уве-
рен Антон, а не на переполнен-
ных пляжах. 

Нина Смелкова, работающая 
в Вологодском  музее-заповед-
нике и экскурсионном бюро 
«Вокруг да около»,  утверждает, 
что Вологда это не «просто ти-
хий губернский город, где еще 
сто лет назад на тихих площадях 
пасся скот, Вологда — это почти 
Санкт- Петербург. У нас есть 
дворы-колодцы, Сенная пло-
щадь, шпилевидная архитекту-
ра, пасмурное небо над головой 
и белые ночи». (Вы можете уви-
деть ее видеоэкскурсию на сай-
те «РГ»).  

Самую быструю экскурсию 
по Волгограду провел экскурсо-
вод-любитель Сергей Рябухин 
(победитель номинации «Гид-
любитель»). За две минуты он 
успел рассказать о единствен-
ном в стране подземном ско-
ростном трамвае, показать по-
дарок городу от ГДР — планета-
рий и первую восстановленную 
после Сталинградской битвы 
улицу Мира.

Самый маленький гид — девя-
тилетний Миша Рубцов из Ярос-
лавля представил себя как буду-

щего члена Русского географи-
ческого общества и рассказал о 
том, почему князя Ярослава на-
зывали Мудрым, как появился 
Ярославль и почему ярославцы 
так любят медведя, которому, 
как и князю Ярославу, возводят 
памятники.

Чтобы оживить историю, эк-
скурсовод Музея истории Томс-
ка Ксения Васильева предстала 
перед зрителем усатым татари-
ном, знатной купчихой и совре-
менным экскурсоводом. Она ре-
шила повторить подвиг Натальи 
Кончаловской, в рифму расска-
завшей об истории Москвы, и 
переложила на стихи скучные 
исторические факты и оживлен-
но продекламировала их: «Год 
1604-й,/ Татарин местный был 
упертый,/ Уговорить смог Году-
нова / Построить быстро город 
новый!».

Корреспондент «Российской 
газеты» позвонила Ксении, что-
бы поздравить ее с победой. Ксе-
ния по образованию юрист, в эк-
скурсоводы, как говорит, попа-
ла нечаянно. Работа ей очень 
нравится. В музее работает по-
чти два года. 

— Стихи — мои, — рассказыва-
ет победительниц, — я вдохнови-
лась конкурсом и очень быстро 
написала их. Вообще я конкурсы 
не люблю, — признается девуш-
ка, — но тут поняла, что совершу 
большую ошибку, если не приму 
участие в таком конкурсе. Уж 
очень хотелось рассказать всем 
о своем городе. Сейчас появля-
ется какой-то новый интерес к 
истории, и это очень приятно. К 
нам приходит много молодежи 
(наш город очень молодежный, 
у нас очень много студентов), и 
они остаются потрясенными по-
сле экскурсии, им по-настояще-
му интересно. 

РАКУРС

В Эрмитаже  
идет выставка  
художника-
аутиста

УСЛЫШАТЬ 
НЕМОТУ 

Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

В ЭРМИТАЖЕ впервые откры-
лась выставка художника-аути-
ста Шиниши Савады. Представи-
тели музеев мира, искусствове-
ды и медики собрались, чтобы 
обсудить две проблемы: место 
аутсайдер арт в культуре и что 
могут сделать музеи для социа-
лизации людей с особенностями 
развития.

— Для людей с аутизмом 
искусство — единственный спо-
соб общения с миром, — подчер-
кивает генеральный директор 
Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский. — Мы должны создать  усло-
вия для того, чтобы эти люди мо-
гли и посещать музей, и вполне 
вероятно — дать ему нечто новое. 

Речь идет о создании зоны со-
творчества.  Эксперты сходятся 
во мнении, что ар брют пред-
ставляет собой «чистое искусст-
во», лишенное шаблонов, и пото-
му способное совершать проры-
вы. В России к творчеству инва-
лидов относятся скорее как к яв-
лению арт-терапии, нежели как к 
художественной ценности. «Это 
происходит оттого, что у нас  
мало профессионалов, владею-
щих  двумя специальностями: 
медицинской и искусствоведче-
ской, — говорит искусствовед 
Надежда Мусянкова. — С худож-
никами-«аутсайдерами» зани-
маются психиатры, которые не 
владеют достаточными знания-
ми, чтобы оценить их произведе-
ния по достоинству.

Явление Почему нам интересно писать письма в будущее?

Мода на «капсулы времени» 
Елена Новоселова

М
еньше недели оста-
лось до того дня, 
когда со дна Чер-
ного моря у Суд-
жукского маяка в 

Новороссийске будет поднят 
15-тонный контейнер. В нем за-
муровано время, а точнее, 1967 
год. Отпечатанный в фотографи-
ях, видеосюжетах, подборках 
стихов, газетных передовицах. 
Перечень того, что хранится в 
обросшем водорослями забето-
нированном ящике, занимает не-
сколько страниц. Там письма в 
будущее от героев труда и школь-

ников, стихи Роберта Рождест-
венского, звуковое письмо Юрия 
Левитана. Пластинки с «Нежно-
стью» Пахмутовой и «Пусть 
всегда будет солнце!» в исполне-
нии детского хора. И даже список 
адресов младенцев, которые ро-
дились в тот день, когда контей-
нер опустили на морское дно. 

Сохранился старый черно-бе-
лый документальный фильм, как 
собирают посылку в будущее. К 
большой коробке с прорезью, 
как у почтового ящика, чередой 
идут главные люди страны: вете-
раны революции и Великой Оте-
чественной. Свое послание — 
кино про Мальчиша-Кибальчи-
ша опускает исполнитель глав-
ной роли и любимец девчонок 
60-х Сережа Остапенко из Киева. 

Но больше всех тронула трех-
летняя Алла Корниенко. Она пи-
сать, как и я в 1967 году, еще не 
умела, поэтому обрисовала ла-
дошку на письме дедушки. Спе-
циально позвонила в Новорос-
сийск, узнать, как теперь живет 
ровесница. Алла Вадимовна Си-
дорец, закончив Белгородский 
университет, работает на цемен-
тном заводе «Пролетарий» 
контрольным мастером ОТК и 
лаборатории. Успешный человек.

Как рассказали «РГ» органи-
заторы акции «Вместе в будущее! 
Послание потомкам», поднятия 
контейнера с письмами и арте-
фактами с нетерпением ждут все 
к ним причастные. Дочь поэта Ро-
берта Рождественского Екатери-
на. Она рассказала, что помнит 
те дни, когда отец советовался с 

мамой, что именно ему отпра-
вить в будущее: «Тогда я была 
совсем маленькой, мне были 
смешны эти разговоры, потому 
что я знала, что в будущее ничего 
отправить нельзя. Оказалось, 
можно. Что именно отец послал, 
я, конечно, уже не помню, да и 
особо тогда не интересовалась, 
поскольку понять это не могла». 

«Ярчайшим впечатлением 
юности» называет восьмиклас-
сница 1967 года Елена Морозова 
эту «странную», с точки зрения 
молодых людей, остановленных 
мной на Тверском бульваре, за-
тею что-то писать «праправну-
кам». Тем не менее в Новорос-

сийске полным ходом идет сбор 
новых посланий, которые опять 
отправят в будущее. Письма в 
адрес оргкомитета идут тысяча-
ми, и география их всероссий-
ская. 

Тенденция
Похоже, «капсулы времени» — 

это тренд года: в 2017-м пришел 
срок вскрывать замурованные в 
основаниях памятников и зда-
ний, выкапывать или даже доста-
вать со дна морского письма сво-
им потомкам от молодежи 1967-
го. Кроме того, что страна мощно 
праздновала 50-летие револю-
ции, в СССР началась битлома-
ния, в Москве достроили Остан-
кинскую телебашню, а суббота 
стала выходным днем. Обо всем 
этом, а также о своей работе на-
писали потомкам рабочие Тим-
люйского цементного завода в 
Бурятии в 1967 году. В 2017-м, 
накануне Дня строителя, письмо 
извлекли из «капсулы» и зачита-
ли сотрудникам предприятия. Ре-
шили заложить новоюу, читать 
будут через 25 лет.

Почему это так притягатель-
но, тогда — писать послания по-
томкам, а сегодня — их читать Об 
этом наш разговор с комсоргом 
советской страны — первым се-
кретарем ЦК ВЛКСМ и филосо-
фом-футурологом Борисом Пас-
туховым. 

Чья была идея писать в будущее? 
Письма собирали юные новорос-
сийцы из клуба «Шхуна рове-
сников». Но ведь, наверное, и 

старшие партийные товарищи 
что-то посоветовали? 
БОРИС ПАСТУХОВ: В архивах ЦК ВЛК-
СМ вы ничего по этому поводу не 
найдете. Чувствую некий под-
текст в вашем вопросе, недоверие, 
что ли, но все думали, что мы бу-
дем жить при коммунизме. И пи-
сали потомкам в принятом тогда 
стиле. Хотя кто-то и привносил ка-
зенщину в это святое дело. Я сам 
ничего не закладывал. Но знаю, 
что писали мои товарищи искрен-
не, честно, красиво, убедительно. 
Потом их редактировали. Иногда 
плохо редактировали. Иногда хо-
рошо. Все тогда жили надеждой на 
светлое будущее. Эта уверенность 
сквозила во всем. И в письмах 
тоже. Хорошо, что их не сдали в 
утиль. Нашлись люди, которых 
это интересует. 

Кто должен был дать отмашку? 
БОРИС ПАСТУХОВ: Никакой офици-

ально утвержденной процедуры 
не было. Но, допустим, мы с вами 
закопать свои письма там, где за-
хочется, не могли: в этом нет ни-
какого общественного посыла. 
Обычно это делалось от имени 
какой-нибудь организации, ча-
сто от строителей или эксплуата-
ционников. Иногда от пионеров 
или комсомольцев. 

Тесты требовали согласований в 
партийных органах?
БОРИС ПАСТУХОВ: Меня все время тер-
зают какие-то люди, которые хо-
тят знать, что было много лет 
тому назад. Я отвечаю с удоволь-
ствием, не жалуюсь на свою па-
мять. Да, было такое движение, 
мода политическая была. Моде 
можно подражать, а можно делать 
это искренне. Я думаю, что «на-
чинку» капсулы, конечно, обсу-
ждали на уровне городской или 
другой какой-то инстанции, но 
почему-то мы сегодня думаем, что 
эти самые инстанции не могли 
быть честными. Ветеранов уже 
нет. Призываю всех быть снисхо-
дительными к тем, кто думал о бу-
дущем. 

Хотелось бы спросить у филосо-
фа-футуролога Бориса Николае-
вича Пастухова, возможен ли 
сейчас такой массовый порыв? 
При совершенно ином состоя-
нии умов, при отсутствии четко 
сформулированной идеологии?
БОРИС ПАСТУХОВ: Думаю, что нет. 
Сужу по своим внукам. Им не 
нужна такая психологическая 
поддержка из будущего. Им не 
хочется крикнуть туда о себе. А 
зачем, скажет мне мой внук. 

А сами бы вы обратились к по-
томкам?
БОРИС ПАСТУХОВ: Да, тем более что я 
примерно знаю, что будет через 
50 лет.

И что же?
БОРИС ПАСТУХОВ: Мы вернемся на 
путь истины. Россия не может 
долго блуждать в потемках. Я 
знаю, что человечество ничего 
не изобретет лучше, чем уже 
придумали во времена Великой 
французской революции: сво-
бода, равенство и братство. Бу-
дущее обязано быть светлым.

Что бы вы положили в посылку?
БОРИС ПАСТУХОВ: Через 50 лет все 
вернутся к тому, с чего начина-
лась культура. К Бетховену, к 
Чайковскому, из наших — к Пах-
мутовой. Положил бы и записи 
комсомольских и пионерских 
песен, которые пою сейчас с до-
черью. Не потому что это мое, 
привычное. Хороших детских и 
юношеских песен почти нет. И я 
бы не нагружал эту капсулу сов-
ременной литературой. Она не 
вечна. 

Письма в 2017 год сложили в большую коробку, зацементировали для сохранности и опустили на морское дно.

Настоящее погружение в историю устроили участники конкурса «Лучший гид России». 

Любое серьезное медиа пытается исправить ошибку, 
не доводя дело до судебных разбирательств.

Акцент

 «Начинку» капсулы обсужда-
ли в какой-нибудь партийной 
организации, но почему-то 
вы думаете, что там не могло 
быть искренних людей? 

Акцент

 Вологда не «просто тихий 
губернский город, где еще 
сто лет назад  пасся скот», 
это почти Cанкт-Петербург 

В отличие от бумаж-
ных изданий газет 
и слов в эфире, 
в Интернете вно-
сить правки можно

 ДОСЬЕ «РГ»

Американское аэрокосмическое агентство НАСА начало собирать высказыва-

ния пользователей соцсетей, чтобы телепортировать лучшее из них на один из 

зондов миссии «Вояджер», сообщается на сайте НАСА. «Наша планета может 

исчезнуть, но «Вояджер» еще долго будет путешествовать в космосе и нашей га-

лактике» — написано в обращении к гражданам.
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Контейнер, куда замуровали послания в XXI век, весит 15 тонн.
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СПАРТАКИАДА В женском
водном поло подрастают
новые «звездочки»

Держимся 
на воде

Павел Петровский

ЖЕНСКАЯ сборная России по водному поло в статусе 
бронзовых призеров Олимпийских игр на прошедшем 
мировом чемпионате стала третьей, подтвердив свой вы-
сокий класс. 

Любопытно, что многие из состава национальной 
команды начинали путь в большой спорт на Спартакиаде 
учащихся России.

На завершившихся соревнованиях VIII летней Спар-
такиады учащихся России кипели нешуточные страсти. 
По итогам баталий в Туапсе первыми стала сборная Ни-
жегородской области, на втором месте команда Челя-
бинской области, а замкнула тройку призеров Ленин-
градская область.

Комиссар турнира по водному поло Илья Карасев 
остался доволен увиденным:

— Соревнования в Туапсе проводятся не в первый раз. 
Уровень организации, как мы и ожидали, был очень хо-
роший. Вопросы, поступающие по мере проведения ва-
терпольного турнира, решались оперативно. Что касает-
ся команд, которые приехали на турнир, то их уровень, 
конечно, разный. Но по сравнению с предыдущими 
Спартакиадами мастерство заметно выросло. Отрадно, 
что приняли участие в соревнованиях команды из таких 
регионов, как Краснодарский край, Пензенская область, 
которые активно пытаются развивать водное поло. Это 
не может не радовать!

На турнир среди юношей приехало больше команд. 
С чем связано?
ИЛЬЯ КАРАСЕВ: Тут все очень просто — женских команд, к со-
жалению, меньше. Юношей в водном поло априори боль-
ше. Но мы пытаемся охватывать все больше и больше ре-
гионов. Были Спартакиады, когда участвовало только 
восемь команд. В этот раз десять, это уже приятно. 

Как влияет Спартакиада на формирование резерва пер-
вой сборной?
ИЛЬЯ КАРАСЕВ: Это все звенья одной цепи. Именно со Спар-
такиады учащихся путевку в большой спорт получили 
наши лучшие ватерполистки. Вообще Спартакиада по-
могает открыть новые таланты, и не случайно за послед-
ние несколько лет наши юниорские сборные среди деву-
шек становились призерами и победителями первенст-
ва мира. Венцом всех усилий стало то, что в 2016 году 
наша женская сборная завоевала бронзовые медали на 
Олимпиаде, которых у нас не было с 2000 года. Не забу-
ду и Мировую лигу с чемпионатом мира. Успехи и пер-
спективы у вида спорта и женской команды в будущем 
очень хорошие.

ТЕННИС Андрей Рублев
проиграл первой ракетке
мира в 1/4 финала US Open

В тени Надаля

Артур Нанян

РОССИЯНИН Андрей Рублев завершил выступление на 
Открытом чемпионате США в Нью-Йорке. В четвертьфи-
нале мужского одиночного турнира Андрей Рублев усту-
пил в трех сетах первой ракетке мира испанцу Рафаэлю 
Надалю — 1:6, 2:6, 2:6.

Перед этой встречей Рублев отметил: в матче с Нада-
лем он поймет, насколько далек от лучшего теннисиста 
мира и над чем ему еще нужно работать. Игра с Рафой по-
казала, что Андрею прежде всего нужно подтянуть «фи-
зику» и быть более хладнокровным.

Во время матча после ошибок Рублев взмахивал рука-
ми, обращался к своим тренерам, а один раз просто бро-
сил ракетку на корт. При всем этом россиянин времена-
ми демонстрировал неплохую игру и даже взял две чу-
жие подачи. Другой вопрос, что на своей Андрей был не 
очень успешен, о чем говорят шесть брейков Надаля.

— Рафаэль преподал мне урок, — отметил Рублев. — Мне 
нужно больше тренироваться, чтобы в следующий раз 
быть готовым к подобному противостоянию. Я должен 
быть быстрее. Мне нужно делать четыре-пять ударов, 
чтобы выиграть розыгрыш, а Надалю хватало всего двух. 
Это высочайший уровень. 

В свою очередь, Надаль подчеркнул, что Рублев совер-
шил слишком много ошибок. Но в будущем, по мнению 
Рафаэля, россиянин может вырасти в одного из сильней-
ших теннисистов в мире: «Андрей играл в своем первом 
четвертьфинале. Отсюда и нервозность, ошибки. Но 
к 19 годам Рублев много достиг. У него есть потенциал, 
чтобы стать одним из ведущих теннисистов планеты».

Противостоять Надалю в полуфинале будет Хуан-
Мартин дель Потро. Аргентинец переиграл в четырех се-
тах Роджера Федерера — 7:5, 3:6, 7:6 (10:8), 6:4. Во вто-
ром полуфинале Кевин Андерсон из ЮАР сразится с ис-
панцем Пабло Карреньо-Бустой.

ФУТБОЛ «Зенит» и «Рубин» проэкзаменуют столичные клубы 

Важные гости
Илья Зубко

С
егодня матчем «Амкар» — 
ЦСКА возобновляется 
чемпионат России по фут-

болу среди команд Премьер-ли-
ги. Девятый тур растянется на че-
тыре дня и обещает быть бога-
тым на события. 

Сразу два матча претендуют 
на статус центрального, и оба 
они пройдут в Москве. В субботу 
у «Спартака» будет гостить ка-
занский «Рубин», а днем позже 
питерский «Зенит» встретится с 
«Динамо». Эти противостояния 
имеют богатую предысторию и 
могут серьезно повлиять на рас-
становку сил.

Болельщики ждали от спарта-
ковского руководства громких 
трансферов. На флажке в «Гре-
мио» купили Педро Рошу. Знаю-
щие люди этого нападающего 
хвалят и считают, что это удач-
ное вложение денег. Но хватит ли 
такого усиления для борьбы в 
чемпионате и Лиге чемпионов — 
большой вопрос. Особенно если 
учесть, что беспокойство вызы-
вает скорее оборона «Спартака», 
чем его атакующая линия.

Матч против «Рубина» будет в 
этом смысле показательным. 
Роша, судя по всему, готов дебю-
тировать сразу же. Тем более что 
из-за травмы на две недели вы-
был другой форвард, Зе Луиш. Ну 

а поскольку больше до зимы уси-
ления в «Спартаке» ждать нет 
смысла, на фоне организованных 
и обученных казанцев можно 
примерно представить, на что 
способны «красно-белые». 

Интриги матчу добавляет фи-
гура Курбана Бердыева. Ни для 
кого не секрет, что этот специа-
лист год назад мог возглавить 
«Спартак», но в последний мо-
мент сделка сорвалась. Курбан 
Бекиевич остался в «Ростове», а у 
руля москвичей оказался Масси-
мо Каррера. С тех пор Бердыев 
сначала проиграл итальянцу в 
Тушино 0:1, а затем разбил его на 
берегах Дона 3:0. Так что счет в 
этом тренерском противостоя-

нии пока, можно сказать, ничей-
ный. А Карреру должен обнаде-
живать тот факт, что его нынеш-
ний оппонент теперь работает в 
клубе, неизменно на стадионе в 
Тушино проигрывающем. Три-
жды «Рубин» приезжал на новую 
спартаковскую арену и не на-
брал пока ни одного очка. 

Не менее интригующим об-
ещает стать матч в Химках, где 
«Динамо» примет лидера и глав-
ного претендента на «золото». 
«Бело-голубые» во время паузы в 
чемпионате сыграли против 
сборной России и оставили пе-
чальное впечатление. Претендо-
вать на высокие места в своем 
нынешнем состоянии динамов-
цы вряд ли смогут. Но в воскресе-
нье недостаток класса может 
компенсироваться настроем. 

Дело в том, что именно «Зе-
нит» вписал самую черную стра-
ницу в истории московского 
«Динамо». 21 мая 2016 года пи-
терцы в тех же Химках разгроми-
ли «бело-голубых» 3:0 в послед-
нем матче сезона и отправили ко-
манду в низший дивизион. Впер-
вые за все время существования. 
Понятно, что такие обиды не за-
бываются. И первая после воз-
вращения в элиту встреча с «Зе-
нитом» должна стать для парней 
Юрия Калитвинцева особенной. 

Интересно, что динамовцы до-
вольно жестко ограничили про-
дажу билетов фанатам гостей. 
Для них выделили 2900 мест, вы-
купить которые смогут только 
владельцы абонементов на до-
машние матчи «Зенита». В сво-
бодной продаже в Москве билеты 
на гостевую трибуну продавать-
ся не будут. Эти ограничения — 
отголоски другой истории, свя-
зывающей клубы. 17 ноября 
2012-го игра «Динамо» — «Зе-
нит» была прервана из-за бро-

шенной с гостевого сектора пе-
тарды, которая попала во врата-
ря москвичей Антона Шунина. 
Гостям присудили техническое 
поражение 0:3, которое они без-
успешно пытались оспорить, мо-
тивируя протест тем, что бросив-
ший петарду человек мог являть-
ся не поклонником «Зенита», а 
затесавшимся на сектор прово-
катором. С новыми правилами 
прохода на гостевые сектора та-
кие споры должны быть исклю-
чены. Как и попадание на эти ме-
ста «случайных» людей.

Баскетбол Сборная России переезжает в европейскую часть Стамбула, 
где пройдут матчи серии плей-офф континентального первенства

Меняем берега

Илья Соболев, Стамбул 

В
чера определились все 
пары 1/8 финала чем-
пионата Европы по ба-
скетболу. Сборная Рос-
сии в последнем матче 

группового этапа обыграла ко-
манду Великобритании — 82:70. 
На какой позиции в группе «D» 
финишировали подопечные Сер-
гея Базаревича и с кем наши сыг-
рают в первом раунде плей-офф, 
стало известно уже после подпи-
сания этого номера «РГ» в пе-
чать.

С болельщиками на связи
После поражения от Латвии 

президент Российской федера-
ции баскетбола Андрей Кирилен-
ко говорил о моральной устало-
сти команды. Сбросить психоло-
гический груз наши баскетболи-
сты могли накануне матча с бри-
танцами: все сборные группы 
«D» получили выходной день. 
Сборная России начала его со 
встречи с болельщиками. Многие 
из этих людей сопровождают 
сборную уже не первый год: не-
которые из них поддерживали 
команду еще в 2007 году, когда 

наши баскетболисты впервые в 
российской истории стали чем-
пионами Европы. Тон задавал 
президент Российской федера-
ции баскетбола Андрей Кирилен-
ко, представший перед публикой 
в футболке и шортах. С легендой 
отечественного спорта фанаты 
успели обсудить все: от того, ка-
кая огромная рука у сербского 
центрового Бобана Марьянови-
ча, до трудностей в коммуника-
ции с местными таксистами.

Своя порция внимания доста-
лась и каждому баскетболисту, 
которых встречали персональ-
ными кричалками и аплодисмен-
тами. Незамеченным осталось 
лишь явление наставника коман-
ды Сергея Базаревича. «А для 

главного тренера есть у вас что-
нибудь?» — сдал Кириленко коу-
ча, пытавшегося проскользнуть 
через толпу без лишнего шума. 
«Не нужно мне кричалок», — про-
бормотал Базаревич и скрылся в 
глубине холла.

Произошла ожидаемая пере-
грузка в команде или нет, будет 
видно уже в плей-офф, но послед-
ний матч на групповом этапе для 
россиян сложился непросто. 
Главный тренер британцев Джо 
Пранти обещал, что его команда 
хлопнет дверью, так и получи-
лось. Почти весь матч соперник 
шел по пятам нашей команды: 
увязнуть в концовке сборной 
России не дал Алексей Швед, раз-
менявший в этой игре 30 очков.

Нешумный праздник
Судьба сборной России, кото-

рая могла оказаться в группе «D» 
на любом месте с первого по тре-
тье, решалась в матчах Сербия — 
Бельгия и Турция — Латвия, за-
вершившихся вчера поздно вече-
ром. Но в любом случае высту-
пление на групповом этапе мож-
но занести нашим парням в ак-
тив.

Промежуточные итоги навер-
няка уже подводят и организато-
ры турнира. Напомним, группо-
вой этап Евробаскета проходил в 
четырех странах. Но все матчи 
плей-офф примет турецкий 
Стамбул, где с самого начала тур-
нира играла и сборная России. 
Таким образом, в отличие от 
большинства команд нашим при-
дется поменять лишь арены: с 
«Улкер-Арены», что на азиат-
ском берегу Босфора, подопеч-
ные Сергея Базаревича перебе-
рутся на «Синан Эрден», кото-
рый располагается в европей-
ской части города.

Соперники
Напомним, сборная России в 

1/8 финала сыграет с одной из ко-
манд группы «С», в которой вче-

ра также проходили заключи-
тельные матчи. А вот пары плей-
офф из групп «А» и «В» сформи-
ровались накануне. В секстете 
под литерой «А» стопроцентный 
результат показала сборная Сло-
вении, которую многие эксперты 
считают теневым фаворитом Ев-
робаскета. В 1/8 финала словен-
цы встретятся с командой Украи-
ны, в драматичной борьбе выр-
вавшей путевку в плей-офф у Гру-
зии в группе «B».

Второе место в группе «А», к 
удивлению многих, заняли фин-
ны, оставившие позади таких ко-
рифеев европейского баскетбо-
ла, как французы и греки. Теперь 
Финляндию ждет Италия с экс-
наставником ЦСКА Этторе Мес-
синой, ставшая в своем секстете 
третьей. Сборные Франции и 
Греции в группе «А» финиширо-
вали лишь на третьей и четвер-
той позициях соответственно. 
Французам повезло больше: в 1/8 
финала они попали на вполне 
проходимую Германию. Зато эл-
линам предстоит тяжелое испы-
тание в лице сборной Литвы. 

Групповой этап Евробаскета 
наша сборная завершила победой 
над Великобританией 82:70.

Акцент

 На групповой стадии 
Евробаскета наша команда 
одержала четыре победы 
из пяти возможных

Андрей Рублев впервые в карьере сыграл в четвертьфинале 
турнира серии «Большого шлема».

НОВОСТИ

Начинается 
чемпионат
волейбольной
Суперлиги

ДОБАВИЛСЯ 
ЕЩЕ «ЗЕНИТ»

Илья Трисвятский

ЧЕМПИОНАТ мужской волей-
больной Суперлиги начинается 
в эти выходные. В турнире вы-
ступят 14 команд, которые в ре-
гулярном сезоне сыграют в два 
круга. Восемь сильнейших клу-
бов затем продолжат борьбу 
в плей-офф.

У игроков сборной России, за-
воевавшей «золото» Евро-2017 
в минувшее воскресенье, отдых 
между первенствами континен-
та и страны получился мини-
мальным. Все 14 триумфаторов 
прошедшего в Польше турнира 
выступают за клубы Суперлиги.

Самым громким трансфером 
межсезонья стал переход основ-
ного связующего сборной Сер-
гея Гранкина из столичного «Ди-
намо» в «Белогорье». В число 
участников элитного дивизиона 
добавилась новая команда. Те-
перь выступают два «Зенита» — 
действующие чемпионы России 
казанцы и волейболисты из не-
давно созданного одноименного 
питерского клуба. Регулярный 
чемпионат завершится 3 марта 
2018 года, плей-офф возьмет 
старт через неделю. 

В стартующем
сезоне ВХЛ
сыграют два
клуба из Китая

ИЕРОГЛИФЫ 
НА ЛЬДУ

Владимир Ильин

ВОСЬМОЙ по счету сезон Выс-
шей хоккейной лиги, а это вто-
рой по значимости дивизион 
фактически открытого чемпио-
ната России, стартует сегодня 
в Казахстане первым из двух 
спаренных матчей между мест-
ным «Торпедо» (Усть-Камено-
горск) и ХК «Зауралье» (Курган). 

В регулярном чемпионате 
27 клубов сыграют в два круга. 
Далее пройдет плей-офф с уча-
стием 16 сильнейших команд.

Среди претендентов на глав-
ный трофей ВХЛ Кубок «Брати-
на» 23 российских клуба, второй 
представитель Казахстана «Са-
рыарка» (Караганда) и, что са-
мое интересное — сразу два ки-
тайских коллектива. 

«Куньлунь Ред Стар Хэйлун-
цзян» — это фарм-клуб выступа-
ющего в КХЛ «Куньлуня» — бази-
руется в Харбине. Другой нови-
чок из Поднебесной пока видит-
ся абсолютной загадкой. Исто-
рическое китайское дерби в рам-
ках ВХЛ состоится уже в ближай-
шее воскресенье, а о составе 
«Ценг Тоу» (Цзилинь) ноль ин-
формации даже на официальном 
сайте Лиги.

У Кубка мира
по шахматам
будет новый
владелец

АУТ КАРЯКИНА

Илья Трисвятский

ГЛАВНОЙ сенсацией второго 
раунда (1/32 финала) розыгры-
ша Кубка мира по шахматам 
в Тбилиси (Грузия) стало пора-
жение пока еще действующего 
обладателя трофея россиянина 
Сергея Карякина. Он уступил со-
отечественнику Даниилу Дубо-
ву, 81-му номеру рейтинга.

Вчера проходили ответные 
встречи противостояний со стан-
дартным контролем времени. Ка-
рякин в поединке с Дубовым по-
терпел поражение черными фи-
гурами, а поскольку днем ранее 
в первой партии была зафикси-
рована ничья, то общий счет стал 
1,5:0,5 в пользу 21-летнего грос-
смейстера из Москвы.

Напомним, что два года назад 
Карякин выиграл Кубок мира 
в Баку (Азербайджан), в ноябре 
2016-го в качестве претендента 
сражался за звание чемпиона 
мира по классическим шахма-
там против норвежца Магнуса 
Карлсена и потом, несмотря на 
поражение, долгое время нахо-
дился в зените славы.

Сейчас для Сергея пришло 
время холодного душа. Карякин 
вылетел, а Карлсен, 14-й чемпи-
он мира Владимир Крамник, 
многие другие идут дальше. Последняя встреча «Зенита» и «Динамо» закончилась вылетом московского клуба из Премьер-лиги.

US Open-2017: новости, комментарии, интервью
rg.ru/sujet/5925
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 сентября, пятница, 
Матч ТВ
17.25 «Амкар» — ЦСКА. Прямая тран-

сляция.

9 сентября, суббота, 
Матч ТВ
18.55 «Спартак» — «Рубин». Прямая 

трансляция.

Наш Футбол
13.45 «Тосно» — «Анжи». Прямая тран-

сляция.

16:15 «Ростов» — «Арсенал». Прямая 

трансляция.

10 сентября, воскресенье, 
Матч ТВ
13.30 «Динамо» — «Зенит». Прямая 

трансляция.

18.55 «Ахмат» — «Локомотив». Прямая 

трансляция.

Наш Футбол
16.15 «Уфа» — «Краснодар». Прямая 

трансляция.

11 сентября, понедельник, 
Наш Футбол
17.15 «Урал» — «СКА-Хабаровск». Пря-

мая трансляция.
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